
Батька 
облигация
Российские инвесторы  
не могут получить выплаты 
по белорусским госбондам

Российские инвесторы  могли 
не получить своевременно 
до $500 млн выплат по евро
облигациям Белоруссии. На фоне 
санкционных ограничений вы
платы производятся в белорус
ских рублях. Для их получения 
необходимо пройти длитель
ную процедуру открытия счета, 
однако и это, как показала пра
ктика, не гарантирует успеха. 
Юристы пессимистично оцени
вают перспективы судебных раз
бирательств, однако инвесто
ры надеются на «добрую волю» 
эмитента.

Как рассказали опрошенные „Ъ“ 
участники долгового рынка, рос‑
сийские инвесторы не могут своев‑
ременно получить выплаты по бе‑
лорусским еврооблигациям. Объем 
зависших платежей оценивается 
на уровне до $500 млн. Как поясни‑
ли „Ъ“ в Ассоциации владельцев об‑
лигаций (АВО), точно установить 
объем замороженных выплат за‑
труднительно, поскольку Минфин 
Белоруссии не обладает всеми рее‑
страми конечных держателей. «Эми‑
тент не раз сообщал инвесторам, что 
ведет переговоры с НРД для получе‑
ния реестра российских держателей, 
которые учтены в российском депо‑
зитарии. Мы полагаем, что основны‑
ми держателями евробондов Белару‑
си были российские инвесторы, как 
институциональные, так и физли‑
ца»,— добавили в АВО.

Минфин Белоруссии 28 февраля 
погасил еврооблигации на $800 млн, 
одновременно по ним был выплачен 
купон на $27,5 млн. Кроме того, в кон‑
це февраля были выплачены доходы 
еще по трем выпускам на $57,2 млн. 
Сейчас в обращении остаются четы‑
ре выпуска белорусских евробондов 
объемом $2,45 млрд. Эти бонды раз‑
мещались в 2017–2022 годах, а ан‑
деррайтерами выступали Citi и Raif‑
feisen Bank International.

В российском Минфине „Ъ“ сооб‑
щили, что «порядок перечисления 
денежных средств по ценным бу‑
магам РБ регулируется законом РБ, 
а также эмиссионной документацией 
выпусков ценных бумаг и находится 
вне регулирования законодательства 
РФ». Банк России и белорусский Мин‑
фин на запросы „Ъ“ не ответили.

Почти год назад, в апреле 2022 
года, совместным постановлением 
правительства и Нацбанка РБ (из‑за 
введенных санкций против Нац‑
банка и ограничений по использо‑
ванию западной платежной инфра‑
структуры) был утвержден порядок 
исполнения в белорусских рублях 
обязательств по евробондам. Кро‑
ме того, 7 июля 2022 года Citigroup 
Global Markets Europe AG и лондон‑
ский филиал Citibank, выступаю‑
щие в качестве регистратора, финан‑
сового, платежного и трансферного 
агента, объявили о прекращении 
выполнения этих операций в отно‑
шении белорусских еврооблигаций. 
Само решение вступило в силу в на‑
чале сентября. В результате в настоя‑
щее время выплаты осуществляют‑
ся на отдельный банковский счет, 
открытый в ОАО «АСБ Беларусбанк».
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Промпроизводство впечатлений
Деловую активность в РФ разогнали ожидания спроса и несбывшиеся опасения
Замеченный одновременно 
и внешними, и внутренними на
блюдателями резкий рост де
ловой активности в РФ — так, 
S&P Global оценило ее в фев
рале (индекс PMI) в рекордные 
с 2017 года 53,6 пункта, Рос
стат также фиксирует ее рост 
и в добыче, и в обработке — 
попрежнему обеспечен «эмо
циональными» составляющи
ми индикаторов — ожиданиями 
и надеждами. В результате по
сле роста спроса в январе и воз
вращения его на обычные уров
ни в феврале промышленность, 
не теряя оптимизма, после дол
гого перерыва начала попол
нять готовой продукцией скла
ды. Причиной этого может быть 
расчет на госспрос в условиях 
ускоренного раскассирования 
бюджета даже ценой рекордно
го дефицита. В РСПП, которо
му предложено добавить Бело
му дому ощутимую сумму на его 
покрытие, на ситуацию смо
трят не так позитивно: индекс 
деловой среды союза — един
ственный, снизившийся в фев
рале, в том числе изза оце
нок взаимодействия бизнеса 
с государством.

Индекс менеджеров по закуп‑
кам (PMI), по оценке S&P Global, 
указал на рекордный рост дело‑
вой активности в промышленно‑
сти РФ — в феврале показатель 
вырос до 53,6 пункта после 52,6 
пункта в январе (значение выше 
50 пунктов указывает на рост дело‑
вой активности). Это самое значи‑
тельное расширение активности 
за шесть лет — с начала 2017 года. 
Улучшение показателя, судя по со‑
ставляющим индекса, связано с ро‑
стом производства и новых заказов 
(в том числе в рамках импортозаме‑
щения, тогда как экспортные зака‑
зы вновь снизились). Компании 
также нарастили закупки комплек‑
тующих и сырья в ожидании более 
высокого спроса (эти запасы ока‑
зались на самом высоком уровне 
с октября 1997 года).

Индексы предприниматель‑
ской уверенности Росстата пока‑
зывают более спокойную картину: 
после превышения в январе 2023 
года оценок за весь 2022 год в фев‑
рале индексы выросли незначи‑
тельно. В добыче индекс составил 
2,7% (1,2% со снятием сезонности), 
в обработке — 3,3% (1,8%). В янва‑
ре эти показатели составляли 2,7% 
(1,5%) и 1% (1,1%) соответствен‑
но, и в части добычи, вероятно, 
вызваны успешной перестрой‑
кой экспортной логистики рос‑

сийской нефти и несбывшимися 
опасениями от введения эмбарго 
и ценовых потолков на ее постав‑
ки. Структурно положительные 
оценки, как и в январе, оказа‑
лись обеспечены ожиданиями. 
Улучшения экономической ситу‑

ации в ближайшие полгода ожи‑
дают 20% опрошенных в добыче 
и 29% — в обработке. Число опти‑
мистов, ожидающих роста произ‑
водства, превысило число песси‑
мистов на 14 процентных пунктов 
в добыче и сразу на 24 п. п. в обра‑

батывающей промышленности. 
Оценки фактической ситуации 
более умеренны: пессимистов 
в добыче оказалось на 3 п. п. боль‑
ше, чем оптимистов, в обработке 
же оптимистов оказалось больше 
лишь на 1 п. п.

В то же время производители, 
вероятно, и сами понимают не‑
надежность построения произ‑
водственных планов на эмоци‑
ях: по оценке S&P Global, уровень 
их уверенности в феврале оказал‑
ся на минимуме за четыре месяца 
(в январе он находился на четырех‑
летнем пике), выросли и цены — 
как на готовую продукцию, так 
и на компоненты (здесь рост цен 
стал самым быстрым с мая 2022 
года, этому способствовало в том 
числе ослабление рубля).

Об избыточном оптимизме ком‑
паний свидетельствуют и оценки 
собственных мощностей: по опро‑
сам Росстата, 80% руководителей 
компаний в добыче и 85% в обра‑
ботке уверены в их достаточности 
для покрытия спроса на продук‑
цию, 6% и 11% (оценки не измени‑

лись с января) отмечают избыточ‑
ность мощностей. Баланс оценок 
портфеля заказов также остает‑
ся в отрицательной зоне: в добы‑
че — минус 12%, в обработке — ми‑
нус 23%. По сравнению с январем 
эти оценки также практически 
не изменились.

Схожие оценки состоянию про‑
мышленности по итогам года с на‑
чала военной операции РФ на Ук‑
раине дают аналитики Института 
Гайдара (ИЭП). Свежий бюллетень 
конъюнктурных исследований 
свидетельствует: предприятия по‑
казывают в феврале лучшую ди‑
намику спроса, хороший уровень 
удовлетворенности продажами 
и стабильность прогнозов спро‑
са. Однако фактические показа‑
тели спроса, по опросам Росстата 
и данным ИЭП, в январе—фев‑
рале начали ухудшаться, а пред‑
приятия наращивают выпуск 
и запасы на складах в надежде 
на будущие продажи.
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ГРУЗЫ ПРОЯВИЛИ СТРОЙКОСТЬ
Д Е В Е Л О П М Е Н Т  П О М О Г  О А О  Р Ж Д  Н А РА С Т И Т Ь  П О Г Р У З К У

Погрузка на российских железных дорогах в феврале увеличилась год 
к году, то есть по отношению к последнему месяцу до начала военных 
действий на Украине и, соответственно, глобальных изменений россий-
ской экономики и логистики. С тех пор перевозки в основном падали. 
Изменение тенденции обеспечили в первую очередь зерновые, строитель-
ные и контейнерные грузы. Также перешли от падения к росту перевозки 
угля. Но в будущее железнодорожники и эксперты смотрят без излишнего 
оптимизма: февральские результаты не стали основанием для пересмотра 
годового прогноза по погрузке, по плану она должна упасть на 1,2%.

По итогам февраля погрузка на сети ОАО РЖД выросла год к году на 0,2%, 
до 97,2 млн тонн. Это важно, поскольку февраль 2022 года был последним месяцем, 
когда последствия начатых 24 февраля военных действий на Украине не сказывались 
на экономике. Можно было бы предположить, что показатели февраля 2022 года оказа‑
лись подпорчены последними днями, снизив базу для сравнения. Но в ОАО РЖД уверяют, 
что и за первые 20 дней февраля рост составил 0,2%.

Основными драйверами увеличения, пояснили в монополии, стали строительные грузы 
(рост на 29,7% к февралю 2022 года и на 24,3% — к февралю 2021‑го) «в усло‑
виях господдержки отрасли и высоких темпов дорожного строительства». с9

Минск потянуло на Пекин
В ходе визита в КНР Александр Лукашенко  
назвал сильный Китай  
залогом процветания Белоруссии

Президент Белоруссии Александр Лука
шенко прибыл в Пекин спустя несколь
ко дней после публикации Китаем пла
на урегулирования украинского кризиса. 
В ходе визита он попытался быть на од
ной — мирной — волне с КНР. Господин 
Лукашенко всецело поддержал китай
ские устремления в сфере глобальной 
безопасности, напомнил о своих призы
вах к миру, назвал КНР приоритетом бе
лорусской внешней политики и презен
товал Белоруссию как спокойный центр 
Европы, на который стоит обратить боль
ше внимания. И хотя на Западе его визит 
охарактеризовали как поездку в Пекин 
«ключевого союзника» Москвы, госпо
дин Лукашенко старался дистанциро
ваться от украинского конфликта и пу
блично о России вообще не вспоминал.

В ходе визита в Пекин белорусский ли‑
дер старался делать упор на развитии эко‑
номических связей с КНР: отчитывал‑
ся о росте товарооборота, зазывал к себе 
в страну китайских инвесторов. Однако 
продолжающийся украинский конфликт 
неизбежно накладывал отпечаток на поезд‑
ку. В Белоруссии ее рисовали чуть ли не как 
эпохальную, что неудивительно: за послед‑
нее время география международных кон‑
тактов белорусского лидера сильно сузи‑

лась, и вот он оказался в одном из главных 
центров силы современного мира.

Не обошли вниманием его вояж и запад‑
ные СМИ. Правда, в их восприятии госпо‑
дин Лукашенко, перед которым «китайцы 
расстелили красную дорожку», поехал в Пе‑
кин не совсем в качестве самостоятельной 
фигуры, а как «ключевой союзник» президен‑
та РФ Владимира Путина. Не укрылся от СМИ 
и тот факт, что президент Белоруссии прибыл 
в КНР на фоне громко прозвучавших предо‑
стережений со стороны представителей США, 
посоветовавших Китаю «не помогать Москве», 
в том числе поставками вооружений.

Впрочем, Александр Лукашенко во вре‑
мя визита был настроен совсем не воинст‑
венно и даже попытался представить себя 
в качестве миротворца — сродни председа‑
телю Си Цзиньпину, инициатору мирного 
плана, представленного на суд мировой об‑
щественности 24 февраля. Этот план вызвал 
в мире неоднозначную реакцию, но Алек‑
сандр Лукашенко отозвался о нем с востор‑
гом. Во время переговоров с Си Цзиньпином 
белорусский лидер напомнил, что их «встре‑
ча проходит в очень непростое время, требу‑
ющее новых нестандартных подходов и от‑
ветственных политических решений».
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Добровольцев  
прикроют с тыла
Их публичная дискредитация станет 
административно и уголовно наказуемой

В четверг Госдума рассмотрит поправ
ки об административном и уголовном 
наказании за дискредитацию участву
ющих в специальной военной операции 
добровольцев. Поправки были внесены 
в среду группой депутатовединороссов 
во главе со спикером Думы Вячеславом 
Володиным. Ранее с просьбой принять 
такие изменения к спикеру обращался 
основатель ЧВК «Вагнер» Евгений Приго
жин. Правда, в Думе пока затрудняются 
точно сказать, будет ли подпадать под 
обновленные статьи УК и КоАП публика
ция сведений о судимостях доброволь
цев, как просил господин Пригожин.

О внесении «поправок в Уголовный ко‑
декс и КоАП об ответственности за дискре‑
дитацию участников специальной военной 
операции» сообщил в своем Telegram‑канале 
утром 1 марта сам Вячеслав Володин. В про‑
фильном комитете по законодательству, 
по словам источников „Ъ“, поправок в тот 
момент еще не было, но позже в думской 
базе появилась информация о том, что 1 мар‑
та прошло заседание этого комитета и по‑
правки были поддержаны его членами.

Авторами помимо спикера выступили его 
заместитель Ирина Яровая, главы комитетов 
по безопасности и обороне Василий Писка‑

рев и Андрей Картаполов (все — «Единая Рос‑
сия»). Поправки внесены к уже принятым 
ранее в первом чтении законопроектам, по‑
священным другим темам, что должно уско‑
рить их принятие. Депутаты предлагают 
распространить ст. 207.3 УК (публичное рас‑
пространение заведомо ложной информа‑
ции об использовании вооруженных сил РФ) 
и ст. 280.3 (публичные действия, направлен‑
ные на дискредитацию использования ВС 
РФ в целях защиты интересов РФ и ее гра‑
ждан, поддержания международного мира 
и безопасности) на «оказание добровольче‑
скими формированиями, организациями 
или лицами содействия в выполнении задач, 
возложенных на вооруженные силы РФ». 
Одновременно ужесточается и наказание 
по этим статьям: с трех до пяти лет лишения 
свободы за распространение ложной инфор‑
мации и повторную дискредитацию и с пяти 
до семи лет — если дискредитация повлекла 
смерть по неосторожности или причине‑
ние вреда здоровью граждан, массовые на‑
рушения общественного порядка и т. д. Мак‑
симальное наказание по ст. 207.3 останется 
прежним — лишение свободы на срок до 15 
лет (при тяжких последствиях).
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 49,56

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в феврале 2023 года, сообщил вчера Минфин. В срав-
нении с январем ($49,48) показатель практически не изменился. Февральская цена является минимальной 
с декабря 2020-го. Федеральный бюджет на 2023 год рассчитан исходя из цены $70,1 за баррель. Чтобы 
снизить потери бюджета от падения цен на российскую нефть, Минфин с апреля будет считать налоги не 
с фактической цены Urals, а исходя из цены сорта Brent, уменьшенной на фиксированный дисконт. В апре-
ле этот дисконт будет равен $34, далее три месяца подряд он будет снижаться на $3 — до $25. В феврале 
дисконт на Urals к цене Brent составил примерно $34 за баррель.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Глобальную торговлю 
ожидает временный 
спад

Значение «барометра ВТО» — ин-
декса, являющегося опережающим 
показателем состояния мировой 
торговли, в декабре 2022 года опу-
стилось до 92,2 пункта (показатель 
ниже 100 пунктов указывает на со-
кращение оборота). Как следует 
из обнародованных вчера данных 
ВТО, декабрьское значение «ба-
рометра» существенно ниже линии 
индекса объема торговли товара-
ми, что указывает на снижение обо-
ротов в четвертом квартале 2022 
года и первом квартале 2023 года. 

В третьем квартале прошлого 
года объем мировой торговли по-
казал рост на 5,6% по сравнению 
с аналогичным периодом 2021-го. 
Общий рост по итогам трех квар-
талов составил 4,4% (в том числе 
во втором квартале — 3,5%, в пер-
вом — 4,2%), превысив прогноз 
ВТО — 3,5% за весь год. Теперь 

же с учетом ожидаемого проседания 
в четвертом квартале итоговая оцен-
ка года, вероятно, приблизит факти-
ческие данные к прогнозным. 

В декабре спад отмечен 
по всем компонентам «барометра», 
кроме индекса автопрома (его зна-
чение составило 105,8 пункта из-за 
роста продаж и выпуска автомоби-
лей в США, Европе и Японии, ком-
пенсировавшего «просадку» в Ки-
тае). Индекс экспортных заказов 
(97,4 пункта) остался ниже тренда, 
но показал рост. Индексы морских 
контейнерных перевозок (89,3 пун-
кта), авиафрахта (87,8 пункта), про-
даж электронных компонентов (84,9 
пункта) и сельхозсырья (92 пункта) 
не только оставались ниже трен-
да, но и снизились по сравнению 
с ноябрем. 

Спад мировой торговли, одна-
ко, может оказаться непродолжи-
тельным — в китайских портах уже 
отмечается увеличение контейнер-
ного оборота, указывают в ВТО. На-
помним, в декабре власти КНР смяг-
чили режим коронавирусных ограни-
чений, отказавшись от масштабных 
локдаунов, а с 8 января отменены 
ограничения на въезд в страну как 
в части прибытия в международные 
аэропорты страны, так и прохожде-
ния границ в сухопутных и морских 
пунктах пропуска. 

Опубликованные вчера дан-
ные индекса менеджеров по закуп-
кам (PMI) по версии Caixin указали 
на расширение деловой активности 
в промышленном секторе Китая — 
его значение в феврале составило 
51,6 пункта против 49,2 пункта в ян-
варе (значение выше 50 пунктов ука-
зывает на рост деловой активности). 
Рост деловой активности в КНР при-
ведет к увеличению спроса на сы-
рьевые товары, в том числе на нефть 
и металлы, в первом полугодии этого 
года, ожидают в Capital Economics. 

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ИНДЕКСОВ ТОРГОВОГО 
БАРОМЕТРА ВТО И МИРОВОЙ 
ТОРГОВЛИ ТОВАРАМИ 
(100 — ЛИНИЯ ТРЕНДА)   ИСТОЧНИК: ВТО.

Индекс «Торговый 
барометр ВТО»
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На протяжении года компании бо-
лее осторожно и ситуативно управ-
ляли запасами, работая под факти-
ческий спрос: после расширения 
выпуска к сентябрю 2022 года пред-
приятия вернулись к минимизации 
запасов вплоть до начала 2023 года. 
Однако в январе—феврале отрица-
тельный баланс запасов начал сокра-
щаться: предприятия рассчитывают 
на реализацию своих вполне опти-
мистичных прогнозов и планов вы-
пуска, несмотря на то что, как отмеча-
ет автор исследования Сергей Цухло, 
им не удается обеспечить статистиче-
ски различимый рост производства.

Косвенно о некоторой стабили-
зации, но не улучшении ситуации 

в промышленности свидетельству-
ют и опубликованные вчера дан-
ные Банка России об итогах «контр-
санкционной» реструктуризации за-
ймов крупного бизнеса: они впер-
вые за год сократились — на 1 мар-
та показатель составил 9,7 трлн руб. 
после 9,8 трлн руб. на 1 февраля. 
Напомним, в марте 2022 года из-за 
санкций развитых стран против РФ 
было принято решение о возобнов-
лении «ковидного» права заемщи-
ков на реструктуризацию кредитов, 
банкам было рекомендовано прово-
дить их и в рамках собственных про-
грамм. Доля таких «продленных за-
ймов» компаний (кроме МСП) в об-
щем портфеле 18 крупнейших бан-
ков, включая 13 системно значимых, 
также сократилась к началу мар-

та до 19,6% против 20% месяцем ра-
нее, хотя до этого показатели устой-
чиво увеличивались с 8,4 трлн руб., 
или 18,1% портфеля на 9 ноября 2022 
года, когда ЦБ впервые консолиди-
ровал данные о таких кредитах.

Главная причина оптимизма ком-
паний — стремительный рост госу-
дарственных расходов: траты бюдже-
та с начала года значительно опережа-
ют доходы, а свобода правительства 
в вопросах «перебрасывания» средств 
между статьями и годами бюджетной 
росписи при сохраняющемся на рын-
ках дефиците многих позиций после 
ухода западных компаний, вероятно, 
дает промышленникам основания 
ожидать, что эти запасы в любом слу-
чае будут реализованы по мере того, 
как средства государственного спроса 

будут распределяться на рынке меж-
ду подрядчиками и их поставщиками 
и субподрядчиками.

Отметим, что единственный за-
мер, показавший снижение оценок 
состояния деловой среды в феврале 
2023 года,— это соответствующий 
индекс РСПП: он сократился до 45,2 
пункта с 45,8 пункта в январе. Опрос 
представителей крупного бизнеса 
подтверждает рост количества за-
казов, однако давление на индекс 
оказали рост закупочных цен и про-
блемы с логистикой. Кроме того, на 
снижение индекса повлияло резкое 
ухудшение индекса B2G (отноше-
ний бизнеса с государством, 42,4 п. 
против 45,1 п. и 47,2 п. в январе—де-
кабре). Такие данные могут объяс-
няться непрекращающейся дискус-

сией крупного бизнеса с правитель-
ством о дополнительном взносе ком-
паний в бюджет как раз для покры-
тия его растущего дефицита — усло-
вия и параметры изъятия корпора-
тивных сверхприбылей 2022 года 
так и не определены. При этом дан-
ные сводного индекса РСПП оказа-
лись хуже включенного в исследова-
ние индекса личных оценок состо-
яния делового климата участника-
ми опросов: его значение, напротив, 
выросло в отчетный период еще на 
1,3 пункта, что может говорить о на-
деждах конкретных руководителей 
избежать изъятий в отношении соб-
ственных компаний.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков,  
Татьяна Едовина

Промпроизводство впечатлений

Данные Росстата подтвержда-
ют заметный подскок потреби-
тельского спроса в начале 2023 
года. Этому послужил обшир-
ный набор факторов, среди ко-
торых — рекордный рост заня-
тости, заметный рост реальных 
зарплат и пенсий в конце 2022 
года и выплата пособий на де-
тей из семей с доходом ниже 
прожиточного минимума. По-
следнее, отметим, даже приве-
ло к снижению доходного нера-
венства — до минимума за по-
следние 20 лет. 

Январские данные Росстата под-
тверждают заметный подскок по-
требительского спроса в первом ме-
сяце 2023 года (см. также „Ъ“ от 1 
марта). Суммарный оборот рознич-
ной торговли, общепита и платных 
услуг населению в годовом выраже-
нии в январе сократился на 3,7% по-
сле снижения на 7,2% в декабре 2022 
года, подсчитали в Минэкономики. 
Спад оборота розницы замедлился 
до 6,6% против 10,5%, потребление 
услуг выросло на 2,3% после 2,5%, 
а рост оборота общепита подскочил 

до 13% в годовом выражении про-
тив декабрьских 7,4%. 

В Центре макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогно-
зирования (ЦМАКП) считают общий 
спад потребительских расходов в ян-
варе близким к оценке Минэконо-
мики — 3,8% в годовом выражении. 
С учетом сезонности показатель в ян-
варе 2023 года по сравнению с дека-
брем 2022 года подскочил на 5,5% 
(минус 0,3% в среднем за месяц в чет-
вертом квартале 2022 года), подсчи-
тал эксперт центра Игорь Поляков. 
Этому прежде всего послужил рост 
трат на непродовольственные това-
ры на 10% (даже на фоне слабых про-
даж автомобилей и дефицита отдель-
ных товаров этой категории), тогда 
как в среднем за месяц в четвертом 
квартале 2022 года потребление не-
продовольственных товаров с уче-
том сезонности снижалось на 0,9%. 
Высоким — 4% — был в январе и при-
рост спроса на продовольствие. 

Потребительской активности 
в начале 2023 года способствовал це-
лый набор факторов — заметный от-
ложенный спрос в виде роста макси-

мально ликвидных сбережений, ос-
лабление курса рубля и общая нео-
пределенность. В декабре, по опера-
тивным данным, реальная зарплата 
выросла на 0,6% после роста на 0,3% 
в годовом выражении в ноябре 2022 
года (в октябре показатель снизил-
ся на 1%). С учетом же сезонности, 
по подсчетам ЦМАКП, реальная зар-
плата в декабре по сравнению с но-
ябрем выросла на 4,9% против сред-
немесячного прироста на 0,5% в ок-
тябре—ноябре и 0,2% — в третьем 
квартале 2022 года. Иными словами, 
подскок спроса обеспечили замет-
ные предновогодние выплаты, рост 
заплат в самом конце года, индекса-
ция пенсий (в реальном выражении 
они выросли на 4,6% в декабре 2022 
года и 2,4% в январе 2023 года), вы-
платы малоимущим в январе, рас-
ширение кредитования физлиц и ре-
кордная за последние четыре с поло-
виной года занятость в январе (за ме-
сяц нашли работу 750 тыс. человек, 
а безработица достигла нового исто-
рического минимума в 3,6% «на фоне 
растущих потребностей спецопера-
ции», отмечает Игорь Поляков). 

В длинной перспективе поддер-
живать восстановление потреби-
тельского спроса будет и снижение 
неравенства, которое Росстат зафик-
сировал по итогам 2022 года. Коэф-
фициент Джини (показывает сте-
пень неравенства в доходах меж-
ду разными группами населения) 
сократился с 0,409 в 2021 году до 
0,402 в 2022-м — ниже он был толь-
ко в 2002 году (0,397), после чего рос, 
перейдя к снижению лишь в середи-
не 2010-х годов. 

Из представленного Росстатом 
распределения доходов населения 
по 20-процентным группам доля пя-
той из них (самые богатые 20%) за 
год уменьшилась на 0,7 процентно-
го пункта (п. п.), до 46,1% от совокуп-
ного дохода всего населения стра-
ны. Доля четвертой группы не изме-
нилась (22,7%), а в третьем, втором 
и первом квинтилях (с наименьшей 
долей доходов) выросла на 0,2 п. п. 
каждая (до 15,3%, 10,3% и 5,6% соот-
ветственно). Распределение населе-
ния по 10-процентным группам по-
казывает схожую динамику. Доля 
доходов 10% наиболее обеспечен-

ных домохозяйств снизилась с 30,1% 
в 2021 году до 29,6%, а доля 10% са-
мых необеспеченных незначитель-
но выросла — 2,1% (2%). 

За три квартала 2022 года темпы 
прироста среднедушевых денеж-
ных доходов наиболее бедного на-
селения были стабильно выше, чем 
у богатых, как в номинальном, так 
и в реальном выражении по сравне-
нию с аналогичным периодом 2021 
года. Проректор Высшей школы эко-
номики Лилия Овчарова объясняет 
это появлением пособий на детей из 
семей с доходом ниже прожиточно-
го минимума — их в России, как ра-
нее заявляла вице-премьер Татьяна 
Голикова, получают около 10 млн се-
мей. «Также, вероятно, прирост дохо-
дов мог произойти и в среднем сег-
менте доходной шкалы, где сосредо-
точены представители бизнеса, по-
лучившего в прошлом году допол-
нительную прибыль из-за переори-
ентации населения на товары и услу-
ги отечественного производства»,— 
полагает она.

Артем Чугунов,  
Анастасия Мануйлова

Граждане пустились в растраты
Росстат подтвердил подскок частного спроса в январе

Госдума приняла вчера поправки, распро-
страняющие на территорию Курильских 
островов режим особой экономической 
зоны (ОЭЗ) Магаданской области. Такое 
запоздалое присоединение объясняет-
ся действующими в ЕАЭС ограничения-
ми на количество территориальных зон 
в стране. Изменения позволят работаю-
щим на Курилах компаниям, ранее уже по-
лучившим от властей право на существен-
ные налоговые льготы, воспользоваться 
еще и преимуществами режима свобод-
ной таможенной зоны.

Центральные власти завершают формиро-
вание льготного режима для бизнеса на тер-
ритории Курильских островов. Вчера Госдума 
одобрила законопроект об упрощении режи-
ма свободной таможенной зоны, к которому 
в качестве поправок ко второму чтению были 
внесены нормы о распространении режима 
магаданской ОЭЗ и на Курилы. Согласно по-
правкам, действовать такой режим на остро-
вах будет до 2047 года. «Присоединение» Курил 
к ОЭЗ на Колыме Минфин объяснил требова-
ниями норм Евразийского экономического со-
юза, согласно которым территориальных ОЭЗ, 
созданных отдельными законами, в стране мо-
жет быть не более трех — а они уже действуют 
в Крыму, Магадане и Калининграде.

Расширение режима ОЭЗ на острова не-
обходимо для применения компаниями, ко-
торые уже вправе пользоваться налоговыми 
льготами на Курилах, еще и преференций 
при таможенном оформлении товаров и ре-
жима свободной таможенной зоны. Послед-
ний предполагает возможность ввоза товаров 
без уплаты пошлин и налогов и без примене-
ния мер нетарифного регулирования. В част-
ности, как пояснял в Госдуме глава департа-

мента таможенной политики Минфина Ни-
кита Золкин, «участник ОЭЗ на Курилах смо-
жет открывать в любом месте любое произ-
водство и ввозить товары, которые на терри-
тории этой зоны будут иметь статус иностран-
ных, а их таможенное оформление потребует-
ся только в пунктах пропуска в случае их вы-
воза на остальную территории России». С уче-
том предусмотренных проектом послаблений 
в части применения процедуры свободной 
зоны для ввоза товаров при строительстве ис-

пользование этого режима будет актуальным 
прежде всего для строительных проектов на 
островах — в их числе, например, создание 
рекреационного кластера.

Введение на Курилах особого режима, пред-
полагающего налоговые, таможенные и адми-
нистративные послабления, которыми смо-
гут пользоваться не только российские, но 
и иностранные инвесторы, включая японских, 
в 2021 году на Восточном экономическом фо-
руме анонсировал Владимир Путин. Впрочем, 

Токио, который, как известно, считает четыре 
острова Курильской гряды спорными терри-
ториям, как ранее сообщалось, не поддержал 
идею создания на них режима ОЭЗ. Россий-
ские власти объясняли необходимость введе-
ния льготного режима удаленностью островов 
от материка, неразвитостью их инфраструк-
туры и тяжелыми климатическими условия-
ми — все эти факторы требуют больших вложе-
ний для открытия бизнеса. С учетом специфи-
ки островов интерес к льготам проявляли пре-
жде всего рыбодобывающие компании и пред-
приятия туристической отрасли.

В конце 2021 года правительство внесло 
в Госдуму проект изменений в Налоговый ко-
декс, предусматривающих для зарегистриро-
ванных с 2022 года на островах организаций 
освобождение от налогов на прибыль, имуще-
ство, землю и транспорт, а также применение 
пониженных страховых взносов (был принят 
в марте 2022-го). Эти льготы положены, если 
у компаний нет обособленных подразделений 
за пределами Курил, они не занимаются посред-
нической деятельностью (кроме торговли свои-
ми товарами), производством подакцизных то-
варов, добычей и переработкой углеводородов, 
а доля пассивных доходов (дивиденды, доходы 
от аренды) не превышает 10% от всех поступле-
ний. Тот проект предусматривал распростране-
ние на Курилы и режима свободной таможен-
ной зоны. Но в ходе рассмотрения депутаты ис-
ключили эти положения, поскольку они явля-
ются предметом не налогового, а таможенно-
го регулирования, и предложили перенести их 
в качестве поправок ко второму чтению в дру-
гой законопроект — об упрощении примене-
ния режима свободной таможенной зоны, ко-
торый вчера и был одобрен во втором чтении.

Евгения Крючкова, Татьяна Едовина

Курилы отправили на Колыму
Острова включены в состав магаданской ОЭЗ

Таможенные преференции дадут предпринимателям Курильских островов  
больше свободы во внешней торговле  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Партия «Новые люди» в среду 
по случаю своего трехлетия 
провела конференцию, где 
подвела итоги работы и по-
делилась планами на учас-
тие в будущих избиратель-
ных кампаниях. В частности, 
в сентябре 2023 года она 
планирует выставить своего 
кандидата на выборах мэра 
Москвы. Им может стать ви-
це-спикер Госдумы Влади-
слав Даванков, недавно сло-
мавший на столичных улицах 
ногу. Впрочем, окончатель-
ное решение по кандидатуре 
примет московское отделе-
ние партии.

Конференция прошла в зда-
нии Парламентской библиоте-
ки в Москве, и выступающие 
неоднократно подчеркивали, 
что половину своей пока еще 
недолгой жизни партия име-
ет представительство в Госдуме 
(в ее фракции 15 депутатов). Ли-
дер «Новых людей» Алексей Не-
чаев напомнил, что ровно три 
года назад, 1 марта 2020-го, про-
шел учредительный съезд пар-
тии, а днем раньше в течение 
восьми часов партийцы приду-
мывали ей название. Кстати, 
эксперты считают его одним из 
ключевых факторов прохожде-
ния «Новых людей» в Госдуму: 
выбранное в итоге наименова-
ние ответило на запрос общест-
ва на обновление.

«Говорят, что людям нужны 
перемены. Мы решили сами 
стать этими переменами»,— за-
явил господин Нечаев, напом-
нив, что «Новые люди» возни-
кли как «партия здравого смы-
сла» и планируют ею и оставать-
ся. Заодно он предложил свою 
версию «русской националь-
ной идеологии»: «Есть три при-
чины, почему люди идут в пред-
приниматели: чтобы зарабаты-
вать, реализовываться и пото-
му что не хотят, чтобы был на-
чальник. Это и есть русская меч-
та. А у нас деньги тратят, чтобы 
разработать национальную иде-
ологию. Она давно уже есть!»

Алексей Нечаев также посе-
товал на то, что многие в России 
«хотят, чтобы не было богатых», 
в то время как «Новые люди» 
предпочитают, «чтобы не было 
бедных». И в этом смысле пар-
тийца, пришедшего в политику 
из бизнеса (господин Нечаев — 
основатель парфюмерно-кос-
метической фирмы Faberlic; за 
2021 год задекларировал доход 
почти в 2,5 млрд руб.), удруча-
ет социология Российской ака-
демии наук, согласно которой 
значительная часть респонден-
тов назвала пределом мечтаний 

зарплату в 160–180 тыс. руб. 
вместо того, чтобы стремиться 
к большему. «Мы сами добились 
успеха и понимаем, как дать лю-
дям зарабатывать и реализовы-
ваться»,— сообщил лидер пар-
тии и признался, что метафора 
«расправить плечи» ему гораздо 
ближе, чем «затягивать пояса».

Кроме того, политик назвал 
пять главных принципов своей 
партии. Первый — не занимать-
ся изобретением новых запре-
тов: «Запретителей много и без 
нас, наш путь — открывать но-
вые возможности для разви-
тия и снимать ограничения, 
а не наказывать за альтернатив-
ные мнения». Второй — не допу-
скать популизма. Третий — «сту-
качам у нас не место»: руководи-
телю «Новых людей» не близка 
деятельность политиков, кото-
рые «строчат доносы на блоге-
ров, музыкантов». Четвертый 
принцип состоит в том, чтобы 
«заниматься своими делами, 
а не рассказывать про замерза-
ющую Европу». «Почему так лю-
бят в России смеяться над Бай-
деном?» — задался Алексей Не-
чаев вроде бы риторическим 
вопросом. И тут же получил от-
вет из зала: «А почему они над 
Брежневым смеялись?» Нако-
нец, пятый принцип заключа-
ется в том, что любая критика 
должна быть конструктивной.

Заместитель руководителя 
фракции «Новых людей» в Гос-
думе Сардана Авксентьева под-
вела итоги законотворческой 
работы. По ее мнению, главное, 
что партии удавалось «навязы-
вать свою повестку». «Мы что-то 
предлагаем, а нам говорят, что 
это популизм. А потом эта ини-
циатива заходит другим пу-
тем — из другой фракции или 
из правительства»,— объяснила 
депутат. По ее данным, за полто-
ра года члены фракции внесли 
114 законопроектов, 30 из кото-
рых уже приняты, а 68 находят-
ся на рассмотрении.

2023 год станет для «Новых 
людей» самым активным по чи-
слу избирательных кампаний, 
в которых они примут участие: 
партия намерена выставить 
своих кандидатов в 40 регио-
нах и побороться за места в 16 
региональных заксобраниях, 
11 городских думах и 200 муни-
ципальных собраниях. В част-
ности, партийцы намерены по-
участвовать в выборах мэра Мо-
сквы. Как сказал журналистам 
Алексей Нечаев, несколько кан-
дидатов у «Новых людей» уже 
есть, но окончательное реше-
ние примет конференция мо-
сковского отделения. «Желаю-
щие есть, люди интересные, ре-
сурсные, с опытом, один вче-
ра поскользнулся на плитке со-

бянинской»,— пояснил лидер 
«Новых людей». Ранее он сооб-
щил участникам конференции, 
что вице-спикер Госдумы Влади-
слав Даванков отсутствует, по-
скольку сломал ногу.

В мероприятии приняли учас-
тие и политологи, высказавши-
еся о потенциале партии весь-
ма положительно. Так, Констан-
тин Калачев отметил хорошие 
результаты «Новых людей» по 
опросам, в которых респонден-
тов спрашивают, за какую пар-
тию они готовы проголосовать. 
По его мнению, в условиях санк-
ционного давления предложе-
ния партии будут востребованы, 
поэтому эксперт назвал «вполне 
реальной задачей» удвоение пар-
тийного представительства в Гос-
думе следующего созыва.

Александр Кынев предрек, 
что 2023 год будет более «кон-
курентным и разнообразным» 
по сравнению с 2022-м. По его 
оценке, в прошлом году в основ-
ном голосовали регионы «очень 
административно управляемые 
с предельно прогнозируемым 
результатом», а выборы харак-
теризовались «массовой апати-
ей» и низкой явкой. В этом же 
году, ожидает эксперт, новые 
партии получат больше возмож-
ностей, так как уровень апатии 
будет ниже.

Ксения Веретенникова

«Новые люди» надеются  
не потерять новизны
Самая молодая парламентская партия  
отпраздновала третью годовщину создания

Аналогичные изменения вносятся 
в ст. 20.3.3 КоАП (публичные действия, на-
правленные на дискредитацию использова-
ния ВС РФ). Напомним, гражданам по этой 
статье грозит штраф до 50 тыс. руб., должност-
ным лицам — до 200 тыс. руб., юрлицам — до 
500 тыс. руб. А уголовная ответственность за 
дискредитацию наступает за повторное на-
рушение в течение года после привлечения 
к административной ответственности.

Василий Пискарев еще 7 февраля сооб-
щил в своем Telegram-канале, что комитет 
по безопасности подготовил эти поправки 
и направил в профильный комитет, одна-
ко в комитете „Ъ“ эту информацию не под-
тверждали. По словам источника „Ъ“ в Думе, 
поправки согласовывались с государствен-
но-правовым управлением президента. Го-
сподин Пискарев подчеркивал, что с прось-
бой найти законодательное решение этого 
вопроса к спикеру Думы обратился основа-
тель ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин.

Напомним, 24 января бизнесмен попро-
сил внести в УК поправки, касающиеся быв-
ших осужденных, принимающих участие 
в боевых действиях на Украине. Он предло-
жил запретить публичные действия, направ-
ленные на их дискредитацию, публикации 
негативного характера в их адрес, а также рас-
пространение информации об их прошлых 
правонарушениях (письмо было опубликова-
но в Telegram-канале пресс-службы господина 
Пригожина). Как пояснил предприниматель, 
отдельные СМИ, блогеры и Telegram-каналы 
«выискивают» и публикуют негативную ин-
формацию о ранее осужденных доброволь-
цах, выставляют их людьми «второго сорта», 
отказывая им в праве на искупление своей 
вины перед обществом.

О привлечении заключенных в ЧВК «Ваг-
нер» стало известно летом прошлого года. 
Тогда сообщалось, что им обещают помило-
вание через полгода службы. А 5 января 2023 
года Евгений Пригожин рассказал, что с пер-
вой группы вступивших в ЧВК заключенных 
сняли судимости.

Из заявления Вячеслава Володина не 
ясно, подпадут ли под обновленные статьи 
УК и КоАП сведения о прежних судимостях 
добровольцев. Источник, близкий к одному 

из авторов, говорит, что «об этом речи в по-
правках нет, но это вопрос правопримене-
ния». Затруднились ответить на этот вопрос 
и в профильном комитете.

Трудно сейчас сказать, что может считать-
ся дискредитацией добровольческих фор-
мирований, сказал „Ъ“ руководитель ме-
ждународной правозащитной группы «Аго-
ра» Павел Чиков. «Думаю, публичные нега-
тивные высказывания про ЧВК „Вагнер“ 
смогут теперь быть основанием для пресле-
дования. Пока в подавляющем большинст-
ве дискредитацией полиция и суды счита-
ют просто антивоенные высказывания»,— 
отметил он. Если информация о судимости 
достоверна и не дискредитирует доброволь-
ческое формирование в целом, а подается 
как объективный факт, то это не может быть 
основанием для привлечения к ответствен-
ности, считает завкафедрой уголовного про-
цесса МГУ профессор Леонид Головко. Если 
же, по его словам, прозвучит такая фраза, 
как «все вагнеровцы — уголовники», тогда 
это уже дискредитация. Юрист также отме-
тил, что эти поправки уравнивают регуляр-
ную армию и добровольческие формирова-
ния, что вполне логично.

Позднее в среду Евгений Пригожин на-
правил спикеру Володину еще одно обраще-
ние (также опубликовано в Telegram-канале 
пресс-службы бизнесмена), в котором по-
просил пересмотреть только что внесенные 
в Думу поправки. По его мнению, обнов-
ленные статьи не должны распространять-
ся на высший командный состав доброволь-
ческих отрядов, ЧВК «Вагнер» и Министер-
ства обороны, поскольку «в противном слу-
чае любая публичная и конструктивная кри-
тика их действий сможет повлечь привлече-
ние к ответственности». Напомним, сам го-
сподин Пригожин не раз критиковал дейст-
вия Минобороны.

Оба законопроекта будут рассмотрены во 
втором чтении 2 марта. Думские фракции 
никаких возражений в среду не высказали. 
Депутат от КПРФ Александр Ющенко сказал 
„Ъ“, что фракция, «конечно, поддержит» по-
правки, об этом же заявили журналистам 
и в руководстве фракций ЛДПР и «Справед-
ливая Россия — За правду».

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Добровольцев  
прикроют с тыла

Алексей Нечаев и Сардана Авксентьева уверены, что «Новые люди» способны усилить 
свою роль в российской политике   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Его поздравляет уполномоченный по правам человека в Российской Федерации  
Татьяна Москалькова:
— Дорогой Сергей Вадимович! От всего сердца поздравляю Вас с днем рождения! Поисти-
не сложно найти направление деятельности нашего государства, не отмеченное вкладом 
Ваших усилий. Редко кому удалось пройти такой уникальный путь, как Вам. И всегда, над 
чем бы Вы ни работали, предметом Вашего пристального внимания остается область прав 
и свобод человека, желание действенно помочь людям. Искренне желаю Вам долгих лет 
жизни, здоровья, счастья, благополучия и успехов на благо нашей Родины!

Сегодня исполняется 71 год  
председателю Ассоциации юристов России  
Сергею Степашину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Уголовное преследование за радикаль-
ные высказывания в прошлом году оста-
валось примерно на том же уровне, что 
и годом ранее, но в 2023 году возможен 
рост приговоров по делам об экстремиз-
ме. Такие выводы делают аналитики 
центра «Сова» (внесен Минюстом в ре-
естр иноагентов) в ежегодном докладе 
о применении антиэкстремистского за-
конодательства. В то же время растет 
число участников запрещенных органи-
заций, отмечают эксперты, а также доля 
граждан, привлеченных к ответственно-
сти за высказывания против властей.

В 2022 году количество приговоров, выне-
сенных за высказывания экстремистского 
характера, практически не увеличилось, го-
ворится в опубликованном 1 марта докладе, 
основанном на собственных данных «Совы». 
Центру известно о 208 приговорах про-
тив 220 человек в 62 регионах. Относитель-
но 2021 года у экспертов есть информация 
о 209 таких приговорах против 212 человек 
в 47 регионах. А вот за участие в экстремист-
ских и террористических организациях, по 
их данным, в 2022 году наказывали в полто-
ра раза чаще, чем в 2021-м: эксперты центра 
насчитали 130 приговоров в отношении 264 
человек. Более разнообразным стал и набор 
лиц, к которым применялись такие статьи: 
осуждены были как причастные к запрещен-
ным украинским организациям и радикаль-
ным исламистским группировкам, так и сто-
ронники тюремной субкультуры АУЕ (при-
знана экстремистской и запрещена в РФ). По 
мнению «Совы», можно ожидать усиления 
этой тенденции, так как в 2022 году список 
экстремистских организаций продолжал ак-
тивно пополняться, в том числе за счет уль-
траправых структур — таких, например, как 
«Мужское государство» и «Невоград».

Что касается наказания за высказывания, 
то, как следует из доклада, чаще всего в прош-
лом году применялась ст. 280 УК (публичные 
призывы к экстремистской деятельности). 
Она фигурирует в 118 приговорах, часто со-
четаясь с другими статьями обвинения — как 
«экстремистскими», так и общеуголовными.

Активно работала и ст. 205.2 УК (публич-
ные призывы к осуществлению террористи-
ческой деятельности): центру «Сова» за год 

известно о 88 приговорах в отношении 95 
человек. В 60 случаях она была единствен-
ной статьей в приговоре, но иногда сочета-
лась с другими статьями УК — например, 
преследующими за вовлечение в террори-
стическую деятельность или участие в дея-
тельности террористической организации.

А вот чрезвычайно популярная до декри-
минализации ст. 282 УК (возбуждение нена-
висти) применена в отношении всего 19 че-
ловек: все они привлекались к администра-
тивной ответственности по аналогичной по 
составу ст. 20.3.1 КоАП. За реабилитацию на-
цизма (ст. 354.1 УК) осудили тоже 19 человек, 
за оскорбление чувств верующих (ч. 1 ст. 148 
УК) — двоих, и оба раза она не была един-
ственной в приговоре. При этом аналитики 
«Совы» отмечают, что им ничего не извест-
но о приговорах за призывы к сепаратизму 
(ст. 280.1 УК).

Традиционно подавляющее большинст-
во приговоров (184 из 208) вынесены за ма-
териалы, размещенные в интернете, однако 
по сравнению с прошлым годом их удельный 
вес сократился с 91% до 88,5%. Осужденных за 
высказывания вне интернета оказалось на 
треть больше, чем годом ранее: 24 приговора 
против 17 в 2021 году. В их число попали аги-
тация в тюрьмах, колониях и лечебных учре-
ждениях, публичные выступления, а также 
выкрики на улице или даже в здании МФЦ.

Три основные группы объектов «разжига-
ния» остаются прежними, отмечают авторы 
доклада: этнические, религиозные оппонен-
ты и представители государства. В прошед-
шем году, как и годом ранее, представители 
госорганов доминируют, присутствуя в 46% 
приговоров (годом ранее — в 41%), и продол-
жают наращивать это присутствие за счет 
снижения доли этнических и особенно ре-
лигиозных «врагов».

Что касается новых норм о дискредита-
ции российской армии и фейках о ее дея-
тельности, то приговоров по этим уголов-
ным статьям в минувшем году суды успе-
ли вынести не так много, отметила эксперт 
«Совы» Мария Кравченко. Однако дел по ним 
было возбуждено около сотни, так что в пер-
спективе следует ожидать и роста количест-
ва приговоров по новым статьям.

Анастасия Корня

Экстремизм 
стабилизировался
Число приговоров за радикальные выступления 
в 2022 году осталось на уровне 2021-го

Центризбирком (ЦИК) в сре-
ду предложил избиркомам 
четырех новых регионов Рос-
сии кандидатов на должно-
сти их председателей. Офи-
циально они будут избраны 
на первых заседаниях ко-
миссий, но фактически фор-
мирование избиркомов, ко-
торым в сентябре 2023 года 
предстоит провести первые 
выборы в соответствии 
с российским законодатель-
ством, уже закончено. При 
этом если в Донецкой и Лу-
ганской народных республи-
ках обнародованы имена 
и субъекты выдвижения всех 
членов комиссий, то в Хер-
сонской и Запорожской об-
ластях полные сведения не 
разглашаются из соображе-
ний безопасности.

На посты председателей пер-
вых составов избиркомов но-
вых субъектов РФ ЦИК на за-
седании 1 марта ожидаемо ре-
комендовал их действующих 
председателей, которые рабо-
тали во время референдумов 
о вхождении в состав России 
осенью прошлого года. В ДНР 
главой избиркома предложе-
но избрать Владимира Высоц-
кого, в ЛНР — Елену Кравчен-
ко, в Запорожской области — 
Галину Катющенко, а в Херсон-
ской области — Марину Захаро-
ву. Окончательные решения по 
кадровым вопросам избирко-

мы примут на первых заседани-
ях тайным голосованием.

Первые составы четырех ре-
гиональных комиссий были 
полностью сформированы 
в феврале. Но процедуры их 
формирования отличались: 
если в ДНР и ЛНР, где есть пар-
ламенты, депутаты сами запол-
няли свою квоту, то в Херсон-
ской и Запорожской областях, 
где пока нет законодательных 
органов, эту функцию выпол-
нил ЦИК РФ.

Комиссии ДНР и ЛНР, форми-
рование которых завершилось 
28 февраля, состоят из 12 чле-
нов с правом решающего голо-
са: их в равных долях назначи-
ли врио губернаторов и народ-
ные советы по предложениям 
партий и общественных объе-
динений.

В избирком ДНР по квоте 
врио главы республики Дени-
са Пушилина вошли Артем Фо-
мин от «Единой России», Евге-
ний Апрельский от ЛДПР, Олег 
Балыкин от Российской партии 
пенсионеров, Иван Плахотни-
ков от Федерации профсоюзов 
ДНР и Родион Степанов от Про-
фсоюза работников угольной 
промышленности ДНР. По реко-
мендации ЦИКа в состав комис-
сии господин Пушилин назна-
чил Владимира Высоцкого. По 
квоте Народного совета ДНР в из-
бирком делегированы Светла-
на Астахова (КПРФ), Сергей Кра-

вец («Справедливая Россия — 
За правду»), Евгений Филиппов-
ский («Новые люди») и Анна Най-
денко, рекомендованная ЦИ-
Ком. Еще два члена предложены 
общественными организация-
ми: Елену Радомскую выдвину-
ло движение «Донецкая Респу-
блика», Вадима Прудникова — 
движение «Свободный Донбасс».

В ЛНР по квоте врио главы ре-
спублики Леонида Пасечника 
в комиссию вошли предложен-
ная ЦИКом Елена Кравченко, 
Владимир Бабенко (КПРФ), Сер-
гей Белов («Зеленая альтернати-
ва»), Наталья Куличенко («Спра-
ведливая Россия — За правду»), 
Оксана Никитюк («Зеленые») 
и Максим Приходько («Роди-
на»). Народный совет ЛНР на-
значил в первый состав избир-
кома Екатерину Терещенко от 
«Единой России», Алексея Чер-
касова от КПРФ, Дениса Лазаре-
ва от ЛДПР, Татьяну Приходько 
от «Новых людей», Елену Саку-
ру от Российской партии пенси-
онеров и Марианну Скорнякову 
от Центризбиркома.

В Запорожской и Херсон-
ской областях избиркомы со-
стоят из десяти членов и сфор-
мировались чуть раньше. В от-
личие от ДНР и ЛНР имена чле-
нов этих комиссий не разглаша-
ются в целях безопасности. Об-
народованы только имена из-
биркомовцев, которых делеги-
ровал ЦИК (по два человека на 

комиссию), а в случае с осталь-
ными — лишь субъект их выд-
вижения. Так, в Запорожской 
области кроме выдвинутых ЦИ-
Ком действующего председате-
ля Галины Катющенко и секре-
таря комиссии Елены Сивенко-
вой в первый состав избиркома 
вошли представители «Единой 
России», КПРФ, «Справедливой 
России — За правду», ЛДПР, «Но-
вых людей», Российской партии 
пенсионеров, «Зеленой альтер-
нативы» и общественной орга-
низации «Мы вместе». В состав 
херсонской комиссии по реко-
мендации ЦИКа вошли ее дей-
ствующая глава Марина Заха-
рова и член избиркома Крыма 
Сергей Высотин. Остальные во-
семь членов выдвинуты пятью 
парламентскими партиями, 
а также Партией пенсионеров, 
«Родиной» и Общественным со-
ветом Херсонской области.

Этим составам избиркомов 
в сентябре предстоит впервые 
организовать выборы в зако-
нодательные органы субъектов 
в соответствии с российским за-
конодательством. Правда, сей-
час во всех четырех новых реги-
онах действует военное положе-
ние, во время которого по закону 
проводить выборы нельзя. Од-
нако российские власти неодно-
кратно заявляли, что сентябрь-
ские выборы на этих территори-
ях должны пройти по плану.

Елена Рожкова

Избиркомы с грифом «секретно»
Во всех четырех новых регионах России  
сформированы избирательные комиссии
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Дорогомиловский суд Москвы вынес приговор 
по уголовному делу бывших начальника управ-
ления таможенных расследований и дознания 
Федеральной таможенной службы (ФТС) гене-
рал-лейтенанта Александра Кизлыка и его троих 
сослуживцев. Они обвинялись в том, что способ-
ствовали освобождению от ответственности гра-
ждан, пытавшихся незаконно провезти через гра-
ницу крупные суммы в иностранной валюте. Суд 
полностью согласился с гособвинением и назна-
чил подсудимым те наказания, о которых в прени-
ях просил прокурор. Господин Кизлык приговорен 
к десяти годам колонии, а также лишен госнаград 
и звания генерала, его бывший заместитель Алек-
сей Серебро получил семь лет колонии, бывшие 
заместители начальников Внуковской и Домоде-
довской таможен и старший дознаватель — от пяти 
до шести лет. Все они также были лишены званий.

Как следует из вводной и резолютивной части реше-
ния судьи Дорогомиловского суда Галины Таланиной, 
генерал-лейтенант Александр Кизлык признан винов-
ным в совершении двух преступлений, предусмотрен-
ных ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребление должностными 
полномочиями, повлекшее тяжкие последствия). За ка-
ждое из них суд назначил ему наказание в виде семи 
лет колонии общего режима, а путем частичного сло-
жения сроков подсудимый получил десять лет, ровно 
столько, сколько и просил представитель Генпрокура-
туры. Кроме того, суд лишил господина Кизлыка пра-
ва в течение трех лет после освобождения занимать 
должности в госорганах, специального звания «гене-
рал-лейтенант таможенной службы», классного чина 
«государственный советник юстиции 2-го класса» и го-
сударственных наград — ордена «За заслуги перед Оте-

чеством» II степени, ордена Почета, ордена «За заслуги 
перед Отечеством» IV степени и почетного звания «За-
служенный юрист Российской Федерации». Срок на-
казания будет пересчитан по формуле «один день аре-
ста — полтора дня колонии».

Алексея Серебро, занимавшего должность замести-
теля господина Кизлыка, суд приговорил к семи годам, 
также лишив его права занимать должности в госорга-
нах сроком на три года и звания полковника таможен-
ной службы. Замначальника Домодедовской таможни 
Юрий Черкашин получил шесть лет, замначальника 
Внуковской таможни Константин Мишин и старший до-
знаватель Домодедовской таможни Андрей Шурыгин — 
по пять лет каждый. Первые двое лишились званий пол-
ковников, последний — майора.

Все фигуранты этого резонансного уголовного дела 
были задержаны 23 декабря 2019 года в рамках возбу-
жденного днем ранее Следственным комитетом Рос-
сии уголовного дела о злоупотреблении должностными 
полномочиями. Генералу Кизлыку следствие инкрими-
нировало два преступных эпизода: по версии СКР, на-
чальник управления таможенных расследований и до-
знания ФТС незаконно «способствовал освобождению 
от уголовной ответственности, а также существенно за-
низил размер административного штрафа лицам, не-
законно перемещавшим иностранную валюту в круп-
ном размере, то есть совершавшим контрабанду личных 
денежных средств». Первый эпизод был связан с ку-
банским предпринимателем-аграрием Юрием Степа-
новым, который в апреле 2019 года через Внуковскую та-
можню попытался незаконно провезти более €316 тыс., 
на которые он планировал приобрести в Черногории 
недвижимость. По версии следствия, господин Кизлык 
тогда способствовал незаконному прекращению уголов-

ного преследования предпринимателя. Это произошло 
после того, как господин Степанов внес в бюджет око-
ло 6 млн руб.— треть незадекларированных денежных 
средств. Впрочем, позже все деньги предпринимателю 
были возвращены полицейским следствием, по версии 
следствия, благодаря вмешательству высокопоставлен-
ных таможенников.

Второй эпизод был связан с супругой посла РФ в Ке-
нии Дмитрия Максимычева, которая через VIP-зону До-
модедовского аэропорта пронесла незадеклариро-
ванные $50 тыс. В вину генералу Кизлыку следствие 
поставило отказ в возбуждении дела в отношении жен-
щины. Версия генерала и его защиты о том, что отказные 
решения в возбуждении как уголовного, так и админи-
стративного дел принимал не он, а сотрудники поли-
ции и прокуратура, куда направлялись материалы, суд 
не убедила.

Отметим, что в ходе обысков у генерала Кизлыка 
были изъяты крупная сумма в валюте, драгоценности 
и коллекция дорогих часов. В результате Генпрокурату-
ра подала в суд иск об обращении в доход государства 
имущества Александра Кизлыка и его супруги на общую 
сумму 153,4 млн руб. В феврале 2021 года Мещанский 
суд Москвы этот иск удовлетворил, посчитав, что стои-
мость активов генерала таможни и его жены не соответ-
ствует их реальным доходам.

По словам адвоката Алексея Серебро Марата Файзул-
лина, приговор для подсудимых и защиты, рассчиты-
вавших «больше на законность, а не милосердие», ока-
зался слишком суровым, тем более что «оснований для 
возбуждения уголовного дела никаких не было». Госпо-
дин Файзуллин добавил, что все адвокаты будут обжало-
вать приговор.

Юрий Сенаторов

С генерала таможни сняли погоны
Александр Кизлык получил десять лет и был лишен звания

Как стало известно „Ъ“, находя-
щемуся в международном ро-
зыске бывшему топ-менеджеру 
Центробанка Дмитрию Рубино-
ву не удалось обжаловать свой 
заочный арест. Самую  суровую 
меру пресечения ему  избрали 
месяц назад как  организатору 
вымогательства и похищения 
трех человек, включая двухлет-
него ребенка. По версии следст-
вия, на это нанявший целую груп-
пировку экс-финансист пошел, 
чтобы завладеть частью выве-
денных из принадлежавшего ему 
банка «Таатта» активов. Кроме 
того, имя Дмитрия Рубинова фи-
гурирует еще в целом ряде рас-
следований о выводе средств 
из разорившихся банков и даже 
громком уголовном деле о мо-
шенничестве и взятках бывше-
го замначальника управления «К» 
ФСБ Дмитрия Фролова.

На то, чтобы подтвердить леги-
тимность избранного месяц назад 
в отношении 42-летнего Дмитрия 
Рубинова заочного ареста, Мосгорсу-
ду понадобилось чуть больше часа. 
Адвокат беглого экс-банкира не смог 
убедить апелляционную инстанцию 
в необоснованности избрания в от-
ношении своего клиента самой стро-
гой меры пресечения.

Однако если в Мосгорсуде все 
прошло быстро и вполне предска-
зуемо, то в Хамовническом райсуде 
месяц назад возникла небольшая за-
минка. Сначала ходатайство следо-
вателя об аресте Дмитрия Рубино-
ва было отклонено. Произошло это 
якобы из-за того, что суду не было 
представлено необходимое в таких 
случаях подтверждение объявле-
ния фигуранта в международный 
розыск. Впрочем, по данным „Ъ“, че-
рез некоторое время соответствую-
щее постановление все же на столе 
у судьи появилось и арест господи-
на Рубинова был санкционирован. 
Правда, двух его предполагаемых 
сообщников — также скрывшихся 
от следствия Илеса Муртазаева и Су-
лимана Юнусова — суд 30 января 
арестовать отказался все из-за того 

же отсутствия объявления в между-
народный розыск.

Как следует из материалов уго-
ловного дела, обвинение в органи-
зации вымогательства (ст. 163 УК РФ) 
и похищении (ст. 126 УК РФ) трех че-
ловек, одним из которых оказался 
двухлетний ребенок, Следственный 
комитет России предъявил Дмит-
рию Рубинову заочно еще 20 октя-
бря 2021 года.

В ходе расследования было уста-
новлено, что эти преступления на-
прямую связаны с попыткой Дмит-
рия Рубинова завладеть частью 
выведенных из принадлежавшего 
ему банка «Таатта» активов. После 
краха в июле 2018 года это кредитное 
учреждение осталось должно вклад-
чикам более 6 млрд руб. Как выясни-
лось, часть этих средств из якутского 
банка была похищена через москов-
ское ООО «Реактив», за которым стоит 
все тот же Дмитрий Рубинов. Из ма-
териалов дела следует, что столичная 
фирма якобы выкупила у банка «Та-
атта» долги по кредитам за 2,5 млрд 
руб. Когда же гендиректор «Реак-
тива» узнал, что на его ООО «упал» 
фактически похищенный долг, ис-
пугавшись последствий, тут же про-
дал доли в уставном капитале компа-
нии некоему Максиму Пивоварову. 
Чтобы убедить того вернуть актив, 
Дмитрий Рубинов в 2020 году, как 
установило следствие, организовал 
преступную группу, в которую по-
мимо прочих вошли Илес Муртазаев 
и Сулиман Юнусов. После того как го-
сподину Пивоварову обрисовали пе-
чальные для него последствия в слу-
чае отказа переписать 100% долей на 
указанного человека, тот сразу же со-
гласился на условия вымогателей. 
Впрочем, обещания им показалось 
мало, и они взяли его в заложники 
вместе с женой и их двухлетней доче-
рью. О похищении сотрудники пра-
воохранительных органов узнали 
от одного из знакомых бизнесмена, 
привозившего господину Пивоваро-
ву недостающие для переоформле-
ния документы. Курьера банда также 
планировала захватить, но тому уда-
лось сбежать.

В итоге силовая операция выли-
лась в захват пятерых похитителей, 
дело которых сейчас рассматрива-
ется в Хамовническом райсуде Мо-
сквы. Все они являются рядовы-
ми исполнителями и о роли в этой 
истории Дмитрия Рубинова, кото-
рый всегда отрицал свое отноше-
ние как к банку «Таатта», так и к «Ре-
активу», ничего не знают. А вот двое 
непосредственных кураторов этой 
операции, с которыми, по данным 
следствия, и общался экс-банкир, 
успели скрыться и сейчас находят-
ся в Турции.

О том, что за похищением 
и вымогательством стоит именно 
экс-банкир Рубинов, удалось выяс-
нить взятому под госзащиту адвока-
ту Ирине Шоч, которую Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ) при-
влекло для возврата проблемных 
активов ряда банков. На процессе 
в Хамовническом райсуде свидетель 
рассказала, что именно Дмитрий Ру-
бинов, с которым она вела перегово-
ры в Турции, предлагал ей за взятку 
«бросить это дело». После отказа ей 
стали угрожать по мобильному теле-
фону, что и послужило поводом для 
госзащиты.

Свидетельница также предоста-
вила суду аудиозапись своего раз-
говора с Дмитрием Рубиновым, 
в котором тот подтверждал, что банк 
и «Реактив» принадлежат ему. Оста-
новить же хищение активов этой 
компании АСВ удалось с помощью 
ареста, наложенного на доли ООО 
арбитражем.

Отметим, что на тот момент быв-
ший заместитель начальника депар-
тамента банковского регулирования 
и надзора в Центробанке Рубинов 
уже находился в розыске по делу об 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). 23 ноября 2020 года 
ему также заочно было предъявлено 
обвинение в хищении из ПИР-банка 
более 400 млн руб. По данным „Ъ“, 
сейчас имя Дмитрия Рубинова, ко-
торому приписывали владение бан-
ком «Стратегия», ПИР-банком, Темп-
банком, Инкаробанком, УМ-банком, 
банком «Таатта», банком НКБ, а так-

же Центральным страховым обще-
ством (ЦСО), из которых незадолго 
до лишения лицензии были выве-
дены миллиарды рублей, фигуриру-
ет еще в целом ряде уголовных дел. 
Несмотря на то что среди официаль-
ных владельцев кредитных учре-
ждений Дмитрий Рубинов никогда 
не значился, правоохранители пола-
гают, что все сомнительные и проти-
воправные сделки в банках и том же 
ЦСО могли осуществляться в интере-
сах его конечного бенефициара.

Упоминается фамилия бывше-
го топ-менеджера Центробанка 
и в громком уголовном деле о мо-
шенничестве и взятках бывшего за-
мначальника управления «К» ФСБ 
Дмитрия Фролова, начальника «бан-
ковского» отдела спецслужбы Ки-

рилла Черкалина и его подчиненно-
го Андрея Васильева. Последний по 
долгу службы должен был контроли-
ровать деятельность Дмитрия Руби-
нова, но вместо этого вступил с ним 
«в неформальные отношения», по-
могая ему обогащаться. Сейчас уго-
ловное преследование Андрея 
Васильева прекращено по не реаби-
литирующим его обстоятельствам — 
в связи с истечением срока давно-
сти. Кирилл Черкалин, у которого 
конфисковали многомиллиардные 
активы, отбывает семилетний срок, 
полученный за сотрудничество со 
следствием в особом порядке.

При этом не исключено, что 
к уже инкриминированным Дмит-
рию Рубинову статьям о похище-
нии, вымогательстве и мошенни-

чествах может добавиться и участие 
в организованном преступном со-
обществе (ст. 210 УК РФ). Во всяком 
случае, у правоохранителей, по 
данным „Ъ“, все отчетливее просле-
живается связь фигуранта с Ильей 
Клигманом, организатором ОПС, 
поставившим на поток вывод денег 
из почти десятка обанкротившихся 
банков, ко многим из которых имел 
отношение и проживающий сейчас 
в Израиле, гражданином которого 
он также является, Дмитрий Руби-
нов. Из России он уехал в 2019 году, 
когда регулятор отозвал лицензии 
у банков «Стратегия» (долг около 
10 млрд руб.) и НКБ (более 1,6 млрд 
руб.), а МВД занялось расследовани-
ем исчезновения денег.

Олег Рубникович

Беглый банкир попался на киднеппинге
Экс-сотрудник Центробанка заочно арестован за похищение людей

Генеральная прокуратура РФ 
 утвердила обвинительное заключе-
ние по уголов ному делу администрато-
ров Telegram-каналов «Проект Сканер» 
и  Riddle Алексея Слободенюка, Евге-
ния Москвина и Владислава Малушен-
ко. По данным следствия, они вымогали 
470 тыс. руб. у директора по особым по-
ручениям госкорпорации «Ростех» Васи-
лия Бровко и его супруги Тинатин Канде-
лаки за удаление негативной публикации 
об их личной и общественной жизни. Ма-
териалы расследования прокуратура на-
правит в Хамовнический суд Москвы, ко-
торый рассмотрит их по существу.

Как сообщили в Генпрокуратуре России, 
трое администраторов Telegram-каналов об-
виняются по ч. 3 ст. 163 УК РФ (вымогательст-
во, совершенное группой лиц с целью полу-
чения имущества в особо крупном размере), 
предусматривающей наказание до 15 лет ли-
шения свободы.

По версии следствия, «Слободенюк, 
Москвин и Малушенко, являясь фактиче-

скими владельцами и администраторами 
Telegram-каналов „Проект Сканер“ и Riddle, 
объединились в организованную группу 
с целью вымогательства денежных средств 
у публичных личностей под угрозой распро-
странения в сети интернет порочащих их 
сведений». С этой целью, говорится в мате-
риалах дела, соучастники преступления опу-
бликовали статьи о директоре по особым по-
ручениям госкорпорации «Ростех» Василии 
Бровко и его супруге Тинатин Канделаки, 
«негативно освещающие их работу и лич-
ную жизнь».

После этого, считает следствие, фигуранты 
дела потребовали у господина Бровко через 
его помощника передать им денежные сред-
ства на общую сумму 470 тыс. руб. за удаление 
опубликованной информации, угрожая раз-
мещением новых порочащих их сведений.

Адвокаты обвиняемых, с которыми свя-
зался „Ъ“, выразили недоумение тем, что их 
не уведомили об утверждении обвинитель-
ного заключения. «Все адвокаты, защищав-
шие Алексея Слободенюка, Евгения Моск-

вина и Владислава Малушенко, намеренно 
отказывались передавать какие-либо сведе-
ния в СМИ о ходе дела,— сообщила „Ъ“ ад-
вокат Екатерина Гончарова, представляю-
щая интересы господина Москвина.— При 
этом о том, что обвинение подписано и дело 
направлено в суд, мы почему-то узнаем из 
Telegram-каналов. Раньше об этом первыми 
узнавали адвокаты».

Как уже сообщал „Ъ“, администрато-
ры Telegram-каналов Владислав Малушен-
ко, Алексей Слободенюк и Евгений Моск-
вин были задержаны оперативниками ФСБ 
на рабочих местах в Санкт-Петербурге в на-
чале августа 2022 года. После этого их эта-
пировали в Москву, где к расследованию 
их уголовного дела подключилось Главное 
следственное управление СКР. Фигурантам 
предъявили обвинение в вымогательстве, 
после чего Басманный суд столицы отпра-
вил всех троих в СИЗО.

На данный момент подследственный 
Алексей Слободенюк, по словам его адво-
ката Игоря Лихолата, признает вину ча-

стично. «Он согласен, что нарушения име-
ли место, но преступной группы, о которой 
говорит следствие, не было,— пояснил за-
щитник.— Они (обвиняемые.— „Ъ“) дейст-
вительно опубликовали нелицеприятные 
сведения о Тине Канделаки и ее супруге Ва-
силии Бровко, но денег за снятие публика-
ции не вымогали. Им самим предложили 
деньги, 300 тыс. руб.». После этого, сообщил 
защитник, негативная заметка была снята 
и конфликт улажен. Но вскоре публикация 
по каким-то непонятным причинам была 
восстановлена, что, по предположению за-
щитника, и стало поводом для обращения 
потерпевших с заявлением в правоохрани-
тельные органы.

Адвокат Екатерина Гончарова не стала 
подробно комментировать ситуацию, со-
славшись на отсутствие согласия со сторо-
ны клиента. При этом она в целом согласи-
лась с версией своего коллеги, заявив, что 
при возбуждении дела имела место провока-
ция. По ее словам, обвиняемым предложи-
ли деньги за снятие публикации, при этом 

сотрудники ФСБ, по мнению адвоката, уже 
отслеживали происходящее. Адвокат доба-
вила, что в вымогательстве денег никто из 
фигурантов дела вины не признавал и не 
признает.

Обвинение в окончательной редакции 
по ч. 3 ст. 163 УК РФ, по словам представи-
телей защиты, было предъявлено фигуран-
там в конце декабря минувшего года, с на-
чала января подследственные и их защита 
приступили к ознакомлению с материала-
ми расследования. «В середине февраля мы 
завершили ознакомление и подписали со-
ответствующий протокол,— сообщила Ека-
терина Гончарова,— после чего дело и ушло 
в Генпрокуратуру».

В «Ростехе» „Ъ“ заявили, что «решили не 
комментировать уголовное дело на этом 
этапе».

Материалы расследования, как сообщи-
ли в Генпрокуратуре, будут направлены в Ха-
мовнический суд Москвы для рассмотрения 
по существу.

Алексей Соковнин

Администраторы не согласились со следствием
Дело о вымогательстве направлено в суд

Александр Кизлык не согласился  
с вынесенным ему приговором  
и будет его обжаловать   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Автомобилистам сократили путь к двум колесам
Появилась опция быстрее и дешевле получить мотоциклетные права

Минпросвещения разрешило ав-
тошколам обучать автомоби-
листов водить мотоцикл по со-
кращенной программе — без 
прослушивания 84 часов лекций 
на знание ПДД, основ законода-
тельства и т. д. Объем обязатель-
ных практических занятий при 
этом остался прежним. Новая оп-
ция будет популярна у граждан, 
поскольку такое обучение быст-
рее и дешевле полноценного кур-
са, говорят эксперты. Впрочем, 
„Ъ“ пока ни одной школы с сокра-
щенным курсом обнаружить не 
смог. Участники рынка говорят, 
что большинству образователь-
ных организаций это невыгодно.

1 марта вступил в силу приказ 
Минпросвещения №861, содержа-
щий новые «примерные» програм-
мы обучения водителей — на их базе 
автошколы верстают собственные 
курсы. Одним из главных новшеств 
стал курс переподготовки для води-
телей легковых автомобилей (катего-
рия B), желающих водить мотоциклы 
(категория А) и легкие мотоциклы 
(А1; объем двигателя до 125 куб. см). 
Ведомство разрешило освободить их 
от базового цикла теоретических лек-
ций в 84 часа. В него, напомним, вхо-
дят такие темы, как «Оказание первой 
помощи», «Основы законодательства 
в сфере дорожного движения», «Пси-
хофизиологические основы деятель-
ности водителя». Учебные предме-
ты «специального» цикла остаются 
в полном объеме: 4 часа — устройство 
и техобслуживание мотоциклов, 6 ча-
сов — изучение «основ управления» 
байком, 16–18 часов отведено для 

практических занятий на площадке 
(в зависимости от типа трансмиссии).

«Сокращенные» программы пе-
реподготовки существовали и рань-
ше: с 1 сентября 2022 года Минпрос-
вещения своим приказом ввело их 
несколько десятков, в том числе для 
граждан, переучивающихся с катего-
рии А на B, с В — на С, Tb (троллей-
бус) — на D. В министерстве тогда это 
назвали «образовательной мобиль-
ностью». Новый документ ввел че-
тыре дополнительных модуля: B-А; 
B-А1; B, С, D-Tm (для водителей колес-
ного транспорта, решивших водить 
трамвай) и B1-B (для водителей три-
циклов и квадрициклов, желающих 
водить легковую машину).

Новые программы будут поль-
зоваться спросом, уверена прези-
дент Межрегиональной ассоциа-
ции автошкол Татьяна Шутылева: 
фактическое время обучения на ка-
тегорию А с 1,5–2 месяцев сокраща-
ется до 3–4 недель, а цена курса по-
лучается «намного дешевле». «Для 
автошкол это большой плюс, ведь 
существует много людей с правами, 
которым хотелось бы водить мото-
цикл, но обучаться по полной про-
грамме для них дорого»,— поясняет 
госпожа Шутылева. «Спросом такая 
услуга и правда пользуется»,— согла-
шается глава Национального союза 
ассоциаций автошкол Елена Зайце-
ва, уточняя, что сокращенный курс 
обойдется на 50–70% дешевле обыч-
ного. Она обратила внимание, что 
обучать без базового цикла теории 
не возбранялось и раньше, многие 
автошколы этим пользовались. При 
этом экзамены (как внутренние, так 

и в ГИБДД) ученикам все равно надо 
сдавать полноценные, с проверкой 
теоретических познаний.

Вступивший в силу в среду приказ 
был подписан в сентябре 2022 года, 
поэтому у образовательных органи-
заций было время подготовить и со-
гласовать сокращенные программы 
с ГИБДД, отмечает Татьяна Шутылева. 
„Ъ“ вчера обзвонил ряд организаций 
в Москве, Подмосковье и других реги-
онах, но ни одна не предлагала услугу 
сокращенной программы обучения 
с B на А по новому приказу. Предлага-
ются в основном курсы за 16–30 тыс. 
руб., в рамках которых дается курс те-
ории (нередко это онлайн-обучение 
путем прослушивания лекций дома) 
и определенное количество практи-
ческий занятий (везде разное, но, как 
правило, не менее 18 часов). Общий 
курс обучения составляет 1,5–2 ме-
сяца. Во всех автошколах „Ъ“ преду-
предили, что первые мотоэкзамены 
ГИБДД начинает принимать не рань-
ше конца мая — начала июня.

Большинству автошкол неинте-
ресны сокращенные и более деше-
вые программы, поэтому вряд ли 
таких предложений будет много на 
рынке в ближайшее время, пояснил 
„Ъ“ владелец новосибирской мотош-
колы BikeYou Антон Чибисов. «Ведь 
надо оплачивать зарплату педагогам, 
аренду классов, оборудование, кото-
рое используется при обучении на 
другие категории,— поясняет он.— 
Поэтому они предпочтут работать 
по полным программам, предлагая 
прежнее количество часов по старым 
ценам. А вот для небольших мотош-
кол, обучающих только на А, такая 

опция вполне привлекательна». 
Большинство клиентов, поясняет 
он, туда приходят уже с категорией B: 
если работать только по перепод-
готовке, то преподаванием теории 
и наймом педагогов можно не зани-
маться (и не тратить на это деньги), 

а все ресурсы бросить на практиче-
ские занятия, подготовку к экзаме-
нам и привлечение новых клиентов.

По данным ГИБДД, в 2022 году 
права категории А получили 
59,5 тыс. человек (на 3,3% меньше, 
чем в 2021 году). По вине водителей 

мотоциклов произошло 3,4 тыс. ДТП 
(–7%), в которых погибло 400 человек 
(–13,4%). По оценкам агентства «Авто-
стат», вторичный рынок мотоциклов 
в 2022 году сократился на 5%, новой 
мототехники — на 16%.

Иван Буранов

Отцу  
нарисовался срок
В Тульской области задержан 
родитель шестиклассницы,  
чей рисунок вызвал скандал в школе

Следственные органы Тульской 
области задержали 53- летнего 
предпринимателя Алексея Мос-
калева по уголовному делу о дис-
кредитации армии. Силовики 
обратили внимание на жителя го-
рода Ефремова после того, как 
его дочь-шестиклассница на-
рисовала на уроке ИЗО антиво-
енный рисунок с флагами РФ 
и Украины. Алексея Москалева 
оштрафовали на 32 тыс. руб. за 
пост в соцсетях, а затем завели 
уголовное дело, грозящее трех-
летним тюремным сроком. Адво-
каты рассчитывают на отсрочку 
наказания для господина Моска-
лева, чтобы его дочь не отправи-
ли в приют.

53-летнего предпринимателя 
Алексея Москалева (занимался раз-
ведением фазанов, павлинов и дру-
гих декоративных птиц) задержали 
1 марта по дороге на работу, расска-
зала его дочь Мария Москалева. «По-
лиция пришла вместе с ним домой, 
его забрали, а мне сказали: „Жди-
те опеку“»,— сообщила волонтерам 
шестиклассница Мария Москалева. 
Отец воспитывает ее один, мать де-
вочки живет в другом городе. Алек-
сея Москалева задержали следовате-
ли в порядке ст. 91 УПК РФ, рассказал 
его адвокат Владимир Билиенко.

Правоохранители обратили вни-
мание на семью Алексея Москале-
ва в апреле 2022 года — после урока 
ИЗО в шестом классе ефремовской 
школы №9: Мария Москалева на-
рисовала женщину с ребенком, 
флаги Украины и РФ и летящие ра-
кеты. Администрация школы пожа-
ловалась в полицию, а отца Маши 
«стали рассматривать под увеличи-
тельным стеклом» сотрудники СКР 
«и других силовых организаций», 
рассказал „Ъ“ Владимир Билиенко. 
На следующий день шестиклассни-
цу прямо с уроков с отцом повезли 
в полицию. Начальство прочло «но-
тации о неправильном воспитании 
ребенка», рассказывал Алексей Мос-
калев изданию «ОВД-Инфо» (внесе-
но в реестр иностранных агентов). 
Через день предпринимателя выз-
вали в ФСБ, где предложили отдать 
дочь в «какую-нибудь молодежную 
команду в поддержку российских 
войск», но Алексей Москалев, как 
он утверждает, отказался. Ранее 
директор школы №9 города Ефре-
мова Лариса Трофимова заверяла, 
что полицию из-за рисунка шести-
классницы никто не вызывал, сло-
ва Алексея Москалева называла 
«провокационными заявлениями» 
и уточнила, что его дочь «не посеща-
ла школу почти год».

25 апреля 2022 года Ефремов-
ский межрайонный суд оштрафовал 
предпринимателя на 32 тыс. руб. за 
«публичные действия, направлен-
ные на дискредитацию использова-
ния ВС РФ» (по ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП). 

В постановлении суда говорится, 
что основанием для этого стал ком-
ментарий в соцсети «Одноклассни-
ки»: «Армия России. Насильники 
рядом с нами». «Указал об изнаси-
ловании украинских девушек во-
еннослужащими РФ»,— говорится 
в постановлении суда. А в конце де-
кабря 2022 года полиция города Еф-
ремова возбудила уголовное дело 
о дискредитации ВС РФ по ст. 280.3 
УК РФ (возбуждается в случае по-
вторного нарушения КоАП в тече-
ние года). Через три дня после это-
го в квартире Алексея Москалева 
прошел обыск. Затем дело переда-
ли в Следственный комитет и 1 мар-
та провели задержание, рассказал 
Владимир Билиенко. Основания 
для возбуждения дела адвокат уточ-
нить затруднился, сославшись, что 
еще «не видел материалы». По неко-
торым данным, поводом мог стать 
еще один пост в «Одноклассниках». 
Сейчас в профиле Алексея Москале-
ва в этой соцсети доступны лишь пу-
бликации за 2014–2015 годы, а под-
писчиками указаны восемь человек. 
По ч. 1 ст. 280.3 УК РФ Алексею Мос-
калеву грозит штраф в 300 тыс. руб., 
арест до шести месяцев либо лише-
ние свободы до трех лет. «Он нахо-
дится в приемнике для задержан-
ных, закрепленном за СК, на 2 марта 
назначены следственные мероприя-
тия»,— заявил адвокат.

Начальник межмуниципально-
го отдела МВД «Ефремовский» Анд-
рей Аксенов переадресовал „Ъ“ за 
комментариями в областной центр. 
Начальник отделения информации 
управления МВД России по Туль-
ской области Андрей Ярцев сказал, 
что делом Алексея Москалева зани-
мается СК. Старший помощник гла-
вы следственного управления СК 
России по Тульской области Елиза-
вета Долгушина сказала, что «пока 
никак не может прокомментиро-
вать» дело предпринимателя, а так-
же уточнить, какую меру пресече-
ния ему избрали. Марию Москалеву 
на время разбирательства отправи-
ли в приют. Владимир Билиенко 
считает, что в случае лишения сво-
боды Алексей Москалев сможет рас-
считывать на отсрочку от наказания 
по ст. 82 УПК РФ, так как «воспитыва-
ет ребенка один, мать живет в дру-
гом городе и дочкой не занимается». 
Член президентского Совета по пра-
вам человека Ева Меркачева указы-
вает, что, хотя ст. 82 УПК может при-
меняться к любому из родителей, 
норма считается «женской» из-за 
того, что отцы реже воспитывают 
детей в одиночку. Впрочем, даже 
к женщинам эту статью «применя-
ют в России крайне редко», указыва-
ет госпожа Меркачева: «Что касается 
мужчин, то я таких случаев (отсроч-
ки.— „Ъ“) не припомню».

Александр Воронов,  
Мария Старикова

Паралич пошел в горы
В северокавказских республиках дополнительно прививают 
от полиомиелита из-за низкого охвата вакцинацией

В соцсетях широко обсуждают 
вспышку полиомиелита в Дагес-
тане. В региональном Роспотреб-
надзоре „Ъ“ заверили, что в 2022 
году официально выявлено 20 
случаев острого вялого парали-
ча, но ни в одном из них диагноз 
«полиомиелит» не подтвердил-
ся. В ведомстве тем не менее от-
метили, что сейчас в республи-
ке «напряженная эпидситуация», 
связанная со снижением охва-
та прививками против вакцино-
управляемых инфекций, в том 
числе полиомиелита. 18 тыс. 
 дагестанских детей, по данным 
врачей, не получили привив-
ку из-за отказа родителей. В ре-
спублике в связи с этим проходит 
так называемая туровая вакцина-
ция — дополнительно прививают 
всех детей, независимо от того, 
были ли они привиты ранее. По-
добные мероприятия проводят-
ся в Ингушетии и КЧР. Инфекци-
онисты отмечают также высокую 
заболеваемость другими вакци-
ноуправляемыми инфекциями, 
например корью и коклюшем.

Ортопед из Хасавюрта Ибрагим 
Евтемиров в середине февраля на-
писал в своем Telegram-канале, что 
за последние два месяца прокон-
сультировал четырех детей, у кото-
рых подтвердился полиомиелит. 
«Подтверждение, как я понимаю, 
только предварительное, потому что 
для окончательного требуется ответ 
из Москвы»,— уточнил господин Ев-
темиров. Полиомиелит — опасное 
для жизни заболевание, вызывае-
мое полиовирусом. Оно поражает 
в основном детей до пяти лет, по-
вреждает нервную систему и может 
привести к параличам разных ви-
дов. В середине прошлого века поли-
омиелит был кошмаром родителей 
во всем мире. Его удалось победить 
с помощью вакцинации. Послед-
ний официальный случай заболева-
ния полиомиелитом в России был 
зафиксирован в 2010 году, пациент 
приехал из Таджикистана.

Ибрагим Евтемиров расска-
зал „Ъ“, что в тех случаях, когда он 
заподозрил полиомиелит, боли 
в нижних конечностях у пациентов 
сопровождались фебрильной лихо-
радкой. «Первому я поставил пред-
варительный диагноз, направил 
к педиатру, а она, в свою очередь, 
дообследовала и выявила полиоми-
елит. По следам этого случая и по-
следующего была проверка из сан-
эпидемстанции»,— сказал господин 
Евтемиров. В управлении Роспо-
требнадзора по Дагестану „Ъ“ сооб-
щили, что подтверждать диагноз 
«полиомиелит» должен Националь-
ный центр лабораторной диагно-
стики полиомиелита им. Чумакова 
(Москва). «В 2022 году официально 
выявлено 20 случаев ОВП (острый 
вялый паралич), ни в одном из них 
диагноз „полиомиелит“ не подтвер-
дился, однако в настоящее время 
в Дагестане напряженная эпидси-
туация, связанная в целом со сни-

жением охвата прививками против 
вакциноуправляемых инфекций, 
в том числе полиомиелита. В 2022 
году охват не достиг рекомендуемо-
го уровня»,— заявили в ведомстве. 
Там уточнили, что официально ох-
ват иммунизации от полиомиелита 
до начала туровой вакцинации (до-
полнительная прививочная кампа-
ния, которая проходит в два этапа 
с интервалом в четыре недели) со-
ставлял 95%. Telegram-канал «Центр 
Дагестан» цитировал замглавврача 
республиканской инфекционной 
больницы Муминат Джабраилову: 
более 18 тыс. детей в Дагестане на 
сегодня не прошли вакцинацию от 
полиомиелита из-за отказа родите-
лей. Эта цифра звучит уже не пер-
вый год. Информагентство «РИА 
Дербент» сообщило, что к 31 декаб-
ря 2021 года в республике не были 
привиты против полиомиелита 
18 939 детей до 15 лет.

В дагестанском Роспотребнадзо-
ре добавили, что аналогичная ситу-
ация отмечается и по иммунизации 
против других инфекционных забо-
леваний: дифтерии, столбняка, ко-
клюша, кори, эпидпаротита, пнев-
мококковой инфекции.

В конце января этого года глав-
ный санврач республики распоря-
дился провести дополнительную 
иммунизацию против полиомиели-
та. В документе уточняется, что ту-
ровая вакцинация проводится вне 
зависимости от ранее сделанной 
прививки. Аналогичные постанов-

ления появились в Ингушетии и Ка-
рачаево-Черкесии. Замруководите-
ля управления Роспотребнадзора по 
Ставропольскому краю Ирина Ко-
вальчук сообщила „Ъ“, что по итогам 
2022 года охват детской вакцинаци-
ей против полиомиелита и других 
заболеваний, входящих в нацкален-
дарь прививок, в регионе составляет 
в среднем выше 95%. Она также под-
твердила, что в некоторых респу-
бликах Северного Кавказа есть про-
блемы с детской вакцинацией. По 
мнению Ибрагима Евтемирова, при-
чины отказа сводятся к недоверию 
и медицинской безграмотности.

«Ситуация серьезная во всех ре-
гионах с низким охватом плановой 
вакцинацией — ниже 90–95%,— 
комментирует доцент кафедры 
инфекционных болезней у детей 
РНИМУ им. Пирогова Иван Конова-
лов.— Это касается прививок от диф-
терии, столбняка, коклюша, кори, 
полиомиелита. Показателем того, 
что проблема сохраняется в течение 
трех-пяти лет, как раз и является не-
обходимость экстренной туровой 
вакцинации, которая, к сожалению, 
в северокавказском регионе прохо-
дит уже не первый и не второй раз за 
последние десятилетия». По словам 
господина Коновалова, из-за низко-
го охвата повышается неиммунная 
прослойка и возрастает опасность 
случаев паралитического полиоми-
елита: «Но речь идет также о высокой 
заболеваемости корью и коклюшем, 
которые невозможно контролиро-
вать ничем, кроме рутинной имму-
низации».

Инфекционист телемедицинско-
го сервиса «Доктис» Татьяна Когут го-
ворит, что вспышки полиомиелита 
с конца 90-х отмечались и в России, 
и в странах ближнего зарубежья. 
«Это ошибочное представление, что 
полиомиелита сейчас нет. Сам факт 

возникновения случаев, которые 
сопровождаются параличами, го-
ворит о том, что циркуляция виру-
са стала происходить активнее, по-
тому что на один паралитический 
случай приходится порядка 100–200 
случаев бессимптомных форм, ког-
да клинической симптоматики у че-
ловека нет, но он активно выделяет 
вирус и может стать источником за-
ражения для окружающих»,— про-
должает госпожа Когут. По ее словам, 
к этому привели несколько факто-
ров. Прежде всего поведение роди-
телей, которые убеждены, что при-
вивки не нужны. Кроме того, частота 
необоснованных медотводов: «Абсо-
лютные противопоказания встреча-
ются редко, относительные нередко 
преувеличивают, и это порождает 
необоснованные отводы». И нако-
нец, ковидная пандемия, которая, 
по словам Татьяны Когут, не толь-
ко поменяла структуру инфекцион-
ных заболеваний, но и препятство-
вала плановой вакцинации, так как 
люди находились в изоляции и бо-
ялись вести детей в поликлинику: 
«Отсидевшись за широкой спиной 
ковида, инфекции начинают воз-
вращаться. И вспышки кори, кото-
рые сейчас регистрируются, в том 
числе на территории РФ, и рост забо-
леваемости коклюшем, и полиомие-
лит». С ней соглашается Иван Коно-
валов: «Во многом, конечно, отказы 
от прививок стали результатом стра-
ха обращаться в лечебно-профилак-
тические учреждения, снижения до-
верия к медсообществу и системе 
здравоохранения, что требует даль-
нейшей социально ориентирован-
ной образовательной деятельности».

Наталья Костарнова; 
Юлия Рыбина, Махачкала; 
Александра Ларинцева, 
Пятигорск;  
корсеть „Ъ“

В Дагестане проходит 
дополнительная 
вакцинация 
от полиомиелита, 
связанная в том числе 
с тем, что 18 тыс. детей 
не получили прививку 
из-за отказа родителей
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Минск потянуло на Пекин
По его словам, они должны 

быть направлены «на недопу-
щение скатывания к глобаль-
ному противостоянию, в ко-
тором не будет победителей». 
«Вы об этом четко, однозначно, 
пунктуально недавно заявили, 
обращаясь к мировому сооб-
ществу»,— отметил президент 
Белоруссии.

Похвалив принимающую 
сторону, господин Лукашен-
ко тут же заверил, что и он на 
самом деле точно такой же 
приверженец мира. «Имен-
но поэтому Беларусь активно 
выступает с предложениями 
о мире, всецело поддерживает 
выдвинутую вами инициати-
ву о международной безопасно-
сти»,— заявил Александр Лука-
шенко. Напомним, не так давно 
президент Белоруссии дейст-
вительно выдвинул подобное 
предложение, посоветовав сво-
ему украинскому коллеге Вла-
димиру Зеленскому подписать 
соглашение о мире на услови-
ях Москвы, чтобы потом не при-
шлось подписывать «акт о капи-
туляции».

А на встрече Александра Лу-
кашенко с премьером Госсове-
та КНР Ли Кэцяном выяснилось, 
что Белоруссию и Китай свя-
зывает не только стремление 
к миру. Отметив важность ин-
тенсификации белорусско-ки-
тайских отношений и анон-
сировав «новые горизонты 
сотрудничества», Александр Лу-
кашенко заявил: «Будет силь-
ным Китай — будет сильной 
и будет развиваться и наша Бе-
ларусь». Поставив таким обра-

зом благополучие своей респу-
блики в зависимость от мощи 
Китая, господин Лукашенко, по 
сути, возложил на него особую 
ответственность за процветание 
своей страны — о России в этот 
момент он, похоже, забыл.

«У нас предложений мно-
го, планов очень много, кото-
рые будут выгодны и Белару-

си, и Китаю. Но главное состоит 
в том (я еще Цзян Цзэминю го-
ворил об этом, потом Ху Цзинь-
тао): у вас есть в центре Европы 
мирная, спокойная Беларусь. 
Давайте вместе будем интенси-
фицировать наши отношения 
во благо наших народов. Там 
нет закрытых для вас тем, нет 
закрытых регионов»,— сказал 

белорусский президент, пред-
ставив тем самым свою стра-
ну в качестве альтернативы «за-
крытой» Европе и намекнув на 
непростые нынче отношения 
Пекина и Запада.

И чтобы ни у кого не остава-
лось сомнений в надежности 
Минска как партнера, Алек-
сандр Лукашенко подчеркнул: 

«Расширение контактов с Ки-
таем для нас — приоритет во 
внешней политике». Други-
ми словами, президент Бело-
руссии, которого в контексте 
его поездки в Пекин записали 
в «посланники Путина», всеми 
своими заявлениями эту мысль 
пытался развеять (отметим, что 
вскоре Си Цзиньпин и Влади-
мир Путин, вероятно, смогут 
лично обсудить интересую-
щие их вопросы: российский 
президент 1 марта обмолвил-
ся, что ждет китайского колле-
гу в  Москве).

Выглядеть в роли гонца из 
Москвы президент Белоруссии 
точно не хотел, а его известная 
тяга к балансированию между 
великими мира сего наталки-
вала на мысль, что в Китае он 
вполне мог попытаться занять-
ся любимым делом, пусть и на 
более узком поле после изоля-
ции со стороны Запада. Впро-
чем, даже если Александр Лу-
кашенко и искал новую точку 
опоры для обретения баланса, 
то рассчитывать на Китай в этом 
устремлении ему не стоит, счи-
тает старший исследователь 
Фонда Карнеги китаист Алек-
сандр Габуев. По его мнению, 
у КНР нет ни желания, ни ресур-
сов участвовать в подобных ма-
неврах президента Белоруссии. 
«Инвестиции в совместный тех-
нопарк, удобрения — да. Всерь-
ез что-то делать — нет необходи-
мости. Лукашенко сам снизил 
привлекательность Беларуси 
для Китая, сделав ее гораздо бо-
лее изолированной от Европы 
и зависимой от Кремля»,— по-
яснил „Ъ“ эксперт.

Алексей Забродин

Сергей Лавров 
шагнул 
в «индийские 
поля»
Глава МИД России провел 
сеанс активной дипломатии 
перед заседанием G20 в Дели

Глава МИД России Сергей Лавров прибыл с  визитом 
в Дели, став участником стартовавшего дипломати-
ческого марафона министров иностранных дел двад-
цати ведущих государств Запада и Востока. На по-
лях намеченной на четверг встречи G20 Сергей  Лавров 
провел переговоры с коллегами из Индии, Турции 
и Бразилии — стран, не включенных в российский 
 список недружественных. В свою очередь, индий-
ские организаторы обсуждали формулировки, связан-
ные с украинским кризисом, чтобы избежать нового 
 конфликта внутри G20.

Прилетев в Дели во вторник вечером, Сергей Лавров сле-
дующий день начал со встречи с хозяином намеченного на 2 
марта министерского заседания G20 — своим давним знако-
мым, главой МИД Индии Субраманиямом Джайшанкаром. 
Рабочий завтрак проходил в Хайдерабадском дворце ин-
дийской столицы. «Состоялась широкая дискуссия с минис-
тром иностранных дел России Сергеем Лавровым. Обменя-
лись мнениями по нашему двустороннему сотрудничеству 
и вопросам G20»,— написал позднее в Twitter Субрамани-
ям Джайшанкар.

Ранее представитель МИД России Мария Захарова сооб-
щала, что темами переговоров министров в рамках двусто-
ронней повестки должны стать торгово-инвестиционная 
и транспортно-логистическая кооперация, переход на на-
циональные валюты во взаиморасчетах, а также проекты 
в энергетике.

Следующим собеседником Сергея Лаврова в Дели ока-
зался глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу, а вечером со-
стоялась еще одна встреча — с главой МИД Бразилии Мауро 
Виэйрой. Перед началом каждой встречи министры тепло 
приветствовали друг друга, после чего вели переговоры в за-
крытом формате.

Между тем особый индийский колорит и традиции дав-
них отношений Москвы и Дели не могли не накладывать 
отпечаток на программу первого дня пребывания Сергея 
Лаврова в индийской столице. В одно из «окон» в програм-
ме министра, между встречами с коллегами из стран G20, 
Сергей Лавров посетил экспозицию, посвященную насле-
дию Льва Толстого и Махатмы Ганди — идеолога индийского 
национально-освободительного движения против британ-
ских колонизаторов. Под аплодисменты собравшихся госпо-
дин Лавров получил в подарок заботливо наброшенную ему 
на плечи индийскую шаль и книгу реформатора индуизма, 
религиозного философа Шри Ауробиндо Гхоша.

В этой ситуации российский министр не скрывал пози-
тивных эмоций от происходящего, особенно учитывая об-
щий настрой организаторов в год председательства Ин-
дии в G20 продолжить традиции борьбы с колониализмом, 
у истоков которой стоял Махатма Ганди. «Мы с удовлетворе-
нием отмечаем значительный созидательный потенциал 
индийского председательства в „Клубе двадцати“»,— заявил 
Сергей Лавров, выступая после переговоров с индийским 
и турецким коллегами на выставке, посвященной культур-
ному сотрудничеству стран «двадцатки». «Москва и Дели — 
последовательные противники таких неоколониальных 
практик, как нелегитимные односторонние санкции, уг-
розы, шантаж»,— подчеркнул он. По словам министра, рос-
сийская сторона поддерживает нацеленность индийских 
друзей на укрепление подлинной многосторонности в меж-
дународных отношениях.

Между тем решающий день визита Сергея Лаврова 
в Дели — четверг, на который запланирована встреча глав 
МИДов стран G20, может пройти совсем по иному сцена-
рию: в переговорах будут принимать участие не только дру-
зья и партнеры, но также госсекретарь США Энтони Блин-
кен и другие западные оппоненты Москвы.

Работа состоявшегося неделей ранее в Бангалоре сове-
щания глав минфинов и центробанков стран G20 была фак-
тически сорвана. Обсуждения обернулись скандалом из-за 
острых разногласий по Украине и попыток западных участ-
ников вписать в коммюнике пункты с осуждением дей-
ствий России. Итоговый документ тогда принят не был. 
В связи с этим МИД РФ выступил с жестким заявлением, где 
говорится: «Наши оппоненты, прежде всего в лице США, ЕС 
и „семерки“, по-прежнему не сбавляют оборотов в паранои-
дальных попытках изолировать Россию, переложить на нее 
свою вину за спровоцированные проблемы в области ме-
ждународной безопасности и мировой экономики. Путем 
открытого шантажа и диктата, вброса абсурдных трактовок 
ситуации на Украине западники в очередной раз сорвали 
принятие коллективных решений».

Учитывая осечку, произошедшую неделю назад, органи-
заторы встречи глав МИДов G20 в Дели решили сыграть на 
опережение и попытаться заблаговременно обезвредить 
мины для дискуссии. Как сообщило со ссылкой на высоко-
поставленный источник в Дели агентство Reuters, «Индия 
не заинтересована в обсуждении или поддержке каких-ли-
бо дополнительных санкций в отношении России во время 
мероприятия G20».

В первый день переговоров Сергея Лаврова в индийской 
столице агентство Bloomberg сообщило, что индийская сто-
рона пытается договориться с Москвой и Пекином по при-
емлемым и для них, и для Запада формулировкам, которые 
будут использоваться при обсуждении конфликта на Украи-
не. А индийские СМИ уточнили, что в центре спора о форму-
лировках оказалось не устраивающее Москву и Пекин сло-
во «война».

Анонсируя встречу 2 марта, первый замглавы МИД Ин-
дии Винай Мохан Кватра отметил, что в ней примут учас-
тие около 40 делегаций, что позволит расширить традици-
онные рамки обсуждения G20. Как следует из разъяснений 
дипломата, индийская сторона не намерена делать цент-
ральным вопросом повестки «двадцатки» Украину и будет 
разворачивать обсуждение в сторону глобальных проблем 
безопасности и развития, которые артикулируют страны 
глобального Юга. «Первая сессия будет посвящена многосто-
ронности, вопросам, связанным с продовольствием и энер-
гией. Вторая — четырем или пяти ключевым вопросам, 
включая новые и возникающие угрозы (в том числе борьбе 
с терроризмом и наркотиками)»,— сообщил Винай Мохан 
Кватра, повторив произнесенное Сергеем Лавровым слово 
«многосторонность». Индийский министр дал понять: он 
и его коллеги попытаются сосредоточиться не на россий-
ско-украинском противостоянии как таковом, а на «эконо-
мических последствиях, последствиях для развития, про-
блемах, с которыми сталкиваются развивающиеся страны 
из-за конфликта».

Анастасия Домбицкая, Дели

Александр Лукашенко с восторгом отозвался о мирном плане председателя КНР 
Си Цзиньпина, представленном на суд мировой общественности 24 февраля   
ФОТО PAVEL ORLOVSKY / BELTA / REUTERS
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Грузия выискивает иноагентов
В парламенте зарегистрировано уже три законопроекта о пресечении внешнего влияния

В грузинский парламент внесен уже 
третий законопроект о мерах по пре-
сечению «внешнего влияния». На 
этот раз, как прямо указывают авто-
ры документа из оппозиционной пар-
тии «За Грузию», речь идет именно 
о влиянии Москвы. Два предыдущих 
законопроекта, разработанных про-
правительственной фракцией «Сила 
народа» (СН), были направлены про-
тив «засилья» в кавказской стране 
тех НКО, которые щедро финанси-
руются западными правительства-
ми и фондами. Оппозиция обвиняет 
власти в поддержке инициатив, «раз-
работанных по приказу из Москвы».

О внесении в парламент уже третье-
го законопроекта на одну и ту же тему 
сообщил депутат от партии «За Грузию» 
Бека Лилуашвили. Суть документа по-
нятна уже из его названия: «О защите от 
влияния страны-оккупанта — России». 
Заявленная цель — «создать законода-
тельные предпосылки и условия для вы-
явления агентов влияния» Москвы.

Депутат Лилуашвили не стал скры-
вать, что партия «За Грузию» разработала 
этот документ в противовес двум законо-
проектам, внесенным ранее проправи-
тельственной фракцией «Сила народа». 
Один из них называется «О прозрачно-
сти иностранного влияния», второй — 
«О регистрации иностранных агентов».

Решение о необходимости разработ-
ки подобного законодательства оконча-
тельно созрело у авторов инициативы 
летом прошлого года. Тогда несколь-

ко влиятельных НКО, финансируемых 
Западом, объявили на митинге о фор-
мировании «временного технического 
правительства» и предъявили властям 
ультиматум, угрожая им «мирной рево-
люцией» в случае отказа.

Любопытно, что второй законопро-
ект — «О регистрации иностранных 
агентов» — это дословный перевод аме-
риканского закона 1938 года The Foreign 
Agents Registration Act (FARA), действую-
щего в США по сей день. СН пошла на та-
кой нестандартный шаг после того, как 
оппозиция, в том числе партия Михаи-
ла Саакашвили «Единое национальное 
движение» (ЕНД), обвинила авторов пер-
воначальной инициативы в «копирова-
нии российского закона». Лидеры СН не 
без ехидства предложили оппонентам 
принять в качестве закона Грузии до-
словный перевод американского «Акта», 
если уж им не нравится первый вариант.

«Наш первоначальный вариант зако-
на гораздо мягче, чем FARA»,— пояснил 
журналистам депутат от СН Гурам Мача-
рашвили. По его словам, «в Америке тех, 
кто откажется от регистрации в качест-
ве иностранного агента», могут посадить 
в тюрьму на пять лет, тогда как грузин-
ский вариант предусматривает только 
штраф. «Если и второй вариант, просто 
переведенный с английского, они (оп-
позиционеры.— „Ъ“) назовут „россий-
ским“, то получается, что в Америке дей-
ствует „российский закон“»,— указал на 
логическое несоответствие господин 
Мачарашвили.

Но эти аргументы оппозицию не убе-
дили. «Вспомним, как российские ру-
ководители оправдывали принятие 
в России аналогичного закона. Они тоже 
говорили, что он мягче американско-
го»,— сказала „Ъ“ одна из лидеров ЕНД, 
Хатия Деканоидзе, в прошлом возглав-
лявшая Национальную полицию Укра-
ины. По утверждению госпожи Декано-
идзе, в случае принятия такого закона 
в Грузии «события будут развиваться по 
российскому сценарию и гражданские 
активисты, а также оппозиционеры 
попросту сбегут из страны или сядут 
в тюрьму».

Такие варианты грузинским оппози-
ционерам и гражданским активистам 
не подходят, поэтому они солидарно ре-
шили оказать правящей партии сопро-
тивление. При этом они утверждают: 
пусть даже речь идет о точном переводе 
американского акта, но в постсоветских 
странах, будь то в РФ или Грузии, такая 
инициатива «будет работать на форми-
рование и укрепление диктатуры». «Про-
стой пример: в Америке термин „агент“ 
не носит такой уничижительной, обви-
нительной коннотации, как (с учетом их 
недавнего прошлого) в постсоветских 
странах»,— заявил „Ъ“ депутат от ЕНД 
Роман Гоциридзе.

Президент Грузии Саломе Зурабиш-
вили пообещала «обязательно наложить 
на закон вето», поскольку он «закрыва-
ет стране дорогу в Европу». При этом она 
призналась, что разбираться в деталях за-
конопроектов не станет, поскольку «это 

в любом случае антидемократический 
русский закон». Так она охарактеризова-
ла в том числе и тот вариант, который до-
словно переведен с английского.

Отметим, что планы правящей пар-
тии по принятию закона об иноагентах 
уже раскритиковали Госдепартамент 
США, Еврокомиссия и американский 
посол в Грузии Келли Дегнан. Западные 
партнеры кавказской страны предупре-
ждают: принятие подобного акта ста-
нет препятствием на пути Грузии в ЕС 
и НАТО.

Судя по всему, эти предупреждения 
не остались незамеченными. «Зако-
ны будут отправлены для экспертизы 
в Венецианскую комиссию Совета Ев-
ропы»,— пообещал „Ъ“ депутат от ГМ 
Рати Ионатамишвили. Это произойдет 
после того, как парламент одобрит ини-
циативу в первом чтении. Эксперт ана-
литического агентства Nation.ge Давид 
Авалишвили в разговоре с „Ъ“ обратил 
внимание на то, что решение было при-
нято после того, как заявления предста-
вителей Запада стали носить едва ли не 
угрожающий характер. «Трудно предста-
вить, что Венецианская комиссия одо-
брит грузинский закон после того, как 
в свое время разнесла в пух и прах ана-
логичный российский документ»,— до-
бавил собеседник „Ъ“. Так что, по его 
мнению, вердикт комиссии поможет 
правящей партии «отказаться от окон-
чательного принятия закона, не потеряв 
при этом лица».

Георгий Двали, Тбилиси

Франция отдаст Африке должное
Париж не станет конкурировать с «некоторыми»,  
кто приходит на континент «с армиями и наемниками»

Президент Франции Эмманюэль Макрон отпра-
вился в среду в пятидневное турне по африкан-
скому континенту, в ходе которого посетит Габон, 
Анголу, Республику Конго и Демократическую 
 Республику Конго (ДРК). Накануне господин Ма-
крон пообещал пересмотреть масштабы и зада-
чи французского военного присутствия в Африке. 
И дал понять: Париж не собирается соревновать-
ся в объемах военной или экономической помощи 
африканским странам ни с Россией, ни с Китаем.

Пятидневное турне Эмманюэля Макрона по Африке 
стартовало в среду в Либревиле, столице Габона. На ве-
чер у него был намечен ужин с президентом Али Бон-
го Ондимбой. В этом году тому предстоят перевыборы, 
в исходе которых никто не сомневается. Нынешний 
лидер занимает свой пост уже более четырех десятков 
лет и покидать его не планирует. В четверг Эмманюэль 
Макрон останется в Либревиле, где примет участие во 
встрече высокого уровня по защите лесов в бассейне 
реки Конго, самой глубокой на планете и самой пол-
новодной в Африке. Из Габона президент Франции от-
правится в Анголу, где одной из тем переговоров станет 
продовольственная безопасность. Завершится турне 
визитами господина Макрона в Браззавиль (столица Ре-
спублики Конго) и Киншасу (ДРК). 

Во Франции большой резонанс вызвала программ-
ная речь Эмманюэля Макрона, с которой он выступил 
накануне поездки. Она стала своеобразным отчетом за 
пять лет, прошедших после другой его исторической 
речи, произнесенной в Уагадугу, столице Буркина-Фа-
со. Тогда президент Франции пообещал кардинально 
пересмотреть взаимоотношения со странами Африки 

в сторону взаимности и баланса интересов. К тому же 
ранее призывали и предшественники господина Ма-
крона — Николя Саркози и Франсуа Олланд. 

Новое выступление Эмманюэля Макрона было при-
звано показать, насколько Франция продвинулась в ре-
ализации своей стратегии по Африке. Самым громким 
в ней стало заявление о «заметном сокращении» фран-
цузского военного присутствия на континенте, реор-
ганизации военных баз и новой модели военного со-
трудничества с африканскими странами. В ноябре 
прошлого года президент Макрон объявил о заверше-
нии девятилетней военной и антитеррористической 
операции «Бархан» в африканском Сахеле. Тогда же 
континент покинули последние из 5 тыс. военнослу-
жащих, принимавших участие в операции. С тех пор 
президент Франции в Африке не был.

Что конкретно имеется в виду под реорганизацией 
баз, Парижу еще предстоит уточнить, причем с учетом 
предложений африканских партнеров. Ведь, как сразу 
оговорился президент, ни о «выводе», ни об отказе от 
своих обязательств в области военной помощи речи не 
идет. Как полагают наблюдатели, часть упомянутых баз 
будет, скорее всего, реорганизована в «военные акаде-
мии», другие — переведены в совместное управление 
с местными военнослужащими. 

При этом господин Макрон отметил, что следовать 
устаревшим шаблонам и вступать в гонку вооруже-
ний или в борьбу за контроль над местными рынками 
с конкурентами Франции в Африке он не считает раз-
умным. «Многие хотели бы призвать нас к участию в со-
ревновании, которое я, со своей стороны, считаю анах-
ронизмом»,— сказал президент. И тут же намекнул, что 

за соревнование он имеет в виду: «Некоторые приходят 
со своими армиями и наемниками туда и сюда». Госпо-
дин Макрон не стал уточнять, что под словом «некото-
рые» он имеет в виду Россию и Китай — но за него это 
сделали журналисты. 

По словам же президента, Франция должна проявить 
в отношениях с Африкой «глубокую скромность» и сос-
редоточиться на конкретных проектах. Будут развивать-
ся контакты в области образования, культуры, экологии 
и экономического сотрудничества, которые будут эво-
люционировать «от логики помощи к логике инвести-
рования», пообещал господин Макрон. На запуск но-
вых проектов по развитию сотрудничества посольствам 
Франции в странах Африки будет выделено €40 млн.

Одним из конкретных и глубоко символичных ша-
гов должно стать принятие во Франции нового зако-
на, который позволит вернуть на африканскую зем-
лю многие исторические артефакты и произведения 
искусства, вывезенные из Африки во времена колони-
ализма. По словам господина Макрона, проект закона, 
который будет внесен на рассмотрение депутатов уже 
в марте, «поможет выработать методологию и крите-
рии реституции». Для французского и международного 
музейного сообщества это грозит болезненным пере-
смотром коллекций — если только реституция куль-
турных ценностей будет действительно выполнена. 
Ведь во французских музеях хранятся порядка 90 тыс. 
вывезенных с континента артефактов. Впрочем, про-
цесс реституции уже идет, и самым громким событием 
в рамках этого процесса за последние годы стало воз-
вращение в 2021 году Бенину 26 экспонатов. 

Галина Дудина
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Nikkei 225 27516,53 (+70,97)
РТС 955,81 (+9,57)
FTSE 100 7914,93 (+38,65)

DAX 15305,02 (–60,12)
DJIA* 32 731,55 (+74,85)
NASDAQ Composite* 11435,8 (–19,74)

*На 11:02. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.03.23
Австралийский доллар 50,7946
Английский фунт 91,1067
Белорусский рубль 26,7817
Гонконгский доллар* 96,0328

Дирхам ОАЭ 20,4877
Доллар США 75,2513
Евро 80,1008
Индийская рупия** 90,8356

Казахский тенге** 16,8793
Канадский доллар 55,2952
Китайский юань 10,9077
СДР 99,9932

Сингапурский доллар 55,8824
Турецкая лира* 39,8541
Украинская гривна* 20,4103
Шведская крона* 72,3521

Швейцарский франк 80,2681
Японская иена** 55,1858
*За 10. **За 100. 

В промзонах сносят собственников
Мэрия освобождает территории для девелоперов

Запущенные в Москве проекты комплексного 
 развития территорий привели к росту числа су
дебных дел, инициированных мэрией для изъя
тия в бывших промзонах бесхозяйных объектов. 
Сейчас рассматривается более 400 таких заявле
ний. На некоторые оспариваемые властями объек
ты их собственники вовремя не перерегистрирова
ли права собственности, однако юристы считают, 
что оспорить решение властей все же можно.

Мэрия Москвы начала массово признавать за собой пра-
ва собственности на бесхозяйные объекты, сообщили „Ъ“ 
в адвокатском бюро «Юлова и партнеры». По их подсчетам, 
сейчас в судах рассматривается 404 иска, где фигурируют 
объекты общей площадью около 200 тыс. кв. м. В департа-
менте городского имущества (ДГИ) и Госинспекции по не-
движимости (ГИН) сообщили „Ъ“, что за 11 месяцев 2022 
года город суммарно принял в собственность 692 бесхозяй-
ных объекта, или 197,7 тыс. кв. м. Такие объекты ГИН выяв-
ляет в основном по обращению горожан, государственных 
и иных организаций, пояснили в мэрии. Партнер компа-
нии «ПоверенныйЪ» Даниил Синицын указывает, что ра-
боту по выявлению таких объектов ведут и структуры ГБУ 
«Жилищник». 

Юрист объясняет, что при ревизии промзон у города 
существует два основных инструмента. Объекты, постро-
енные недавно без соответствующих разрешений, чаще 
сносят, если собственнику не удается узаконить их через 
градостроительно-земельную комиссию. По словам го-
сподина Синицына, собственность города суды обычно 
признают на объекты, построенные давно и на законных 
основаниях, если права на них не были должным образом 
зарегистрированы. Например, так бывает с промобъекта-
ми, приватизированными в 1990-х годах. 

Фактически до начала 2000-х годов регистрация недви-
жимости велась без единой федеральной законодательной 
базы, говорит партнер бюро «Юлова и партнеры» Юрий 
Козлов. Перенос сведений в позже появившийся Единый 
госреестр недвижимости (ЕГРН) не был автоматическим, 
а требовал заявления собственника. Но перерегистриро-
вать недвижимость не всегда просто: поменялись прави-
ла подсчета общей площади, адресные ориентиры, была 

утрачена часть документов и т. д. Для предпринимателей 
эти нюансы не всегда очевидны, говорит господин Коз-
лов. В качестве примеров выявленных бесхозяйных объ-
ектов юрист приводит административное здание (15,6 тыс. 
кв. м) в 1-м Дорожном проезде, двухэтажное сооружение 
(8,4 тыс. кв. м) в промзоне «Грайвороново», строение на Таш-
кентской улице. 

Признавая свои права, мэрия сначала вносит объекты 
в ЕГРН как бесхозяйное имущество, а потом подает заявле-
ние о признании права собственности, поясняет Юрий Коз-
лов. В мэрии добавили, что ДГИ может обратиться в суд через 
год с момента постановки на учет здания и через три меся-
ца, если речь о линейном объекте. Разбирательства обычно 
проходят без реального собственника: власти его не видят 
и не знают, кто он, говорит партнер фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Василий Малинин. Узнав о решении суда, та-
кой владелец, по словам юриста, должен подать в суд апел-
ляцию с ходатайством о восстановлении пропущенного 
срока регистрации прав собственности. Юрий Козлов счи-
тает, что многие фактические владельцы объектов не обра-
щаются с претензиями, считая, что упустили момент. Такой 
подход юрист считает ошибочным, убеждая собственников 
действовать на упреждение: оформив права на объект, мож-
но рассчитывать на существенную компенсацию. 

После оформления прав на бесхозяйные объекты город 
передает их заинтересованным организациям, говорят 
в мэрии. Юрий Козлов связывает масштабирование пра-
ктики выявления бесхозяйных объектов с развитием в го-
роде проектов комплексного развития территорий (КРТ). 
В старых границах Москвы дефицит свободных участков, 
логично, что власти обратили внимание на промзоны, ко-
торые мэрия намерена активно застраивать, считает он. 
Для КРТ нужен участок целиком, где нет недвижимости с от-
дельными собственниками, говорит управляющий парт-
нер Prime Life Development Денис Коноваленко.

В феврале этого года мэр Москвы Сергей Собянин сооб-
щал, что в городе на разных стадиях реализации находится 
более 150 проектов КРТ общей площадью 2 тыс. га. Мэрия 
готова увеличить число таких проектов втрое. В таких про-
ектах участвуют крупные девелоперы.

Александра Мерцалова
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В первый весенний день 2023 года 
замминистра финансов Алексей Мо-
исеев неожиданно признался, что 
потерял надежду на появление в Рос-
сии безотзывных вкладов для гра-
ждан. Заявление выглядело стран-
ным, ведь только в ноябре 2022 года 
ЦБ с Минфином выступили за их 
внедрение, презентовав в стратегии 
развития финансового рынка РФ до 
2030 года. Более того, осенью же гла-
ва комитета Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков сооб-
щил о подготовке соответствующего 
законопроекта.

При этом в Банке России поддер-
живают развитие безотзывных сбе-
регательных инструментов, которые 
нужны и полезны и для банков, и для 
клиентов. И регулятор предлагает не 
только проработать концепцию без-
отзывных вкладов с повышенной 
страховой защитой, но и развивать 
институт сберегательных сертифи-

катов. Тем не менее Алексей Мои-
сеев был пессимистичен: «Мне эта 
идея очень нравится… но пока у нас 
прогресса нет». И основная пробле-
ма, по его словам, в записанном в ГК 
праве граждан распоряжаться своим 
имуществом.

Хотя причина пессимизма замми-
нистра может основываться и на глу-
боком знании истории. Старожилы 
говорят, что впервые идея безотзыв-
ных вкладов в России была сформу-
лирована после дефолта 1998 года, 
когда вкладчики выносили на кор-
ню таких гигантов банковского 
рынка, как Инкомбанк, МЕНАТЕП, 
Мост-банк. Однако до документаль-
ного оформления дело не дошло.

Архивы „Ъ“ в качестве первого 
упоминания об этой идее выдают 
интервью первого зампреда ЦБ Анд-
рея Козлова, в котором он выступал 
как раз за изменение ГК (см. «Ъ-День-
ги» от 5 июня 2002 года). К слову, и тог-
да юристов смущала перспектива от-
нять у граждан право распоряжаться 
своим имуществом. Но к июлю 2004 
года оплот сопротивления в лице Ми-
нюста был сломлен (см. „Ъ“ от 1 июля 
2004 года). В результате в сентябре 
2005 года правительство дало поло-
жительное заключение на поправки 
к ГК, вводящие безотзывный вклад, 
о чем тогда сообщил Анатолий Акса-
ков. Еще через два года он же пред-
ставил и новую редакцию законо-
проекта о безотзывных вкладах (см. 
„Ъ“ от 22 июня 2007 года). Очередная 
попытка была предпринята в разгар 
следующего кризиса — в январе 2009 
года, но законопроект получил отри-
цательный отзыв правительства.

Так что, зная печальную историю 
безотзывных вкладов, критиковать 
за потерю веры в них Алексея Мои-
сеева рука не поднимается. Хочется 
даже подбодрить его, сообщив, что 
безотзывные вклады уже существу-
ют в виде эскроу-счетов. Но даже у са-
мих банкиров пропал азарт к продви-
жению этой темы. Ведь благодаря 
системе страхования вкладов кли-
енты стали менее нервными. А когда 
требуется, банкам на помощь прихо-
дит ЦБ с массой инструментов рефи-
нансирования. Да и сами банки при-
способились быстро перенаправлять 
сберегательную активность граждан 
с помощью накопительных счетов. 
Впрочем до 2030 года есть время, так 
что рано терять надежду.

Впервые идея  
безотзывных  
вкладов в России  
была сформулиро
вана после дефолта 
1998 года

Опытные кадры выводят из резерва
Обновленный НРБ попробует настроить международные расчеты

Скромный московский Наци
ональный резервный банк 
(НРБ), недавно сменивший соб
ственников, может в ближай
шее время получить и ново
го председателя правления. 
Им, по информации „Ъ“, мо
жет стать эксглава проданного 
в конце 2022 года Промсвязь
банку СМПбанка Александр 
Левковский. Помимо него, как 
ожидается, в совет директоров 
НРБ войдут и другие опытные 
финансисты, в том числе выхо
дец из ВТБ Владимир Потапов. 
Источники „Ъ“ полагают, что 
новая команда должна создать 
на базе небольшого, но чисто
го, свободного от санкций бан
ка серьезного игрока на рынке 
международных расчетов.

Источники „Ъ“ на финансовом 
рынке рассказали, что в Националь-
ный резервный банк пришел в каче-
стве советника экс-глава СМП-бан-
ка Александр Левковский. Один 

из собеседников „Ъ“ утверждает, 
что после согласования в ЦБ госпо-
дин Левковский может занять пост 
предправления НРБ. С 1 февраля 
в НРБ обязанности врио предправ-
ления исполняет Сергей Базанов. Го-
сподин Левковский воздержался от 
комментариев, в банке не ответили 
на запрос „Ъ“.

• Александр Левковский c 1995 
 года работал в  Промсвязьбанке 
(ПСБ), откуда в 2011 году перешел 
в СМП-банк (продан ПСБ в конце 
2022 года). По размеру активов и ка-
питала НРБ на начало прошлого го-
да был за пределами первой сотни 
в РФ. Банк долгое время был акти-
вом бизнесмена Александра Лебе-
дева, но в 2019 году собственники 
 начали меняться.
Последним известным владель-

цем НРБ стал Евразийский банк раз-
вития (ЕАБР, Казахстан), который 
в июле 2022 года выкупил более 80% 
у ГТЛК за 3,39 млрд руб. Недавно из 
отчетности ЕАБР за 2022 год стало 

известно, что 100% акций НРБ сно-
ва проданы за 3,89 млрд руб. и «не-
денежное возмещение в виде доли 
участия в российской компании» 
в декабре 2022 года.

Новые собственники не рас-
крываются. По информации источ-
ников „Ъ“, банк получили номи-
нальные лица, реальными же 
бенефициарами могут быть «топ-ме-
неджеры, работавшие в крупней-
ших российских финансовых 
структурах». Как сообщило накану-
не Frank Media, Владимир Потапов, 
много лет руководивший «ВТБ Капи-
талом», возглавил «НРБ Капитал». По 
словам источников „Ъ“, господа По-
тапов и Левковский войдут в совет 
директоров НРБ.

В декабрьском рейтинговом от-
чете АКРА в отношении НРБ писа-
ло, что «отсутствие утвержденной 
новой стратегии банка и низкий 
вклад в формирование его финан-
сового результата и ресурсной базы 
указывают на ограниченную заин-

тересованность в потенциальной 
поддержке акционера». За год капи-
тал НРБ сократился на 8,8%, до почти 
6,2 млрд руб. на начало февраля.

Новые владельцы НРБ, гово-
рят источники „Ъ“, планируют раз-
вивать на базе банка международ-
ные расчеты, сильно пострадавшие 
у крупных участников рынка в силу 
санкционного давления. Соответст-
вующие компетенции у нового ру-
ководства есть: в СМП-банке Алек-
сандр Левковский получил опыт 
руководства кредитной организа-
цией, находившейся под блокирую-
щими санкциями США с 2014 года.

«В условиях, когда крупнейшие 
российские банки один за другим 
попадают под санкции, развитие 
системы международных расчетов, 
неуязвимых для санкций, являет-
ся, пожалуй, самой главной задачей 
ближайшего развития банковской 
системы. Небольшой банк, не за-
тронутый санкциями, прекрас-
но подходит для реализации этой 

задачи»,— считает управляющий 
партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский.

В последнее время у бывших 
топ-менеджеров крупных и неболь-
ших банков «стало модным поку-
пать банки» с учетом того, что у таких 
новых владельцев есть возможность 
собрать уникальную команду, го-
ворит управляющий партнер ФГ 
«Дмитрий Донской» Дмитрий Кур-
батский. В качестве примера экс-
перт приводит «Фридом Финанс»: 
подконтрольный Тимуру Турло-
ву холдинг осенью 2022 года про-
дал банк и инвесткомпанию Макси-
му Повалишину за $140 млн. Такая 
стратегия, отмечает господин Кур-
батский, «дает возможность конку-
рировать и выстраивать расчетный 
бизнес, выстраивать международ-
ные платежи, не будучи под санкци-
ями, выстраивать брокерский биз-
нес через компании-спутники».

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

ПО государственной границе
Экспортная выручка российских IT-компаний упала на 17%

На фоне зарубежных санкций 
и других ограничений рос
сийские софтверные компа
нии сократили экспортную 
выручку на 12–17%, подсчита
ли в «Руссофте». Разработчи
ки программного обеспече
ния (ПО) пытаются наладить 
работу с относительно друже
ственными регионами, на
пример странами Латинской 
Америки и ЮгоВосточной 
Азии. Но параллельно компа
нии стараются сохранить по
ставки западным партнерам 
 через формально независимых 
 третьих лиц.

По итогам 2022 года общий объ-
ем экспортных продаж российских 
софтверных компаний снизил-
ся на 12–17%, до $8,4 млрд, расска-
зали „Ъ“ в ассоциации «Руссофт». 
Ее представители объясняют сни-
жение тем, что разработчики про-
граммного обеспечения были вы-
нуждены покинуть европейский 
и американский рынки из-за санк-

ций. С такой оценкой ситуации со-
глашаются в «СерчИнформ»: евро-
пейский и американский рынки 
для российских софтверных ком-
паний и раньше были непросты-
ми для продаж, а за прошлый год 
интерес к ним со стороны россий-
ских компаний еще больше остыл, 
утверждает гендиректор компании 
Сергей Ожегов.

Топ-менеджер одного из круп-
ных игроков рынка уточнил, что по 
крайней мере часть европейских 
контрагентов продолжает прояв-
лять интерес к покупке российско-
го софта, несмотря на санкции: «Я не 
буду называть компании и катего-
рии этого ПО, но могу сказать, что 
ряд российских разработчиков уже 
учредили за рубежом формально не 
связанные с ними структуры и про-
должают поставки своих решений».

Однако в основном софтверные 
компании перенастраивают кана-
лы экспорта, отмечают в «Руссофте». 
Прежде всего речь идет об усиле-
нии роли СНГ, Южной и Восточной 

Азии, Ближнего Востока. «Южная 
и Восточная Азия привлекает ог-
ромностью национальных рынков. 
Самыми крупными в этом макро-
регионе являются рынки Индии 
и Китая. Интерес к рынкам Афри-
ки, а также Южной и Центральной 
Америки также растет, но шансы 
значительно увеличить там прода-
жи за короткий срок невелики»,— 
говорит глава «Руссофта» Валентин 
Макаров.

Российские разработчики со-
храняют возможности для между-
народной экспансии, подтвержда-
ет директор практики «Стратегия 
трансформации» компании «Рек-
софт Консалтинг» Алексей Богомо-
лов: «Прежде всего надо ориентиро-
ваться на наиболее перспективные 
технологии. Например, у россий-
ских игроков есть возможность 
проявить себя в нише платформен-
ного ПО для решений промышлен-
ного искусственного интеллекта: на 
глобальных рынках рост этого сег-
мента превысил 30%».

В Минцифры утверждают, что за 
рубежом востребованы российские 
решения в области «цифровизации 
транспортной логистики, сельско-
хозяйственной, добывающей про-
мышленности». Но в министерстве 
признают, что «существуют сложно-
сти с трансакциями для открытия 
и поддержки бизнеса, а также выво-
да прибыли в Россию».

По оценкам Центра стратегиче-
ских разработок, представленных 
осенью прошлого года, в покупке 
российских продуктов и услуг, в том 
числе в области безопасности, заин-
тересованы 18 стран. Среди них Ки-
тай, Бразилия, Индия, Турция и Сау-
довская Аравия. Но каждый рынок 
имеет свою специфику, например, 
законодательную, а ключевые про-
блемы, препятствующие наращива-
нию экспорта, по-прежнему лежат 
в политической плоскости и требу-
ют «административной поддержки» 
(см. „Ъ“ от 6 сентября).

Российские власти неоднократ-
но заверяли, что будут помогать 

российским компаниям налажи-
вать связи в дружественных регио-
нах, в частности, с помощью «циф-
ровых атташе» — специалистов, 
которые будут выступать лоббиста-
ми российских IT-решений на экс-
портных рынках. Их подготовкой 
в прошлом году занимался Россий-
ский фонд развития информацион-
ных технологий совместно с Мин-
цифры и Минпромторгом. Власти 
предполагали, что уже в 2022 году 
цифровые атташе начнут работу 
в 16 странах. Но собеседники „Ъ“ 
на IT-рынке говорят, что пока меха-
низм не заработал. «Никакие циф-
ровые атташе не помогают ком-
паниям налаживать экспорт на 
местах, предприятия справляются 
сами»,— говорит один из источни-
ков „Ъ“. Сергей Ожегов говорит, что 
атташе должны начать работу в мар-
те, а дать первую оценку их работе 
можно будет спустя полгода присут-
ствия в новых регионах.

Татьяна Исакова,  
Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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С началом весны Минфин уве
личил активность на первич
ном рынке, сохранив жесткий 
подход при удовлетворении за
явок. По итогам двух аукционов 
министерство привлекло почти 
51 млрд руб., однако ему вновь 
пришлось дать премию по доход
ности. Так дорого Минфин не за
нимал на долговом рынке боль
ше семи лет. Впрочем, участни
ки рынка считают, что по долго
срочным бумагам доходность 
притормозит рост.

Первый аукционный день по раз-
мещению Минфином ОФЗ после длин-
ных выходных, во время которых был 
введен десятый пакет санкций против 
России, оказался достаточно успеш-
ным. Общий спрос на два выпуска го-
соблигаций с погашением в ноябре 
2032 года и марте 2041 года превысил 
102 млрд руб. При этом объем разме-
щения составил 50,8 млрд руб., в семь 
раз превысив результат предыдущего 
аукционного дня (см. «Ъ-Онлайн» от 
22 февраля), но оказавшись в полто-
ра раза ниже результата предыдущего 
размещения таких бумаг.

Минфин продолжил активно от-
секать самые агрессивные заявки. По 
итогам размещения девятилетних 
ОФЗ-ПД удовлетворил лишь треть за-
явок из общего объема 59,1 млрд руб. 
По данным главного аналитика дол-
говых рынков БК «Регион» Алексан-
дра Ермака, на семь заявок объемом 
1–3 млрд руб. пришлось более 64% от 
размещенного общего объема. Пре-
мия по средневзвешенной доходно-
сти составила 4 б. п. «Такая же премия 
была предоставлена эмитентом неде-
лей ранее при размещении более ко-
роткого выпуска ОФЗ-ПД с погашени-
ем в 2029 году»,— отмечает господин 
Ермак.

Размещение восемнадцатилет-
них ОФЗ-ПД вызвало меньший ин-

терес инвесторов, и спрос составил 
около 43 млрд руб. С учетом того, 
что заявки были менее агрессив-
ные, Минфин разместил облигации 
на 30,4 млрд руб. По оценке госпо-
дина Ермака, на 13 заявок объемом 
1–5 млрд руб. пришлось около 97% от 
размещенных бумаг. «При этом одна 
из них (объемом 5 млрд руб.) была 
удовлетворена по цене отсечения, 
а по средневзвешенной цене было 
размещено порядка 9,1% заявок»,— 
отмечает эксперт.

Несмотря на символическую пре-
мию по доходности, так дорого Мин-
фин не занимал на открытом рынке 
с начала 2016 года. Средневзвешен-
ная доходность по девятилетним бу-
магам была установлена на отметке 
10,54% годовых, по восемнадцати-
летним — 10,76% годовых.

Рост ставок на вторичном рынке 
идет с начала года. По оценке началь-
ника аналитического управления 
банка «Зенит» Владимира Евстифе-
ева, за февраль кривая доходности 
ОФЗ довольно равномерно подня-
лась на 30–40 б. п., при этом опере-
жающий рост ставок происходил на 
более коротком участке. Негативное 
влияние на российский долговой 
рынок оказали итоги последнего за-
седания Банка России, по которым 
регулятор не исключил возможное 

повышение ключевой ставки в бли-
жайшем будущем. В итоге участни-
ки рынка заложили в цены возмож-
ность ее повышения на 25 б. п.

В ближайшие дни ключевым фак-
тором, который определит движе-
ние цен на рынке облигаций, станет 
публикация результатов исполне-
ния федерального бюджета за фев-
раль, считает начальник отдела ана-
лиза долгового рынка «Открытие 
Инвестиции» Владимир Малинов-
ский. «В случае если бюджетный де-
фицит продолжит расширяться тем-
пами, заданными в январе (см. „Ъ“ 
от 9 февраля.— „Ъ“), давление на ры-
нок может усилиться»,— отмечает 
он. При этом сильнее влияние будет 
на среднесрочные бумаги, тогда как 
влияние на долгосрочные будет сла-
бее. Тем самым аналитики не ждут 
сильного влияния на стоимость за-
имствований Минфина, так как до-
ходность длинных бумаг и так нахо-
дится на довольно высоком уровне 
из-за навеса предложения новых бу-
маг и ожиданий по ставке ЦБ. Дан-
ные по исполнению бюджета за фев-
раль и март помогут сформировать 
более обоснованные ожидания, счи-
тает Владимир Евстифеев, а до этого 
момента рынок госбумаг, вероятно, 
сохранит нейтральную динамику».

Виталий Гайдаев

Минфин занял дорого, зато надолго
Доходность на аукционах по ОФЗ  
достигла семилетнего максимума

Одобрение заявок на реструкту
ризацию займов граждан в ян
варе едва превысило 68 тыс., от
катившись до значения октября 
прошлого года. Ажиотаж, уси
ленный в том числе частичной 
мобилизацией, уже спал, и участ
ники рынка ожидают  дальнего 
сокращения числа обращений, 
в том числе на фоне экономи
ческой стабилизации. Однако 
доля одобрений по кредитным 
каникулам вряд ли будет расти, 
к тому же следует пересмотреть 
критерии их предоставления, 
 отмечают эксперты.

По данным Банка России, по ито-
гам января 2023 года было удовлет-
ворено 68,2 тыс. заявок на реструк-
туризацию кредитов (собственные 
программы банков, ипотечные ка-
никулы, кредитные каникулы и ре-
структуризации по программам Бан-
ка России) на сумму 31,4 млрд руб. 
Такие данные следуют из статисти-
ки Банка России. Таким образом, объ-
ем одобрения реструктуризаций для 
физлиц опустился до показателя ок-
тября прошлого года, демонстрируя 
снижение несколько месяцев подряд. 
Тогда банки одобрили лишь 64,8 тыс. 
реструктуризаций и каникул на сум-
му 22 млрд руб. При этом на ноябрь 
прошлого года пришелся локальный 
пик — было одобрено 85 тыс. заявле-
ний на 39,3 млрд руб.

Как пояснил источник „Ъ“ в круп-
ном розничном банке, спрос на ре-
структуризации начал активно расти 
в октябре, после объявления частич-
ной мобилизации. Однако в том меся-
це уровень одобрения еще не показал 
резкого роста, так как финансовые ор-
ганизации ждали дополнительных 
разъяснений, описывает ситуацию 
собеседник „Ъ“. После ноября, од-
нако, интерес к реструктуризациям 
и каникулам стал снижаться. «Все, кто 
хотел, уже их получили, кроме того, 

было объявлено о завершении моби-
лизации»,— поясняет собеседник „Ъ“. 

Конечно, заявки на реструктури-
зацию поступают и сейчас, но их объ-
емы снижаются, отмечают банки-
ры. В частности, как отмечают в ВТБ, 
банк продолжает восстанавливать 
графики платежей по кредитам сво-

их клиентов. «За прошлый год бо-
лее чем 1,6 млн розничных клиен-
тов справились с задолженностью 
по кредитам. Это около 95% от обще-
го числа заемщиков, столкнувших-
ся в 2022 году с финансовыми слож-
ностями. После реструктуризации 
кредитов более 80% клиентов возвра-
щаются к привычному графику пла-
тежей»,— отмечают в ВТБ. В целом 
по рынку после кредитных каникул 
в график возвращаются более 70% за-
емщиков, приводит данные замести-
тель председателя экспертного сове-
та ЦБ по защите прав потребителей 
финансовых услуг Эльман Мехтиев. 
В условиях более стабильной эконо-

мической ситуации и отсутствия но-
вых «черных лебедей» можно ожи-
дать дальнейшего снижения числа 
заявок на кредитные каникулы либо 
их стабилизации, согласен управля-
ющий директор рейтингового агент-
ства НКР Михаил Доронкин. Кроме 
того, введение постоянной возмож-
ности обращаться за кредитами вряд 
ли серьезно усилит тенденцию, заме-
чает руководитель группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА Ва-
лерий Пивень, «для этого необходимо 
ухудшение ситуации на рынке труда, 
чего сейчас не происходит».

Впрочем, кредитные каникулы, 
как и реструктуризации, неизбежно 
маскируют реальное качество кредит-
ных портфелей, отмечают эксперты. 
И в будущем возможен отложенный 
рост плохих кредитов и уровня прос-
рочки в портфелях, а рост числа за-
емщиков-неплательщиков угрожает 
банкам недополученными доходами 
в случае их банкротства, указывает 
аналитик банковских рейтингов НРА 
Наталия Богомолова.

При этом значительный рост уров-
ня одобрения обращений (сейчас со-
ставляет чуть более 40%) представля-
ется маловероятным, независимо от 
изменений в законодательстве. Стан-
дартные причины заявок — сни-
жение доходов — далеко не всегда 
адекватно характеризуют реальное 
положение заемщиков и требуют 
формальных доказательств, которые 
не всегда доступны, поясняет управ-
ляющий директор рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков. В перспективе можно было бы 
предложить рассмотреть в качестве 
оснований для предоставления ка-
никул не только динамику доходов, 
но также изменения в общем уров-
не и структуре долговой нагрузки, 
 считает он.

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева

Заемщики  
возвращаются с каникул
К реструктуризации займов  
обращается все меньше банковских клиентов

Верховный суд РФ (ВС) опреде
лит, где провести черту между 
правом гражданинадолжника 
на юридическую помощь и ин
тересами его кредиторов. Реше
ние будет вынесено в рамках 
дела о банкротстве эксвладель
ца Антипинского НПЗ  Дмитрия 
Мазурова, который заплатил 
11 млн руб. юристам по граж
данскому спору. Суды поста
новили взыскать эти деньги 
в конкурсную массу. Эксперты 
отмечают, что доступ к квали
фицированной помощи — одна 
из основополагающих консти
туционных гарантий, но банк
ротство может накладывать 
на эти свободы ограничения.

ВС предстоит найти баланс меж-
ду правами должника и его креди-
торов в ходе банкротства. В октябре 
2018 года Дмитрий Мазуров заклю-
чил с ассоциацией адвокатов «Адво-
катское бюро ЕМПП города Москвы» 
договор на 11 млн руб. об оказании 
ему юридических услуг. В рамках 
банкротства господина Мазурова 
(признан несостоятельным в июне 
2020 года) его финансовый управ-
ляющий решил, что сделка наруша-
ет права кредиторов, и попросил 
суд признать ее и платежи недейст-
вительными.

• Основатель группы «Новый по-
ток» и экс-владелец Антипинского 
НПЗ Дмитрий Мазуров с июля 
2019 года находится под арестом. 
Он обвиняется в растрате средств 
завода и особо крупном мошенниче-
стве, в том числе хищении кредита 
Сбербанка на 1,8 млрд руб. В октяб-
ре 2021 года уголовное дело передали 
в суд, очередное заседание состоится 
2 марта.
Арбитражный суд Москвы откло-

нил иск управляющего, не найдя 
в сделке умысла с целью преодоле-
ния очередности погашения требо-
ваний кредиторов. Также суд счел 
недоказанным завышение стоимо-
сти услуг. Зато ассоциация защитила 
должника от иска Debian Access Ltd 
на $13,9 млн (910 млн руб.). Но апел-

ляционный суд удовлетворил иск 
управляющего, сочтя, что в силу про-
фессионализма ассоциация знала 
о неплатежеспособности должника 
и о цели причинить вред его креди-
торам. Кассация признала эти выво-
ды верными.

ЕМПП и адвокат Василий Трегу-
бов обратились в ВС, указывая, что 
такая позиция лишает гражданина 
«конституционного права на получе-
ние квалифицированной юрпомо-
щи при наличии у него признаков 
неплатежеспособности». Реализа-
цию этого права нельзя называть «не-
добросовестными действиями, на-

правленными на причинение вреда 
его кредиторам», утверждают зая-
вители. По их данным, услуги были 
оказаны, а на момент заключения 
договора должник был платежеспо-
собен, что подтверждает его нало-
говая декларация за 2018 год. Дело 
передали в экономколлегию ВС, слу-
шание состоится 27 марта.

В прошлом году ВС изучал похо-
жий вопрос о расходах на юристов: 
речь шла о праве компании-бан-
крота оплатить адвоката сотрудни-
кам для защиты по уголовному делу. 
Спор об оплате юруслуг для граж-
дан-банкротов оказался на рассмот-
рении впервые.

Партнер юрфирмы «Сотби» Дмит-
рий Савочкин признает, что доступ 
к правосудию и возможность защи-
тить свои права с привлечением ква-
лифицированных юристов «являют-
ся одними из основополагающих 
конституционных гарантий». Од-
нако, уточняет юрист, банкротство 
«накладывает определенные огра-

ничения на свободу такого привле-
чения». В данном случае речь идет 
об оказании юруслуг до начала бан-
кротства, уточняет гендиректор Со-
юза арбитражных управляющих 
СРО «Северная столица» Валерия 
Герасименко: «С этой позиции до-
говор — такой же, как и все иные 
сделки, заключенные должником, 
соответственно, может быть оспо-
рен при наличии ряда  условий».

В частности, надо установить, 
«оказывались ли фактически опла-
ченные услуги и не является ли их 
цена завышенной», полагает госпо-
дин Савочкин. Адвокат Case by Case 
Юлия Михальчук уточняет, что для 
этого нужно сопоставить цену дого-
вора со средней рыночной стоимо-
стью, например, на основании экс-
пертных исследований. При этом 
она полагает, что суды должны так-
же «учитывать эффект и пользу для 
должника от юридической помо-
щи». Валерия Герасименко считает, 
что «в ситуации, когда на одной чаше 
весов претензии на 910 млн руб., а на 
другой — расходы на 11 млн руб., 
экономический эффект для должни-
ка очевиден».

Таким образом, ВС должен разъ-
яснить, есть ли какая-то «граница 
стоимости конституционного пра-
ва на получение квалифицирован-
ной юридической помощи», от-
мечает руководитель банкротной 
практики юрфирмы «Лемчик, Круп-
ский и партнеры» Давид Кононов, 
а если ее нет, то как именно опреде-
лять «равноценность предоставлен-
ной юридической услуги». По его 
словам, это позволит провести гра-
ницу между злоупотреблением пра-
вом и добросовестным поведением 
при оплате гражданином-банкро-
том юруслуг. Также важно, полагает 
Юлия Михальчук, чтобы ВС прояс-
нил, «должны ли адвокаты тщатель-
но выяснять наличие признаков 
банкротства у доверителя и могут ли 
они на этом основании отказать че-
ловеку в юридической помощи».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Банкротство против Конституции
Интересы кредиторов и права должника  
столкнулись в Верховном суде

Сейчас [мы] активно 
взаимодействуем  
по тому, чтобы … 

кредитные каникулы 
вообще распространить  
на все потребительские 
кредиты для всех случаев

— Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  
по финансовому рынку,  

на пресс-конференции 1 декабря 2022 года

Ц И Т А Т А

753 тысячи россиян 
были признаны  
банкротами  
с 1 октября 2015 года  
по 31 декабря 2022 года
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Энергокомпании «Квадра» (под-
контрольна «Росатому») не уда-
ется вывести с оптового энерго-
рынка Ливенскую ТЭЦ. Компа-
ния хотела в обход общих пра-
вил перевести окупившийся 
энергоблок на розничный ры-
нок, чтобы продавать энергию 
по более высоким ценам. В «Ро-
сатоме» утверждают, что ТЭЦ 
стала экономически неэффек-
тивна на опте из-за дефектов 
оборудования и вывода старых 
паровых турбин. «Квадра» пред-
ложила оплатить рынку повы-
шенный штраф, но столкнулась 
с сопротивлением Минэнерго 
и промышленности.

«Квадра» не смогла добиться раз-
решения вывести Ливенскую ТЭЦ 
с оптового энергорынка. Набсовет 
«Совета рынка» (регулятор энерго-
рынков) 28 февраля не принял ре-
шения по этому вопросу, сообщили 
„Ъ“ источники и подтвердили в регу-
ляторе. Представители Минэнерго 
и потребителей энергии, по инфор-
мации „Ъ“, воздержались во время 
голосования.

«Квадра» пыталась перевести 
станцию на розничный энергоры-
нок с конца 2022 года — практически 
сразу после завершения повышен-
ных платежей за энергомощность. 
Ливенская ТЭЦ на газовой турбине 
GE и с котлом-утилизатором «Энерго-
маша» заработала в 2013 году по про-
грамме договоров поставки мощно-
сти (ДПМ, гарантирует инвестору 
возврат инвестиций). Общая выруч-
ка ТЭЦ за мощность в период ДПМ, 
по оценкам источников „Ъ“, состави-
ла около 3 млрд руб.

В 2022 году энергоблок начал про-
давать мощность на общих условиях 
по более низким ценам конкурент-
ного отбора мощности (КОМ). ТЭЦ 
обязана поставлять мощность в КОМ 
до 2026 года включительно. Закрыть 
ДПМ-блок нельзя: Ливенская ТЭЦ 
обязана работать до 2036 года.

Выход ТЭЦ на розницу позво-
лил бы продавать энергию напря-
мую потребителю по более высокой 
цене, чем на опте. Однако по теку-
щим правилам «Квадра» не могла 
этого сделать: Ливенская ТЭЦ, по до-
кументам, весь срок ДПМ имела уста-
новленную мощность 30 МВт, тогда 
как на рознице могут работать объ-
екты мощностью не более 25 МВт. 
Осенью 2022 года «Квадра» заяви-
ла о снижении мощности ТЭЦ до 
24 МВт и предоставила соответству-
ющие документы в «Совет рынка».

В «Системном операторе» (ди-
спетчер энергосистемы) сообщили 
„Ъ“, что «Квадра» уведомила их об 
изменении технических характе-
ристик ТЭЦ, а затем провела испы-
тания, при которых «несла нагруз-
ку, соответствующую заявленной 
(сниженной мощности)». «Сниже-
ние мощности обусловлено выяв-
ленными в процессе эксплуатации 
дефектами котла-утилизатора и на 
основе заключения завода-изгото-
вителя»,— сказали „Ъ“ в «Русатом 
Инфраструктурные решения» (РИР, 
управляет неатомными энергоакти-
вами «Росатома»).

Промышленность и Минэнерго 
изначально выступали против выво-
да ТЭЦ на розницу. В качестве компро-
мисса «Квадра» предложила запла-
тить рынку более высокие штрафы за 
выход из КОМ на четыре года раньше. 
По обычным правилам объем штра-

фа составил бы 80 млн руб., а энерго-
компания предложила удвоить сум-
му, говорят источники „Ъ“.

«Строительство энергоблоков по 
ДПМ дорого обходится потребите-
лям, поэтому целесообразно исклю-
чить не только их преждевремен-
ный вывод из эксплуатации, но 
и равнозначный ему перевод с оп-
тового энергорынка на региональ-
ный розничный,— заявили „Ъ“ 
в „Сообществе потребителей энер-
гии“.— Это будет стимулировать по-
ставщиков к более ответственной 
эксплуатации построенного за счет 
потребителей оборудования».

В РИР отмечают, что их предложе-
ния «направлены на обеспечение над-
ежной и безопасной эксплуатации 
Ливенской ТЭЦ». «Квадра» выполни-
ла все обязательства по ДПМ и гото-
ва внести плату за отказ от поставки 
мощности в КОМ. Там подчеркива-
ют, что в рамках ДПМ на Ливенской 
ТЭЦ была построена газотурбинная 
установка, которая до прошлого года 
эксплуатировалась совместно со ста-
рыми паровыми турбинами. Из-за вы-
вода паровых турбин, исчерпавших 
свой ресурс, «существенно снизилась 
топливная эффективность работы, 
из-за чего ее работа на опте стала эко-
номически неэффективна».

Платежи по ДПМ и КОМ различа-
ются примерно в шесть раз, часть ге-
нерации в КОМ становится убыточ-
ной, говорит Сергей Сасим из НИУ 
ВШЭ. Уход на розницу может быть спо-
собом минимизировать убытки или 
компенсировать упущенную выгоду 
от падения доходов после ДПМ, про-
должает он. Генкомпания на рознице 
может увеличить доход в два-три раза, 
а конечный потребитель — получить 
скидку в 10–15%. Оптовая и рознич-
ная генерации находятся в неравных 
условиях, подобные перекосы снижа-
ют стимулы для инвестиций в эффек-
тивную генерацию и ограничивают 
развитие конкуренции в отрасли.

Полина Смертина

Квадрооптер
ТЭЦ подконтрольной «Росатому» компании  
не переводится на розничный энергорынок

Рынок полуприцепов адап-
тировался к кризису: выпуск 
и продажи российских заводов 
в 2022 году сократились лишь 
на 3%. Уход иностранных игро-
ков позволил им наращивать 
долю в общих продажах и выхо-
дить в новые сегменты. Одна-
ко по некоторым направлени-
ям, например, в наиболее слож-
ных и дорогих рефрижерато-
рах, спрос восстанавливается 
медленнее. Перевозчики пока 
осторожно относятся к локаль-
ной технике, а ее производство 
ограничивает необходимость 
импортировать холодильные 
установки.

В 2022 году продажи отечест-
венных полуприцепов на внутрен-
нем рынке сократились на 3%, до 
14,5 тыс. штук, подсчитал «Росспец-
маш» (объединяет данные 70% про-
изводителей сегмента). Также на 3% 
снизилось производство (до 15 тыс. 
штук), однако в денежном выра-
жении оно, наоборот, выросло на 
15% — до 49 млрд руб. По данным 
НАПИ, средняя цена новых полу-
прицепов в четвертом квартале 2022 
года составила 3,8 млн руб., что на 
13% выше, чем годом ранее.

В начале 2023 года производство 
продолжило снижаться — на 4–5%, 
хотя продажи растут на 11%, предва-
рительно оценивает «Росспецмаш». 
Но не все сегменты показывают по-
ложительную динамику. Так, прода-
жи рефрижераторов в январе упали 
на 28%. В 2022 году весь этот сегмент 
сократился вдвое, до 2,5 тыс. штук, 
но в основном за счет снижения по-
чти втрое продаж импортных полу-
прицепов.

В Минпромторге говорят о со-
кращении рынка в целом на 5,7%, 
выпуска — на 3%. Однако, отмеча-
ют там, в 2022 году в РФ наблюдал-
ся небольшой рост производства 
тралов, зерновозов, контейнерово-
зов, битумовозов и других (более 
подробно см. график). Доля россий-
ских производителей полуприце-
пов в 2022 году выросла до 77% про-
тив 63% годом ранее.

Весь рынок прицепов и полу-
прицепов по итогам 2022 года со-
ставил немногим более 27 тыс. про-
тив 33,7 тыс. штук годом ранее, 
говорит гендиректор ассоциации 
«Спецавтопром» Денис Кудрявцев. 

Сокращение в основном связано 
с прекращением поставок техники 
иностранных марок, уточняет он, 
а глобально снижение спроса на-
блюдалось весной, когда выросли 
ставки по лизингу. Господин Кудряв-
цев отмечает, что российские произ-
водители активно выходят в новые 
сегменты. «Генераторы спроса на по-
луприцепы сейчас — строительство 
(самосвальная техника) и перевозки 
(контейнеровозы, рефрижераторы, 
шторные),— говорит он.— Причем 
по контейнеровозам рынок даже вы-
рос по итогам 2022 года, несмотря на 
уход иностранцев».

Спрос в отдельных сегментах 
даже превышает возможности выпу-
ска предприятий, считает Денис Куд-
рявцев: «Кто-то расширяется, кто-то 
обновляет парк, но не хватает им-
портных комплектующих — гидрав-
лики, шторных механизмов и холо-
дильных установок». В 2023 году 
рынок, по его мнению, останется на 
том же уровне, а доля импорта сокра-
тится до 10% за счет того, что имевша-
яся на складах техника европейско-
го производства или та, от которой 
отказались, распродана. Основны-
ми импортерами остались турецкие 
производители.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что динамика рын-
ка полуприцепов отображает из-
менения в деловой активности 
в прошлом году. По рефрижерато-
рам сокращение сегмента он объяс-
няет уходом основных поставщиков 
холодильных установок — амери-
канских Thermo King и Carrier, под-
черкивая, что это самый сложный 
элемент в такой технике.

«Мы даже недооценили скорость 
восстановления спроса, ожидая, что 
на уровень 2021 года он выйдет не-
скоро, а это произошло за один-два 

квартала»,— говорит гендиректор 
«Тонара» Денис Кривцов, добав-
ляя, что компания вышла по про-
изводству на уровень начала 2022 
года. «Тонар» продолжает инвес-
тпрограмму, в том числе вкладыва-
ясь в расширение выпуска и реф-
рижераторов: «Наш партнер ведет 
работу по локализации холодиль-
ных установок, сейчас они ввозят-
ся — из Китая и по параллельному 
импорту». Пока по рефрижерато-
рам выпуск ниже, чем годом ранее, 
уточнил господин Кривцов: «Среди 
магистральных это самый сложный 
и дорогой прицеп, и такие инвести-
ции требуют осмотрительности, по-
этому новые клиенты пока только 
тестируют технику, но мы с пози-
тивом смотрим на восстановление 
этого рынка».

В «Росспецмаше» отмечают, что 
одновременно со снижением спро-
са на фоне кризиса в 2022 году, в том 
числе в связи с подорожанием кре-
дитов и лизинга, санкции ЕС огра-
ничили грузоперевозки, на рын-
ке «высвободился дополнительный 
транспорт». Только в четвертом квар-
тале были наработаны новые ло-
гистические цепочки, и началось 
восстановление прежних объемов 
грузоперевозок, уточнили там.

Ключевыми шагами для разви-
тия производства в России полупри-
цепов в «Росспецмаше» считают сти-
мулирование спроса на продукцию 
производителей РФ через «субсиди-
рование и выравнивание условий 
конкуренции с иностранными ком-
паниями». С 2023 года барьер для им-
порта — утильсбор — уже вырос бо-
лее чем в шесть раз. Так, на новые 
полуприцепы размер сбора соста-
вил 600 тыс. руб. вместо 96 тыс. го-
дом ранее.

Ольга Никитина

Спецтехника  
полуприцепилась к России
Отечественные производители наращивают долю

В 2,9 раза
цена ДПМ за МВт 
в европейской части 
России и на Урале 
в среднем была дороже 
цены КОМ в 2022 году

ДИНАМИКА ВЫПУСКА ПОЛУПРИЦЕПОВ ПО РЯДУ ОСНОВНЫХ СЕГМЕНТОВ
ИСТОЧНИК: «РОССПЕЦМАШ».
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«Также наблюдается существен-
ный рост погрузки зерна — почти на 
40%,— добавили в ОАО РЖД.— Это-
му способствовал рекордный уро-
жай 2022 года (рост на 26,7% к уров-
ню 2021 года) и увеличение спроса 
на российскую пшеницу на миро-
вом рынке». В конце февраля в ОАО 
РЖД сообщали, что наилучший ре-
зультат по отгрузке в среднем в сут-
ки дают зерно (97 тыс. тонн в сутки) 
и контейнеры (130 тыс. тонн в сут-
ки). В то же время на 3,4%, до 17,1 млн 
тонн, сократилась погрузка нефти 
и нефтепродуктов, на 10,5% — чер-
ных металлов. Глубже всего провал 
у лесных грузов (падение погрузки 
на 21,4%), промышленного сырья (на 
20%), химикатов и соды (на 14,3%).

При этом в феврале на 2,3% уве-
личилась погрузка наиболее массо-
вого груза на сети — угля, достигнув 
29,1 млн тонн. До сих пор она сокра-
щалась: в январе, например, на 4,3% 
год к году. Согласно инвестпрограм-
ме ОАО РЖД на 2023 год, перевозки 
угля должны упасть в целом на 8,3%, 
на 12,7% в экспортном и на 3,3% — 
во внутрироссийском сообщении. 
В ОАО РЖД пояснили, что февраль-
ский рост связан с увеличением по-

грузки на северо-западном (на 34%) 
и восточном (на 8,1%) направлениях.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что с кон-
ца января, особенно усилившись во 
второй половине февраля, происхо-
дит ослабление рубля, которое обес-
печивает экспортерам угля и других 
сырьевых товаров «дополнительные 
возможности в области организации 
логистики». По мнению эксперта, ос-
новной рост отправок пришелся на 
северо-запад.

В конце января заместитель ген-
директора ОАО РЖД Алексей Шило 
отмечал, что в результате того, что 
угольщики сумели наладить ситуа-
цию с фрахтом, этот груз вновь пое-
хал через порты северо-запада (см. 
„Ъ“ от 26 января). Погрузка угля через 
порт Тамань на юге выросла в 2022 
году на 32,1% и продолжает расти, од-
нако, отмечает Михаил Бурмистров, 
на юге так же, как и на Восточном по-
лигоне, сохраняются инфраструк-
турные ограничения.

Вместе с тем, по мнению господи-
на Бурмистрова, рост погрузки в фев-
рале — скорее локальная история, 
которая вряд ли отразится на итогах 
года по погрузке. В целом в 2023 году 
ОАО РЖД ожидает снижения погруз-
ки на 1,2%, до 1,2 млрд тонн. В монопо-
лии „Ъ“ сообщили, что на основании 
февральских цифр прогноз пересма-
тривать не планируется. Михаил Бур-
мистров добавляет, что отдельным 
вызовом для ОАО РЖД и крупнейших 
грузоотправителей может стать «по-
высившийся, судя по последним со-
бытиям, уровень террористической 
опасности для объектов инфраструк-
туры и опасных производств, что эк-
вивалентно новым потенциальным 
инфраструктурным ограничениям».

Наталья Скорлыгина

Грузы проявили стройкость

Мы рассчитываем, что уже 
с марта у нас будет другая 
динамика по отношению  
к аналогичному периоду 

прошлого года
— Алексей Шило,

замгендиректора ОАО РЖД, в контексте 
снижения погрузки в январе, 25 января
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Сокращение продаж в москов-
ских новостройках в начале 
этого года более чем на треть 
заставляет застройщиков сни-
жать цены на заметную часть 
строящихся площадей. Сейчас 
в столице со скидками прода-
ются 18–23 тыс. квартир и апар-
таментов, или 36–45% от всех 
объектов на первичном рын-
ке. Год назад доля была гора-
здо ниже. Средний размер дис-
контов от девелоперов состав-
ляет 10%. Предпосылок на вос-
становления спроса нет, отме-
чают эксперты, поэтому доля 
и уровень дисконтов могут уве-
личиться.

В феврале 44,8%, или 22,87 тыс. 
квартир и апартаментов, выстав-
ленных на продажу застройщиками 
в старых границах Москвы, реали-
зовывались со скидками, подсчитал 
сервис аналитики рынка недвижи-
мости BnMap.pro. По данным Dataf-
lat.ru, в прошлом месяце этот пока-
затель достигал 36%, или 18,6 тыс. 
лотов. В обеих компаниях заметили 
рост доли продаваемых с дисконтом 
площадей по сравнению с февралем 
прошлого года, когда таким обра-
зом реализовывалось около 10% жи-
лья в новостройках, или около 2,6–
2,8 тыс. квартир и апартаментов.

Увеличивать число лотов со 
скидками застройщиков заставля-
ет резкое сокращение спроса, на-
чавшееся прошлой весной из-за 
российско-украинского конфлик-
та. В 2022 году в Москве, по данным 
Dataflat.ru, падение продаж в но-
востройках достигло 22%, до 3 млн 
кв. м. В начале этого года ситуация 
стала еще хуже: в январе, по дан-

ным столичного Росреестра, заре-
гистрировано 5,77 тыс. сделок на 
первичном рынке, что меньше на 
43% год к году и на 35,4% к декабрю 
2022 года. 

При этом в феврале, по данным 
BnMap.pro, средние цены на ново-
стройки массового сегмента выро-
сли на 2% год к году, до 316 тыс. руб. 
за 1 кв. м, в бизнес-классе — на 6%, до 
481 тыс. руб.

Еще одна причина, вынудившая 
застройщиков стимулировать про-
дажи за счет скидок,— необходи-
мость направлять больше средств 
дольщиков на эскроу-счета, говорит 
глава совета директоров «Бест Ново-
строй» Ирина Доброхотова. От объ-
ема заполняемости таких счетов за-
висит размер ставок по проектному 
финансированию, выделяемых бан-
ками девелоперам на строительство 
жилых комплексов. Так, при запол-
няемости эскроу-счетов более чем 
на 70% средняя ставка кредитова-
ния застройщиков составляет 3–4%, 
выше 90% — около 1%. 

Из-за сокращения у некоторых 
девелоперов по ряду проектов за-
полняемость эскроу-счетов сейчас 
не превышает 30%, говорит источ-
ник „Ъ“ из числа девелоперов. 
В этом случае ставка кредитов ока-
зывается вдвое больше. 

По данным гендиректора DOL-
GOV PRO Дмитрия Долгова, в февра-
ле этого года максимальные скидки 
на новостройки достигали 35%. При 
этом средний размер дисконта со-
ставлял 10%, что всего на 2 процент-
ных пункта выше, чем год назад, до-
бавляет эксперт.

Так, у ГК «Гранель», по словам за-
мдиректора по продажам компа-

нии Сергея Нюхалова, в зависимо-
сти от проекта скидки составляют 
10–25%. У ГК ФСК в феврале этого 
года размер дисконта был на уров-
не 10–15%, в то время как год на-
зад — 7–8%; у ГК «Мангазея» — 14% 
и 10% соответственно. 

Однако скидки застройщики 
дают не всем покупателям. «Дис-
конты предоставляются тем, кто го-
тов оперативно выйти на сделку, 
оплатив ее полностью наличными 
деньгами или с использованием 
ипотеки (по субсидируемым госу-
дарством льготным или рыночным 
ставкам.— „Ъ“)»,— говорит дирек-
тор департамента аналитики и пла-
нирования продаж ГК ФСК Ксения 
Цаплина. Однако зачастую скидки 
предлагаются в тех проектах, где 
цены были завышены при их стар-
те, считает гендиректор VSN Realty 
Яна Глазунова.

В первом полугодии 2023 года 
доля предложений с дисконтом бу-
дет только увеличиваться, так как 
никаких предпосылок для восста-
новления спроса на рынке нет, про-
гнозирует госпожа Глазунова. Дей-
ствие скидок сохранится на уже 
реализуемые объекты, при этом 
новые проекты будут выходить на 
рынок с более консервативным 
ценообразованием, то есть уже за-
ложенным рыночным дисконтом, 
полагает старший аналитик-кон-
сультант департамента жилой не-
движимости Nikoliers Анна Мурму-
ридис. Но новых проектов станет 
меньше. Это, резюмирует гендирек-
тор Dataflat Александр Пыпин, еще 
одна реакция застройщиков на сни-
жение спроса.

Дарья Андрианова

С новостроек  
скидывают процент
Московские застройщики реагируют на спрос
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Подорожание авиаперевозок 
способствовало росту средне-
го чека при бронировании тура 
за рубеж с захватом 8 марта бо-
лее чем на 60% за год. Но спрос 
восстанавливается за счет рас-
ширения возможностей поле-
тов и наличия в ассортимен-
те туроператоров популярных 
Египта и Таиланда.

Средний чек при бронировании 
туров за рубеж на неделю с 8 марта 
за год вырос на 61,4%, до 159,9 тыс. 
руб., подсчитали в Travelata.ru. По 
данным «Слетать.ру», средний чек на 
популярных зарубежных направле-
ниях за год вырос на 40–70% в зави-
симости от страны. Наиболее выра-
женной динамика оказалась в случае 
Шри-Ланки, показавшей увеличение 
среднего чека на 68%, до 210,1 тыс. 
руб. Отдых в Египте подорожал на 
65%, до 146,2 тыс. руб., в Турции — 
на 49%, до 96,4 тыс. руб., в ОАЭ — на 
44%, до 195,6 тыс. руб. Минимальная 
динамика отмечается в случае Маль-
див, где средний чек при бронирова-
нии вырос на 21%, до 483 тыс. руб.

По данным «Слетать.ру», число 
забронированных туров, включаю-
щих 8 марта, за год выросло на 56% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Динамика может 
быть связана не только с рыночными 
трендами, так как годом ранее в фев-
рале—марте потребительское по-

ведение сильно корректировалось 
в связи с началом боевых действий 
на Украине. Вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии Дмитрий 
Горин отмечает, что выездной тур-
поток в целом восстанавливается за 
счет постепенного расширения по-
летных программ и роста числа до-
ступных выездных направлений, 
хотя показатели на 30–40% отстают 
от уровня 2019 года. «Но в случае Та-
иланда количество поездок уже со-
ответствует докризисному, в случае 
Турции — стремится к нему»,— ука-
зывает он. По словам господина Го-
рина, неделя с 8 марта — достаточ-
но активный сезон для турбизнеса: 
«Путешествия часто рассматривают-
ся как подарок, а их основная аудито-
рия — как раз женщины».

По данным Travelata.ru, зарубеж-
ные направления в целом сформи-
ровали 80% продаж туров с захватом 
8 марта. Наиболее востребованной 
страной, по подсчетам аналитиков, 
стал Египет, занявший 25% продаж. 
Следом идут Таиланд (18%), ОАЭ (16%) 
и Турция (11%). Общий рост цен на 
выездных направлениях Дмитрий 
Горин связывает преимущественно 
с удорожанием перевозки.

Согласно оценкам «Я.Путешес-
твий», средняя стоимость перелета 
из России в страны ближнего зару-
бежья и обратно за год выросла на 
22,5%, до 20,6 тыс. руб., дальнего — 

на 126%, до 38,5 тыс. руб. В Ostrovok.
ru одновременно заметили, что сред-
няя стоимость выкупленной ночи 
по большинству популярных вы-
ездных направлений на неделю с 8 
марта за год сократилась. Исключе-
ниями стали Казахстан, где средние 
цены выросли на 64%, до 5,9 тыс. 
руб., Турция — на 3%, до 6,3 тыс. руб. 
и Испания — на 7%, до 9,6 тыс. руб. 
за ночь. По оценкам OneTwoTrip, са-
мостоятельные туристы для переле-
тов на праздники среди зарубежных 
направлений выбрали Ереван, Стам-
бул, Дубай, Баку и Бишкек.

Туры по России, по данным Trave-
lata.ru, в этом году формируют 18% 
продаж организованных путешест-
вий с захватом 8 марта. В прошлом 
году показатель был кратно выше — 
73%, но тогда цифры во многом объ-
яснялась большим объемом пе-
ребронирований и сложностями, 
возникшими с организацией меж-
дународного авиасообщения. Ситу-
ация с полетной программой сейчас 
более стабильная, это дает путешест-
венникам выбор, говорит директор 
по маркетингу Travelata.ru Олег Ко-
зырев. Средний чек на организован-
ные туры по России за год вырос на 
11,9%, до 43,8 тыс. руб. А средняя сто-
имость забронированный ночи, по 
данным Ostrovok.ru, снизилась на 
8%, до 4,5 тыс. руб.

Александра Мерцалова

Международный женский рубль 
Зарубежные туры подорожали к 8 Марта 

Малый и средний бизнес на-
стороженно отнесся к предло-
жению Минпромторга откры-
вать киоски у входа в торговые 
центры. Предприниматели опа-
саются повторения кампании 
по массовому сносу нестацио-
нарных объектов, высокой кон-
куренции, проблем с получе-
нием разрешений, сложностей 
с поставками и сертификаци-
ей товаров. Регуляторы считают 
опасения необоснованными, 
а эксперты уверены, что фор-
мат киосков может быть востре-
бован только летом.

Менее 50% представителей мало-
го и среднего бизнеса видят перспек-
тивы в инициативе Минпромторга 
открывать киоски у входов в торго-
вые центры. Таковы результаты ис-
следования аналитиков сервиса 
GEO.Platforma, опросивших свыше 
1,3 тыс. предпринимателей в раз-
ных городах. По этим данным, 29% 
представителей бизнеса беспокоит 
высокая конкуренция, 26% — про-
блемы с получением разрешений 
со стороны регулирующих органов, 
25% — сложности с поставщиками. 
Предприниматели также опасаются 
трудностей с сертификацией това-
ров и поиском сотрудников.

Кроме того, 80% опрошенных сер-
висом предпринимателей считают 
высокими риски повторения кам-
пании 2015–2016 годов по сносу тор-
говых киосков. Как напоминают 
в GEO.Platforma, на 2014 год только 
в Москве насчитывалось несколь-
ко тысяч таких объектов, а в 2015–
2016 годах сотни точек были призна-
ны незаконными и ликвидированы. 
Аналогичные меры принимались 
и в других регионах.

Руководитель GEO.Platforma 
Алексей Алексеев отмечает, что из-за 
возможных сложностей предприни-

матели не готовы вкладывать в за-
пуск киосков большие средства. Так, 
39% респондентов сервиса могут по-
тратить на открытие точки до 1 млн 
руб., а 24% — до 5 млн руб. Свыше 
50% предпринимателей посчитали 
формат подходящим для торговли 
продуктами, а 13–15% — для прода-
жи одежды и обуви.

Глава Минпромторга Денис Ман-
туров в январе 2023 года рекомен-
довал региональным властям вы-
делить места малому и среднему 
бизнесу у входов в торговые центры 
и гипермаркеты, писал РБК. Как от-
мечали в издании со ссылкой на ре-
комендацию, так малый бизнес мо-
жет использовать трафик крупных 
объектов. Выделять места предлага-
ется бесплатно.

Управляющий директор Рос-
сийского совета торговых центров 
(РСТЦ; объединяет владельцев «Смо-
ленского пассажа», сети «Рио», «Капи-
толий», «Кунцево Плаза» и др.) Олег 
Войцеховский отмечает, что самые 
очевидные площадки для успеш-
ной работы киосков — это рынки. Но 

для поддержания трафика, который 
в подобных форматах мог за послед-
нее время заметно сократиться, нуж-
ны системные инвестиции, как де-
лают торговые центры, вкладываясь 
в концепции, рекламу и маркетинг, 
рассказывает он. Тогда, говорит го-
сподин Войцеховский, начинающим 
предпринимателям будет проще най-
ти площадку под открытие бизнеса.

Президент Ассоциации малофор-
матной торговли Владлен Максимов 
опасения в повторении кампании по 
массовому сносу киосков считает не-
оправданными, так как размещение 
будет согласовано в том числе с мест-
ными властями. Но, по его словам, 
приток покупателей на входе в тор-
говые центры смогут получить не все 
объекты, а, например, те продавцы, 
которые смогут предложить уникаль-
ный продукт. Управляющий партнер 
«Ванчугов и партнеры» Алексей Ван-
чугов считает, что формат киосков пе-
ред торговыми центрами может быть 
коммерчески оправдан только в слу-
чае проведения временных темати-
ческих ярмарок в теплое время года.

В Минпромторге заявили „Ъ“, что 
предложения уже поддержали ряд 
крупных торговых сетей, фермер-
ское сообщество и представители 
торговых центров страны. Инициа-
тива поддержит малый бизнес, а тор-
говые центры и сетевые магазины 
при грамотной схеме соседства с ки-
осками получат рост трафика и про-
даж, говорят в министерстве, напо-
миная, что посещаемость торговых 
центров в 2022 году сокращалась. 
Как подчеркивают в Минпромтор-
ге, малый стационарный объект раз-
мещается на законных основаниях, 
в сотрудничестве с местными властя-
ми и торговыми центрами, поэтому 
опасений сноса вне рамок договоров 
быть не может. 

Алина Савицкая

Бизнес не спешит в киоски
Предприниматели видят риски  
в запуске точек у торговых центров

Расходы российских компаний 
на брендированную продук-
цию увеличиваются на 10–15% 
в год, а емкость сегмента дости-
гла 70 млрд руб., подсчитали 
в SberShop. Среди новых фак-
торов роста аналитики выделя-
ют в том числе уход из России 
ряда модных брендов, подчер-
кивая, что, разрабатывая мерч, 
компании нередко сотрудни-
чают с известными дизайнера-
ми и выпускают качественные 
товары. В то же время участни-
ки отмечают рост стоимости та-
кой продукции из-за усложне-
ния логистики и подорожания 
материалов.

„Ъ“ ознакомился с исследованием 
рынка брендированной продукции, 
проведенным SberShop. Объем сег-
мента аналитики оценили в 70 млрд 
руб., ежегодный базовый прирост — 
в 10–15%. В среднем большинство 
российских компаний (61%) тратят 
на брендирование товаров (мерч) 5% 
от годового маркетингового бюдже-
та. Такие оценки следуют из анали-
за продаж самого SberShop и опроса 
директоров по маркетингу и брен-
ду 57 крупных компаний и агентств 
(заказчики брендированной про-
дукции с рекламным бюджетом бо-
лее 500 млн руб. и оборотом свыше 
2 млрд руб. в год).

Половина опрошенных заяви-
ли, что обычно дарят брендиро-
ванную продукцию, 17% распро-
страняют ее платно или выдают за 
баллы в программах лояльности, 
остальные заказывают брендиро-
ванную продукцию для меропри-
ятий, где ее раздают или продают. 
Обычно затраты на мерч составля-
ют небольшой процент от общего 
бюджета на рекламу, говорит руко-

водитель центра по работе с брен-
дом МТС Ксения Сергачева: «Опти-
мизация часто происходит за счет 
того, что многие бренды открыва-
ют свой магазин мерча, частично 
покрывая расходы». Такие магази-
ны, помимо «Сбера», есть у «Яндек-
са» и VK, Ozon продает мерч в пун-
ктах выдачи товаров.

Одним из новых и любопытных 
факторов роста сегмента выглядит 
отмечаемая SberShop тенденция 
к замещению продукции профиль-
ных марок, включая импортные, на 
фоне ухода последних из страны. 
Спрос на мерч действительно вы-
рос, говорит гендиректор PR-devel-
opment Алла Аксенова: «Компании 
сотрудничают с модными дизайне-
рами, и люди начинают носить та-
кие вещи в повседневной жизни, 
потому что интеграция бренда ми-
нимальна». «Если раньше бренды 
печатали безразмерные промофут-
болки низкого или среднего качест-
ва с логотипом, сейчас есть запрос 
на качественный мерч, компании 
привлекают именитых дизайнеров 
или сотрудничают с модными брен-
дами»,— подтверждает управляю-
щий партнер A&A Sports Владимир 
Иванов.

Но в большей степени участни-
ки рынка все еще используют мерч 
как инструмент продвижения. Так, 
по словам Аллы Аксеновой, спрос 
на брендированные товары в 2022 
году особенно заметно, «как мини-
мум вдвое», вырос со стороны деве-
лоперов. Вице-президент ГК «Стра-
на Девелопмент» Александр Гуторов 
подтверждает, что среди девелопе-
ров мерч пользуется популярно-
стью: «Мы формируем сообщест-
во среди жителей и сотрудников, 
а мерч создает чувство сопричастно-

сти к бренду». Гендиректор комму-
никационной группы КРОС Екате-
рина Мовсесян говорит, что группа 
в 2022 году увеличила затраты на 
мерч на 50%: «Это инструмент вну-
тренней коммуникации и элемент 
корпоративной культуры. Мерч ра-
ботает на создание эмоциональной 
связи с компанией». В Х5 Group не 
уточнили цифр, но заявили, что 
используют мерч как часть систе-
мы мотивации: «У нас действует 
онлайн-магазин поощрений, где 
сотрудники могут обменять бал-
лы, накопленные в личном про-
филе на корпоративном сайте, на 
продукцию с символикой Х5». Ин-
терес к инструменту растет также 
у IT-компаний, финтеха и экосис-
тем, говорит Ксения Сергачева.

В то же время, отмечает госпожа 
Сергачева, расходы на производство 
брендированных товаров могли уве-
личиться по итогам 2022 года из-за 
роста себестоимости, в том числе за 
счет усложнения логистических це-
почек. В результате целый ряд иг-
роков сокращают эту статью затрат. 
«В первой половине прошлого года 
у бизнеса произошла серьезная суш-
ка бюджета, и мерч попал под опти-
мизацию в числе первых»,— говорит 
директор по маркетингу Calltouch 
Виктория Одинцова. Если нужно со-
кратить расходы, легко можно отка-
заться от брендированной продук-
ции, так как она почти не влияет на 
рост доходов, отмечает вице-прези-
дент Twiga CG Карина Оганджанян. 
Однако для представителей креатив-
ных индустрий и крупных игроков 
корпоративного рынка, подчеркива-
ет эксперт, «мерч все же важное до-
бавление к брендингу».

Валерия Лебедева,  
Алина Савицкая

Над Россией несется мерч 
Бизнес тратится на брендированную продукцию

Процедура получения купона в Бе-
лоруссии раскрыта на сайте Минфи-
на республики. Для этого требуется 
открыть счет в белорусском банке, 
подать заявку на исполнение обяза-
тельств, предоставить выписки со 
счета депо в своем депозитарии, за-
ключить договоры на выплаты в бе-
лорусских рублях, пройти компла-
енс (для физических лиц — копия 
паспорта, для юрлиц — комплект 
учредительных документов). Одна-
ко, по словам адвоката Балтийской 
коллегии адвокатов имени Анато-
лия Собчака Елены Менде, открытие 
счета в белорусском банке возмож-
но только при личном обращении. 
«Кроме того, при взаимодействии 
с депозитарием, особенно если пред-
ставлены документы иностранного 
происхождения или есть сомнения 
в правильности заполнения ка-

ких-либо граф, заявления могут рас-
сматриваться очень долго»,— указы-
вает юрист. В итоге процесс может 
завершиться отказом «только в связи 
с тем, что оперативное толкование 
норм отсутствует на уровне госрегу-
лирования, а опыта подобных опе-
раций нет», считает госпожа Менде.

В АВО сообщили, что в данный 
момент эмитент находится в стадии 
формирования нового порядка иден-
тификации инвестора и получения 
выплат, так как прежние инструкции 
эмитента утратили актуальность. 
При этом ассоциации известно, что 
ряд инвесторов полностью выполни-
ли условия (предоставили выписки, 
открыли счет в белорусском банке 
и т. д.), но выплат не получили.

Юристы пессимистично оцени-
ли судебные перспективы инвес-
торов. Учитывая, что речь о госдол-
ге, местом суда будет Белоруссия, 
указывает партнер и руководитель 

санкционной практики АБ «А-Про» 
Екатерина Макеева. Кроме того, по 
словам Елены Менде, в РБ действу-
ет адвокатская монополия, то есть 
представлять интересы в суде смо-
гут только белорусские адвокаты, 
прикрепленные к государственным 
адвокатским конторам.

Впрочем, инвесторы рассчитыва-
ют на «добрую волю» эмитента и ви-
дят в этом более быстрое решение, 
чем суд, говорят в АВО. В Минфине 
РФ также отметили, что «Министер-
ство финансов РБ прорабатывает 
возможные варианты урегулиро-
вания вопроса исполнения обяза-
тельств по еврооблигациям РБ». «Оп-
тимальным вариантом была бы 
выработка подхода на уровне сов-
местной работы минфинов и ЦБ 
двух государств»,— резюмировала 
госпожа Макеева.

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова

Батька облигация
с1

Зачастую наличие палаток 
зависит от личных 
предпочтений главы 
соответствующего 
муниципалитета

— Виктор Евтухов,
замглавы Минпромторга, в интервью  

«Российской газете» в 2019 году

Ц И Т А Т А
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На Новой сцене Большого театра екате-
ринбургский «Урал Опера Балет» пред-
ставил проект «L.A.D.» — балетный ом-
маж композитору Леониду Десятникову, 
придуманный пианистом Алексеем Го-
риболем. Шансы «L.A.D.» на «Золотую 
маску» оценивает Татьяна Кузнецова.

роект «L.A.D.», задуманный 
еще до пандемии как приношение к 65-ле-
тию Леонида Десятникова и названный его 
инициалами, в музыкальном смысле вы-
дающийся. Объединив в одной программе 
музыку из самых разных произведений Де-
сятникова, Алексей Гориболь, его музыкан-
ты и екатеринбургский хор исполнили ее 
с проникновенной тонкостью, при этом пор-
трет композитора получился поразительно 
цельным (см. „Ъ“ от 8 ноября 2021 года). На-
верное, разрывать проект на части, выде-
лив лишь один из четырех балетов програм-
мы, было бы неправильно. Но все же только 
постковидной диетой можно объяснить ще-
дрость экспертов. В дополнение к главной 
номинации — «Лучший спектакль в бале-
те» — они выдвинули в соискатели «Маски» 
трех художников (Марию Трегубову — сце-
нография и костюмы, Мелани Фрост — ко-
стюмы, Константина Бинкина — свет) и трех 
хореографов — Максима Севагина, Андрея 
Кайдановского и Вячеслава Самодурова. Об-
делили только Максима Петрова, автора пер-
вого из четырех балетов: беспомощность его 
претенциозных «Трех тихих пьес», демон-
стративно игнорировавших музыку Десят-
никова, была очевидна сразу. Похоже, свой 
творческий пик этот молодой петербург-
ский автор уже преодолел: название его ма-
сочного спектакля 2021 года «Русские тупи-
ки-II» оказалось пророческим.

Однако и работы других номинантов на 
конкурсе показались слабее, чем во време-
на постковидной эйфории. Андрей Кайда-
новский, работающий на перекрестье балета 
и танцтеатра, поставил свой «Праздник ухо-
дящих» на музыку к спектаклю «Живой труп» 
и «Эскизам к „Закату“»: их еврейские и танго-
вые корни могут заставить заплясать и без-
ногого. Однако хореограф, славный умени-
ем в самых странных и неуклюжих телесных 
вывертах показать человеческую душу во 
всей ее беззащитности, тут продемонстриро-
вал обескураживающую рациональность, ис-
правно отанцевав темпы и ритмы и оставив 
за бортом подчеркнутую эмоциональность 
музыки — пусть даже ироническую. Возмож-
но, таким способом Кайдановский старался 
отойти от танцевальных штампов или иско-
ренить любое проявление сентиментально-
сти. Но, придумав свой театр марионеток с ар-
хетипическими персонажами, хореограф не 
выполнил и формальных задач. Для сцени-
ческой жизни Вдовы, Дочери, Детективов, 
Пьяного, которых Мелани Фрост нарядила 
в забавные, почти клоунские костюмы, по-
становщик не нашел ни сюжетных обоснова-
ний, ни внутренних связей, ни индивидуаль-
ного языка. С физкультурной деловитостью 
в быстром темпе все действующие лица мо-
лотят ногами (батманы, большие ронды, шпа-
гаты, перевороты в поддержках), строят рожи 
и утрируют жесты, как полагается марионет-
кам. Но «праздника», тем более «уходящего», 
ностальгически-печального, из этой механи-
ческой суеты не получается.

«Безупречная ошибка» Максима Севаги-
на, поставленная на фортепианную «Элегию» 
и пьесу «Как старый шарманщик…», понача-
лу обнадеживала своим простодушным сле-
дованием музыке. Две пары (в первой на муж-
чине только пиджак и трусы, зато женщина 
в вечернем платье, во второй мужчина в брю-
ках, но с обнаженным торсом, а дама в ку-
пальнике, но в перчатках) так же, как одежду, 

делят музыкальные инструменты. На диссо-
нансы скрипки соответствующими — резки-
ми и сломанными — движениями отвечает 
вторая парочка, фортепианные красоты от-
ражает первая — каноническими классиче-
скими па и обводками. Когда инструменты 
звучат в согласии, два дуэта превращаются 
в па-де-катр, усложненный сменой партнерш. 
Однако на вариации хореографа уже не хва-
тило: самым оригинальным в них был оди-
наковый уход солистов со сцены. Точнее — 
укат: улегшись на пол, исполнители катились 
за кулисы этакими бревнышками, что выгля-
дело довольно комично в контексте школяр-
ской прилизанности постановки.

Вячеслав Самодуров в программе «L.A.D.» 
сочинил самый удачный и самый сложный 
балет — «Дар» на музыку одноименной кан-
таты для тенора, мужского хора и инстру-
ментального ансамбля, написанной Десят-
никовым на стихи Гавриила Державина. 
Хореографу удалось абстрагироваться и от 
содержания пышных виршей, и от букваль-
ного следования за музыкой, проявив изряд-
ную смелость и находчивость в хитроспе-
тениях юмора и патетики, классического 
танца и языка жестов, видео и живого массо-
вого действа. На этой «Маске» хореограф Са-
модуров не знает себе равных и конкурирует 
лишь сам с собой: «Танцемания», поставлен-
ная им для Большого театра, получила 11 но-
минаций. Возможно, это вообще его лучшая 
работа, во всяком случае, по исполнению — 
недаром эксперты номинировали всех ше-
стерых лидеров этого спектакля. И хотя 
едва ли судьи смогут выделить победителей 
в этом стремительном танцевальном калей-
доскопе, его создателя Самодурова уж точно 
можно назвать хореографом сезона.

В Берлине вышла очередная русская 
премьера — режиссер Амалия Старико-
ва поставила пьесу Александра Гельма-
на «Скамейка», написанную в 1983 году. 
О попытке нового, постапокалиптиче-
ского прочтения классической пьесы 
времен развитого социализма расска-
зывает Алла Шендерова.

алантливый драматург, чьи тексты, на-
писанные во время застоя, были предвест-
никами перестройки, Александр Гельман 
запечатлел в «Скамейке» узнаваемые типа-
жи и реалии 1980-х. Еще не старые, беспрос-
ветно одинокие женщины, не потерявшие 
навык останавливать коня на скаку, без-
успешно ищут себе пару. Мужчины выроди-
лись — они несчастны, не строят дальних 
планов, и, выражаясь старым сленгом, пры-
гают из койки в койку. Если что и объединяет 
представителей разных полов, так это мечты 
о материальных благах, вытеснившие вся-
кую идеологию. Речь, конечно, о вырожде-
нии, но Гельман рисует его образ так тонко, 
что неискушенный может и не заметить. По-
тому что идеология в театре в любые време-
на не на первом месте. На первом — работа 
для артистов. Крепко сбитая «Скамейка» дает 
театру то, чего ему всегда не хватает,— две 
яркие роли для артистов среднего возраста. 
Поэтому пьесу до сих пор ставят на русскоя-
зычных сценах и переводят в Европе.

Возможно, теми же внутрицеховыми со-
ображениями руководствовалась и Амалия 
Старикова, выбравшая «Скамейку» для ма-
лой сцены (сцена «Студия») «Шаубюне». Ре-
жиссер, родившаяся в Берлине, защища-
ла диплом по истории и литературе, после 
чего стажировалась в Малом драматическом 
у Льва Додина, а с 2019-го стала ассистентом 
режиссера в театре, который в Берлине при-
нято называть «Шау». 

Адаптируя для своего спектакля старый 
перевод Регины Кюн, режиссер Старикова 
вместе с драматургом Мариленой Пютт по-
пробовала заменить старую идеологию но-
вой. То есть мыслями о гибели природы 
и глобальном потеплении. Но сегодняшние 
проблемы причудливо сочетаются со старо-
модными отношениями героев Гельмана, 
один из которых бесконечно и жестоко об-
манывает другого, вернее, другую. А та бес-
конечно великодушно прощает.

Стоит добавить, что в дуэты / дуэли перед 
входом в покореженный ядерным взрывом 
бункер европейский театр наигрался почти 
полвека назад. Пока в позднесоветском театре 
Он и Она глотали слюну, мечтая о построении 
не развитого социализма, но собственного 
гнезда, Хайнер Мюллер уже переписал «Квар-

тет», в котором любовники измывались друг 
над другом на фоне тотального апокалипси-
са. За спиной у них, как сказано в другой пьесе 
Мюллера, были уже «руины Европы». 

У художника спектакля «Двое на скамей-
ке» Симона Леземанна эти руины вышли 
весьма изысканными. На заднике — нечто 
вроде ржавой стены, сквозь которую проби-
вается ажурный свет. Под ногами — песок, 
уложенный в аккуратные барханчики, будто 
позаимствованные из «Сталкера» Тарковско-
го. Песок красиво струится сверху, падая на 
слегка плешивый череп героя Дамира Авди-
ча. Гельмановский шофер Коля / Лёша, насто-
ящее имя которого — Федор Кузьмич, прев-
ращается в довольно корректного Валентина 
(он же Александр и Юрий). Вера, у Гельмана 
работавшая на чулочной фабрике, сохраня-
ет имя, но не социальную принадлежность. 
В исполнении Юлии Шуберт она скорее похо-
дит на древнюю эринию в модном спортив-
ном платье. Разоблачив очередную порцию 
лжи партнера, она готова уронить ему на го-
лову огромный камень, лежащий неподале-
ку от старой ванны, в которую превратилась 
скамейка из названия. «Скорее бы уже она 
его убила! Где Metoo?» — проворчал в этот мо-
мент сидящий рядом со мной немецкий кол-
лега, взбешенный тем, как мучает герой геро-
иню. Но убийства не случается.

Видимо, уроки театра Льва Додина не 
прошли даром: диалоги героев разобраны 
по правилам психологического театра. Вот 
только сами эти диалоги, вернее, их суть — 
бесконечное великодушие Ее по отношению 
к Нему, грубому и эгоистичному,— сегодня 
утратили смысл. Прихода неких высших сил 
или какого-нибудь Годо герои тоже не ждут. 
А по домам разойтись не могут, поскольку 
домов, судя по сценографии, больше нет. Так 
что два хороших актера барахтаются в песке, 
кричат, символически совокупляются и с по-
чти видимым облегчением встают и отряхи-
ваются, когда действие обрывается глухим 
ударом или взрывом.

В пьесе Гельмана его, конечно, не было. 
Там диалог кончался великодушным же-
стом героини — Она предлагала мерзкому, 
но жалкому Ему ключ от своей квартиры, 
оставляя герою надежду поменять жизнь. 
В спектакле этот текст звучит после взры-
ва. Наверное, он имел бы смысл, если бы ге-
рои вели себя как персонажи Чехова, пред-
почитавшие говорить о высоком, стоя на 
краю пропасти. Но артисты «Шау» играют 
не мечтателей, а вполне приземленных лю-
дей, занесенных в эту пустыню ветром пря-
мо из советских 1980-х и умудрившихся это-
го не заметить. Они продолжают выяснять 
отношения и строить бытовые планы, когда 
вот-вот развалится не то что любовная лодка, 
но даже ванна в океане песка.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Портретная сходка
«L.A.D.» на «Золотой маске»

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

В ожидании Metoo
«Двое на скамейке» в берлинском «Шаубюне»

Сложносочиненный «Дар» 
 Вячеслава Самодурова поладил 
и с кантатой Десятникова,  
и с виршами Державина  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Т
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Словенская группа Laibach отменила 
свое выступление в Киеве спустя все-
го несколько дней после начала ре-
кламной кампании. О том, как основа-
тели движения Neue Slowenische Kunst 
(«Новое словенское искусство») снача-
ла собрались на Украину, а потом ре-
шили остаться дома, рассказывает 
Игорь Гаврилов.

февраля было объявлено, что 
словенская группа Laibach посетит с кон-
цертом Киев. Концерт должен был пройти 31 
марта в Bel Etage Music Hall. Знаменитая ин-
дустриальная группа с сильной театральной 
составляющей собиралась показать в столи-
це Украины программу под названием «Ев-
ровидение». В сообщении о своем визите 
словенцы отметили, что Украина — то ме-
сто, где сейчас возможно «единственное на-
стоящее видение Европы».

Однако уже 26 февраля организаторы 
концерта Laibach сообщили, что концерт от-
меняется. Хватило всего нескольких дней, 
чтобы украинские меломаны убедили устро-
ителей концерта в том, что «видение Евро-
пы» у группы не соответствует сути происхо-
дящего на Украине.

После анонса концерта группе припом-
нили сообщение об отмене концертов 
в России в сентябре 2022 года. Тогда музы-
канты ссылались на логистические слож-

ности и пообещали снова сыграть в обеих 
странах, «когда позволит ситуация». Фана-
ты обвинили группу в непонимании всей 
сложности и трагичности «ситуации». А за-
одно припомнили музыкантам и давние 
уверения в готовности выступить в Крыму.

«Некоторые из наших заявлений, воз-
можно, не совпадали с вашим ходом мы-
слей,— обратились Laibach к украинским 
поклонникам со страниц соцсетей,— но 
мы не хотели вас оскорбить или принизить 
важность вашей справедливой борьбы… Ге-
ополитические вопросы нельзя решить во-
оруженным нападением и политическим 
подстрекательством». В этом же сообщении 
они писали: «Не стоит заблуждаться, мы лю-
бим русскую литературу, музыку и искусст-

во. Мы любим Достоевского, Булгакова, Чай-
ковского, Скрябина, Маяковского, Татлина, 
Родченко, Эль Лисицкого — и это лишь часть 
списка — и всегда будем любить». Но продол-
жали заверением в том, что они «всей душой 
на стороне Украины и ее народа», помянув 
библейскую историю Давида и Голиафа.

Признание в любви к русской культуре не 
самая удачная идея, когда собираешься на 
Украину с гастролями. Однако вряд ли оно 
стало решающим аргументом в пользу отме-
ны концерта Laibach. Группа сформулирова-
ла свое видение причин конфликта так: «Мы 
осуждаем агрессивное вторжение России 
на Украину, но также считаем, что агрессия 
Путина стала результатом абсолютно невер-
ных дипломатических решений и полити-
ческих ходов, таких как расширение НАТО 
после распада Организации Варшавского до-
говора. Они загнали Путина в угол и прину-
дили его к этим безрассудным действиям». 
Вряд ли стоило ждать, что после таких заяв-
лений украинцы встретят Laibach хлебом-со-
лью на рушнике.

Организатор концерта Владислав Ля-
шенко заявил, что Laibach не враги Украи-
ны и что они сами обратились к нему с пред-
ложением организовать концерт в Bel Etage 
Music Hall: «Из Европы не слышно сирен 
и взрывов. Надо давать европейцам шанс из-
менить свои суждения». Однако на следую-
щий день клуб сообщил об отмене концерта, 
так как значительная часть аудитории выска-
залась против приезда Laibach и организато-

ры не хотят вносить лишний раздор в укра-
инское общество. 

Весь сорокалетний творческий путь Lai-
bach — остроумная и рискованная игра 
с милитаристскими символами, препари-
рование природы тоталитарного искусства 
и исследование поп-музыки как инструмен-
та для манипуляций массовым сознанием. 
Группа была создана как сообщество худож-
ников, занимающееся радикальными пер-
формансами, потом стала полноценной 
единицей шоу-бизнеса, организовала соб-
ственное виртуальное государство и стала 
выдавать желающим его паспорта. Кульми-
нацией этой игры в 2015 году стал концерт 
Laibach в столице Северной Кореи Пхеньяне. 
Музыкальный коллектив, доводящий до аб-
сурда эстетику тоталитарного искусства, вы-
ступил в самой тоталитарной стране. В этой 
художественной акции в то время просма-
тривалась постмодернистская ирония, ее 
обсуждение было сродни чтению журнала 
«Корея» в СССР. Тогдашние российские по-
казы фильма норвежца Мортена Тровика 
«День независимости», запечатлевшего этот 
концерт, представляли собой сеанс успокои-
тельной психотерапии: есть же, мол, где-то 
в мире место, где по-настоящему плохо.

Теперь же есть ощущение, что либо Lai-
bach заигрались в свое «Новое словенское 
искусство» и им отказал геополитический ка-
мертон, либо же сама жизнь блокирует даже 
очень талантливые игры в тоталитаризм, ког-
да ирония перестает быть уместной.

СКАНДАЛ РОК

У «Евровидения» отозвали визу
Laibach не выступят на Украине

Острота отношений героев пьесы, которых в Берлине играют Дамир Авдич 
и Юлия Шуберт, уходит в песок  ФОТО GIANMARCO BRESADOLA / SCHAUBUHNE

Старая любовь Laibach  
к милитаристским образам  
и лозунгам сильно проигрывает 
в изменившемся контексте 
ФОТО JURE MAKOVEC / AFP
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За три дня до вступления в силу заперта на обмены в НХЛ со-
стоялась одна из самых громких сделок за последние годы. 
«Нью-Йорк Рейнджерс», который и так имел очень яркий со-
став, приобрел у аутсайдера «Чикаго Блэкхокс» знаменито-
го форварда Патрика Кейна. Учитывая, что в середине прош-
лого десятилетия Кейн и нынешний лидер атаки ньюйоркцев 
Артемий Панарин составляли в «Чикаго» выдающуюся по про-
дуктивности связку, «Рейнджерс», кажется, следует включить 
в список главных фаворитов в борьбе за Кубок Стэнли.

а три дня до вступления в силу в концовке регулярного чем-
пионата традиционного запрета на обмены игроков «Нью-Йорк 
Рейнджерс» и «Чикаго Блэкхокс» объявили о сделке, которая, не-
сомненно, войдет в список наиболее громких в НХЛ за последние 
годы. Ее структура получилась очень сложной. Центральной фигу-
рой сделки стал 34-летний форвард «Чикаго» Патрик Кейн, на ко-
торого, по данным ESPN, претендовали несколько команд. Чтобы 
получить его, «Рейнджерс» пришлось решать сложный вопрос не 
столько с компенсацией для бывшего клуба американского хокке-
иста, сколько с тем, как не превысить потолок зарплат, в нынешнем 
сезоне установленный на отметке $82,5 млн. Проблема заключалась 
в колоссальной годовой зарплате Кейна. По договору с «Чикаго», 
срок действия которого истекает летом, она составляет $10,5 млн. 
Полностью включив ее в свою платежную ведомость, «Рейнджерс» 
неизбежно допустил бы превышение.

Вопрос был решен с помощью привлечения к участию в сделке 
третьей стороны, а также принятому в НХЛ методу перекладывания 
части финансовых обязательств по обеспечению контрактов на дру-
гие клубы. Половину зарплаты Патрика Кейна согласился платить 
«Чикаго», еще четверть — «Аризона Койотис». А что касается компен-
сации, то объемный пакет составили несколько игроков низших 
лиг, а также доставшиеся «Чикаго» и «Аризоне» права «Рейнджерс» на 
выбор новичков во время будущих драфтов. Наиболее ценный сре-
ди них — выбор во втором раунде драфта ближайшего. Дело в том, 
что при попадании ньюйоркцев в финальную серию play-off в Вос-
точной конференции он автоматически трансформируется для «Чи-
каго» в выбор в первом раунде в 2024 или 2025 году.

Почему переход Патрика Кейна вызвал огромный ажиотаж, по-
нятно. В текущем регулярном чемпионате у этого нападающего не 
такая уж блестящая статистика. В 54 матчах он набрал 45 очков и за-
бил 16 голов. Но надо иметь в виду, что речь идет об игроке, кото-
рый, дебютировав в НХЛ в 2007 году, много лет считался форвардом 
исключительного уровня. У Кейна всегда была элитная статистика 
(особенно это касается передач), дважды он перекрывал в регуляр-
ном первенстве знаковую отметку в сто очков (личный рекорд — 110 
в 2019 году), а в предыдущем чемпионате лишь немного не дотянул 
до нее, остановившись на 92 баллах. Перечень добытых Патриком 
Кейном индивидуальных призов довольно длинный. В нем есть 
в том числе призы ценнейшие — например, Hart Trophy лучшему 
игроку сезона семилетней давности. Кроме того, в качестве стержне-
вой фигуры «Чикаго» он выиграл аж три Кубка Стэнли — в 2010, 2013 
и 2015 годах. Такое мало кому удавалось в истории лиги.

Понятно и почему «Чикаго» все-таки расстался со своим живым 
символом. Дело в том, что, даже находясь в неплохой форме, Пат-
рик Кейн был не в состоянии вывести клуб, в котором провел всю 
профессиональную карьеру, из кризиса. Кризис же выглядит глубо-
ким. В минувших пяти сезонах «Чикаго» лишь раз проник в play-off. 
В этом он тоже ему не светит. Клуб занимает нижнюю строчку в таб-
лице своего Центрального дивизиона, а на момент обмена меньше 
очков, чем он, среди всех 32 команд НХЛ имел один «Колумбус Блю 
Джекетс». В таких ситуациях клубные менеджеры часто затевают ра-
дикальную перестройку, отдавая дорогих ветеранов за активы, ко-
торые могут сработать в перспективе, и расчищая платежную ведо-
мость ради активной селекционной деятельности.

Для «Нью-Йорк Рейнджерс», который play-off, идя на третьей пози-
ции в дивизионе Метрополитен и обладая достаточно солидным за-
пасом прочности, чтобы не выпасть из кубковой восьмерки Восточ-
ной конференции, наверняка не пропустит, сделка представляется 
большой удачей. У этого клуба перед сезоном и так был достаточно 
яркий состав — с сильнейшим голкипером прошлого чемпионата 
Игорем Шестеркиным, с классными нападающими Артемием Па-
нариным, Микой Зибанежадом, Крисом Крайдером, с элитным за-
щитником Адамом Фоксом. Но под занавес зимы «Рейнджерс» еще 
усилил его, проведя серию обменов. Основным был тот, в результа-
те которого в клубе очутился опытный бомбардир «Сент-Луис Блюз» 
Владимир Тарасенко и который придал дополнительный вес «рос-
сийской составляющей» ньюйоркцев из Шестеркина и Панарина.

А появление в «Рейнджерс» Патрика Кейна, похоже, заставляет 
включить его в список явных фаворитов в борьбе за Кубок Стэнли. 
Причем дело не только в классе Кейна, но и в его бэкграунде. Анали-
тики официального сайта НХЛ нисколько не сомневаются в том, что 
в «Рейнджерс» он чаще всего будет выходить в звене с лидером атаки 
команды Артемием Панариным. И это нисколько не удивительно. 
С тогда еще совсем молодым Панариным Кейн выступал в «Чикаго» 
в середине минувшего десятилетия, и их связка была едва ли не са-
мой острой и продуктивной во всей лиге. Во многом именно благо-
даря фантастическому взаимопониманию с российским форвардом 
Патрик Кейн в 2016 году и взял свой Hart Trophy.

Алексей Доспехов

НХЛ

Артемию Панарину 
нашли старого 
партнера
«Нью-Йорк Рейнджерс» 
выменял у «Чикаго»  
Патрика Кейна

Последним участником полуфинального раунда 
«Пути РПЛ» в Фонбет Кубке России стали «Кры-
лья Советов». В ответном матче четвертьфи-
нальной стадии самарцы, обыгравшие в первой 
встрече «Динамо» — 2:1, сыграли с ним на чужом 
поле вничью — 1:1.

тот матч сразу пообещал, что, как и пер-
вый, в котором «Крылья Советов» дома одержали ни-
чего им не гарантирующую победу со счетом 2:1, прес-
ным не будет. Поиграть с мячом, и желательно не 
в серединке поля, а возле чужих ворот, явно хотелось 
и тем, и другим. И оборона обеих команд в бетонную 
стенку, в которой, как ни старайся, не пробьешь и ма-
ленькую дырочку, превращаться отказывалась.

«Крылья» первыми подобрались к голу вплотную, 
продемонстрировав, что умение недурно исполнять 
стандарты все еще при них. Подача Гленна Бейла 
справа была исполнена хитро, на какой-то проме-
жуточной, что ли, высоте — не низом, но и не так, 
чтобы за ней надо было взлетать в воздух. А Амар Рах-
манович, конечно, знал, что так может быть, и вы-
бросился на нее, опередив всех опекунов. Ударить 
головой у него не вышло, но и от плеча мяч отскочил 
так, что те, кто переживал за «Динамо», может быть, 
подумали, что беда неминуема. Выручил среагиро-
вавший голкипер Игорь Лещук.

У динамовцев вызвался достойно ответить самар-
цам Арсен Захарян. Его передача на Даниила Фоми-
на была тонкой и идеально рассчитанной. Ну, по-
чти идеально, потому что Фомин все-таки оказался 
слишком близко к Ивану Ломаеву и проткнуть мяч 
под вратарем не смог.

Дальше снова настала очередь «Крыльев» удив-
лять. Их аргентинец Бенхамин Гарре выдал трюк, 
которому, если бы вдруг зацепили московскую 
трансляцию, могли поаплодировать и его соотече-
ственники, в декабре завоевавшие золото чемпи-
оната мира в Катаре. Муми Нгамалё вроде бы над-
ежно перекрыл ему путь к воротам. Гарре одурачил 
его, сначала двинувшись чуть назад, а затем, дождав-
шись движения и от оппонента, прокинув ему мяч 
между ногами. Нгамалё, осознав, что его провели, 
выставил перед лицом самарца шлагбаумом руку, 
и это был не тот пенальти, по поводу которого дол-
го спорят. Одиннадцатиметровый бил Владимир 
Писарский и тоже устроил из него маленькое шоу. 
Он не стал разбегаться, а как-то смешно просеменил 
к мячу, чтобы крепко двинуть по нему ногой. Лещук 
в это мгновение уже летел в угол. Руку он успел вы-
кинуть в нужном направлении, но мяч лишь задел.

У «Динамо» мстителем опять выступал Арсен За-
харян, решивший, что неожиданный удар вполне 
может помочь. Решение действительно едва не сра-
ботало — мяч угодил в штангу.

Перерыв игру немножко трансформировал, и от-
нюдь не в ту сторону, которая мила любителям футбо-
ла от ножа. Применительно к «Крыльям Советов» та-
кая, чуть более спокойная, чем прежде, стилистика 
смотрелась поорганичнее: в конце концов, это они на-
ходились в ситуации, когда можно не заглядывать впе-
ред, а понаслаждаться запасом прочности. Счет кричал 
о том, что наседать должны динамовцы, а совершить 
отбор и провести хороший выпад у них получилось 
лишь в середине второго тайма. Разыграно все было 
классно, и Константин Тюкавин уже укладывал кор-
пус параллельно газону для убойного удара. Нормаль-
но приложиться к мячу форвард, однако, не сумел.

«Крылья» укололи «Динамо» своей неплохой 
комбинацией. Завершал ее Владимир Писарский, 
расстреливавший ворота. Он пальнул выше пере-
кладины.

«Динамо» реанимировало интригу благодаря 
штрафному. Строго говоря, Арсен Захарян закру-
тил мяч не очень-то удачно — в скопление игроков 

на линии вратарской, зато жутко удачным для его 
команды был отскок от этого муравейника, достав-
шийся Ярославу Гладышеву. Гладышев не промах-
нулся, обеспечив матчу нервную и бурную концов-
ку, в которой, впрочем, к счастью для поклонников 
«Крыльев», обошлось без голов.

«Крылья Советов» стали последним участником 
полуфинальной стадии «Пути РПЛ». До них в нее 
пробились «Спартак», «Урал» и ЦСКА. Сегодня со-
стоится жеребьевка этого раунда. «Динамо» продол-
жит кубковые выступления в нижней части сетки — 
«Пути регионов».

Алексей Доспехов

ФОНБЕТ КУБОК РОССИИ

«Крылья» 
сделали свой финт
Они опустили в нижнюю часть сетки «Динамо»

Концовка матча прошла в  регулярных  агрессивных атаках футболистов « Динамо»  
(в бело-голубой форме), однако к победе над «Крыльями Советов» они не привели  

Э

Экс первая ракетка мира Рафаэль 
Надаль, продолжающий восста-
навливаться после полученной во 
время Открытого чемпионата Ав-
стралии травмы, объявил о том, 
что не сможет выступить на стар-
тующем через неделю турни-
ре Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (АТР) категории 
Masters 1000 в Индиан-Уэллсе. 
Это значит, что 20 марта 36-лет-
ний испанец потеряет 600 рейтин-
говых очков, начисленных ему там 
в прошлом году за выход в финал, 
и впервые с апреля 2005 года по-
кинет первую десятку, в которой 
находился на протяжении почти 
18 лет подряд, что, кроме Надаля, 
не удавалось ни одному другому 
игроку.

бъявленное через социаль-
ные сети решение Рафаэля Надаля от-
казаться от выступлений на турнирах 
категории Masters 1000 в Индиан-Уэл-
лсе и Майами, которые пройдут один 
за другим в течение четырех ближай-
ших недель, не стало большим сюр-
призом. То, что испанец почти на-
верняка не сможет весной сыграть 
в Америке, стало ясно еще во второй 
половине января, когда после пора-
жения в 1/32 финала Australian Open 
от американца Маккензи Макдональ-
да у него было диагностировано по-
вреждение подвздошно-поясничной 
мышцы. Тогда утверждалось, что на 
восстановление ветерану потребует-
ся от шести до восьми недель. Сейчас 
он проводит лишь легкие трениров-

ки на грунтовом покрытии, дозируя 
физические нагрузки.

Таким образом, Надаль не сможет 
защитить не только февральские 500 
очков, начисленных ему в прошлом 
году за победу в мексиканском Ака-
пулько, но и мартовские 600 очков за 
выход в финал в Индиан-Уэллсе. Это 
означает, что из 3815 очков, которые 
испанец имел после окончания Aus-
tralian Open, на его счету 20 марта оста-
нется лишь 2715 баллов и он неизбеж-
но покинет первую десятку. Иными 
словами, завершится уникальный 
с точки зрения теннисной статисти-
ки период. Дело в том, что в топ-10 На-
даль неизменно находится с 25 апреля 

2005 года, то есть почти 18 лет, а по-
добным достижением не может боль-
ше похвастаться ни один теннисист 
в мире. Скажем, Роджер Федерер, ко-
торый в общей сложности находил-
ся в десятке 968 недель, на 58 больше, 
чем Надаль, не выпадал оттуда на про-
тяжении 14 лет — с октября 2002 года 
по ноябрь 2016-го. Еще скромнее ана-
логичный показатель нынешнего ли-
дера мужского тенниса Новака Джо-
ковича, который, кстати, проводит 
в качестве лидера классификации АТР 
378-ю неделю. Он стоял в первой де-
сятке максимум десять с половиной 
лет подряд — с марта 2007 года по но-
ябрь 2017-го.

В уникальной карьере Надаля 
и раньше бывали перерывы в высту-
плениях из-за травм, причем куда бо-
лее затяжные. Например, с июня 2012 
года по февраль 2013-го он не играл 
более семи месяцев. Однако тогда он 
имел огромный запас очков, набран-
ных на его любимых грунтовых кор-
тах. Сейчас же такой «подушки без-
опасности» у Надаля нет, поскольку 
в первой половине прошлого года он 
выступал в Европе не лучшим обра-
зом. Кроме 2 тыс. очков, полученных 
за триумф на Roland Garros, испанец 
набрал тогда лишь 180 баллов за вы-
ход в четвертьфинал в Мадриде и еще 
90 — за четвертый круг в Риме. В сум-
ме получается 2270. Для сравнения 
можно вспомнить, что в 2012 году На-
даль заработал на европейском грунте 
в общей сложности 4590 очков, то есть 
в два раза больше.

Несмотря на разнообразные спе-
куляции по поводу скорого оконча-
ния его карьеры, 36-летний испанец 
пока не намерен уходить из тенни-
са. Во всяком случае, объявляя об от-
казе от выступления в Индиан-Уэллсе 
и Майами, он дал понять, что рассчи-
тывает встретиться с американски-
ми болельщиками в рамках летней 
серии на харде, кульминацией кото-
рой является Открытый чемпионат 
США. Но прежде Надаль планирует 
вернуться на коронный грунт и вы-
ступить на Roland Garros, где он пред-
примет попытку победить в Париже 
в 15-й раз, взяв 23-й титул на турни-
рах Большого шлема. Если он сделает 
это, то снова обойдет по их количест-
ву Новака Джоковича.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Рафаэль Надаль отклеивается от десятки
20 марта впервые за 18 лет он окажется за пределами топ-10

С приходом Патрика Кейна «Нью-Йорк Рейнджерс»,  
похоже, превратился в одного из главных претендентов 
на Кубок Стэнли  ФОТО DAVID BECKER / AP

З

Пропустив турнир в Индиан-Уэллсе, Рафаэль Надаль  
потеряет место в первой десятке впервые с апреля 2005 года   
ФОТО ASANKA BRENDON RATNAYAKE / APО

1/4 финала
«Путь РПЛ». Ответный матч. «Динамо»—«Крылья Советов» 1:1 
(Гладышев, 75 — Писарский, 29 (пен.)). Первый матч 1:2.

«Крылья Советов» вышли в 1/2 финала «Пути РПЛ».  
«Динамо» вышло во второй четвертьфинальный этап «Пути регионов».
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